
Фейк-моб
В сети появились 
фальшивые 
мобилизационные 
списки

На фоне объявления частичной 
мобилизации в сети начали рас‑
пространять фальшивые базы 
с персональными данным людей, 
которых якобы призовут на служ‑
бу. В основном они скомпилиро‑
ваны из старых утечек информа‑
ции, которые происходили в том 
числе после начала военных дей‑
ствий, и содержат множество 
ошибок. За последние две неде‑
ли информация об утечках баз 
стала появляться в сети на 70% 
чаще, чем летом, и, по оценке 
экспертов, число таких инциден‑
тов будет только расти.

„Ъ“ обнаружил на теневых фо-
румах и Telegram-каналах широ-
ко тиражируемую базу с данными 
о гражданах, которые якобы войдут 
в первую волну частичной мобили-
зации. Файл содержит информацию 
о более чем 300 тыс. человек: ФИО, 
даты рождения, адреса, серии и но-
мера паспортов. По словам опро-
шенных экспертов по кибербез-
опасности, база представляет собой 
компиляцию данных из различных 
прошлых утечет и содержит множе-
ство ошибок, в списках есть и жен-
ские имена.

В Роскомнадзоре „Ъ“ заявили, 
что «подобные „утечки“ являются 
частью информационного давле-
ния на российских граждан в связи 
со специальной военной операци-
ей и приурочены к началу частич-
ной мобилизации». После новостей 
об утечке российское Минобороны 
опровергло информацию о досто-
верности данных в своем официаль-
ном Telegram-канале.

Основная цель инициаторов рас-
пространения этой информации — 
усиление паники среди граждан, 
считает основатель сервиса развед-
ки утечек данных и мониторинга 
даркнета DLBI Ашот Оганесян. «Вто-
рая задача — создание базы для мо-
шенников, которые со вчерашнего 
дня изменили скрипт звонка: пред-
ставляются не службой безопас-
ности Сбербанка, а военкоматом 
и предлагают перевести деньги за от-
срочку от призыва»,— говорит он.
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Единый день присоединения
Как Россия поможет самоопределению Донбасса и южных областей Украины

В пятницу в Донецкой и Луганской народ‑
ных республиках (ДНР и ЛНР), а также 
в контролируемых российскими войска‑
ми районах Херсонской и Запорожской 
областей Украины стартует пятиднев‑
ный референдум по вопросу о вхожде‑
нии в состав РФ. Голосование для жите‑
лей этих территорий будет организовано 
и в регионах России: где‑то на все пять 
дней откроют специальные избиратель‑
ные участки, а где‑то в первые четы‑
ре дня будут голосовать только по месту 
пребывания. Точной информации об об‑
щем числе участков нет, но, например, 
избиркомы ДНР и ЛНР намеревались от‑
крыть в РФ по 200 участков. Российские 
избиркомы в основном помогают в про‑
ведении референдумов организацион‑
но — например, предоставляя урны 
и  кабинки для голосования. Кроме того, 
наблюдать за ходом голосования на ре‑
ферендумах отправилась делегация 
Центризбиркома России.

Референдумы о присоединении к РФ 
пройдут с 23 по 27 сентября в ДНР, ЛНР 
и в подконтрольных России частях Херсон-
ской и Запорожской областей Украины. На-
помним, жителям ДНР и ЛНР предстоит от-
ветить на вопрос, поддерживают ли они 
вхождение этих республик в состав Рос-
сийской Федерации на правах субъекта РФ. 
А херсонцам и запорожцам предложено од-
ним ответом одобрить сразу три решения: 
выход областей из состава Украины, обра-
зование на их месте самостоятельных госу-
дарств и их вхождение в состав РФ на пра-
вах субъектов.

Правом на участие в плебисцитах обла-
дают в том числе и жители этих террито-
рий, находящиеся за их пределами. По дан-
ным Управления Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев, с 24 февраля по 20 
сентября 2022 года Украину покинуло бо-
лее 7,4 млн человек, из них самое большое 
число — около 2,7 млн — прибыло в Рос-
сию. Второе и третье места по числу укра-
инских беженцев занимают Польша (око-
ло 1,4 млн) и Германия (порядка 1 млн), 
но большинство этих граждан уезжали 
из центральных и западных регионов стра-
ны. В то же время, по оценке официального 
представителя МИД РФ Марии Захаровой, 
на начало сентября Россия приняла на сво-
ей территории почти 4 млн человек из ДНР, 
ЛНР и Украины.

Референдумы как на четырех терри-
ториях, так и за их пределами организу-
ют их собственные избирательные комис-
сии, но российский Центризбирком (ЦИК) 
им всячески содействует. Как заявлял ранее 
«РИА Новости» зампред ЦИК РФ Николай 
Булаев, российская комиссия взаимодейст-
вует с коллегами во всех четырех регионах: 
«Мы обмениваемся опытом, мы консульти-
руем, они приезжают к нам, мы приезжа-
ем к ним, и эта работа ведется уже доста-
точно давно». Например, в середине июля, 

как сообщал „Ъ“, в Ростовской области про-
шел традиционный предвыборный семи-
нар ЦИКа с региональными комиссиями, 
на который были приглашены и предста-
вители избиркомов ДНР и ЛНР. Непосредст-
венно на российской территории ЦИК РФ 
помогает коллегам в подборе помещений 
под избирательные участки, предоставле-
нии оборудования для голосования (урны, 
кабинки), информировании потенциаль-
ных участников референдумов. Так, 22 сен-
тября ЦИК обнародовал телефон колл-цен-
тра, по которому находящиеся в России 
жители указанных территорий смогут уз-
нать адреса ближайших участков. Для го-
лосования на территории России им нуж-
но будет предъявить паспорт или другой 
документ, подтверждающий проживание 
на территории ДНР, ЛНР, Запорожской или 
Херсонской областей.

Точное количество потенциальных участ-
ников референдумов на территории РФ 

не называется, но, как заявлял ранее Ни-
колай Булаев, ЦИК ориентируется на «сот-
ни тысяч» человек. «Есть разные оценки: 
называются и от 2,9 млн человек, есть циф-
ры, которые говорят о том, сколько граждан 
получили материальную поддержку на тер-
ритории России, это около 900 тыс. гра-
ждан»,— говорил господин Булаев в интер-
вью телеканалу «Россия-24». Четыре члена 
ЦИК РФ (их имена не разглашаются) лично 
примут участие в наблюдении за референ-
думами на территории республик Донбасса, 
Херсонской и Запорожской областей, кроме 
того, наблюдать за голосованием будут более 
100 представителей избирательных комис-
сий субъектов РФ.

Свои избирательные участки в РФ откро-
ют все четыре территории, причем в по-
сольстве ДНР в Москве с 23 по 27 сентября 
можно будет проголосовать жителям любой 
из них. По данным избиркомов ДНР и ЛНР, 
всего в России у них будет по 200 участков 
референдума. За пределами Запорожской 
области (включая Россию, ДНР, ЛНР и Хер-
сонскую область), по информации местно-
го избиркома, создано 85 участков. Точной 
информации по участкам за пределами Хер-
сонской области региональный избирком 
не представил.

Впрочем, единой справочной информа-
ции по участкам референдума в России нет, 
как и единых правил для голосования. В боль-
шинстве опрошенных „Ъ“ регионов решили 
провести с 23 по 26 сентября выездное голосо-
вание, а для голосования на участках оставить 
27 сентября. Такой формат волеизъявления 
будет использован, например, в Башкирии, 
Дагестане, Марий Эл, на Камчатке, в Красно-
дарском, Пермском и Хабаровском краях, 
а также в Белгородской, Иркутской, Нижего-
родской, Новосибирской, Самарской, Том-
ской и Челябинской областях. А вот в Татарс-
тане восемь участков будут работать в течение 
всех пяти дней голосования. Такой же ре-
жим голосования предусмотрен в Удмуртии 
и Еврейской автономной области.

Больше всего участков будет открыто 
в приграничной Ростовской области — 135. 
Все они будут работать с 23 по 27 сентября. 
На территории этого региона в 38 пунктах 
временного размещения находятся более 
4,2 тыс. беженцев, в том числе более 1,7 тыс. 
детей. В Крыму, где временно разместились 
более 4 тыс. человек, откроют пять избира-
тельных участков: в Симферополе, Ялте, 
Керчи, Евпатории и Джанкое.
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В феврале Россия признала 
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Единый  
и неделимый атом
Как может работать Запорожская АЭС 
в российской юрисдикции

Возможное присоединение Запорож‑
ской области Украины к России по ито‑
гам референдума, начинающегося 
23 сентября, поставит вопрос о статусе 
Запорожской АЭС — первой в мире атом‑
ной станции, оказавшейся на террито‑
рии активных боевых действий. Круп‑
нейшая АЭС Европы на 6 ГВт рискует 
оказаться в серой зоне международного 
регулирования, чего также ранее никог‑
да не происходило. „Ъ“ разбирался, кто 
может стать новым оператором станции 
в РФ и как будет действовать МАГАТЭ.

На 23 сентября назначено начало прове-
дения референдумов в ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областях о присоединении 
их к России. Исходя из опыта Крыма, в случае 
положительного решения эти регионы не толь-
ко сами войдут в состав РФ, но и находящееся 
на их территории имущество, до этого принад-
лежавшее властям и госкомпаниям Украины, 
должно перейти в собственность самого реги-
она или России. В том числе этот процесс дол-
жен коснуться крупнейшей в Европе Запорож-
ской атомной станции (ЗАЭС) мощностью 6 ГВт.

Что произойдет?
Сейчас оператором ЗАЭС де-юре выступает 
украинский «Энергоатом», которому до сих 
пор формально подчиняется персонал стан-

ции, хотя де-факто ЗАЭС с начала марта нахо-
дится под контролем российских военных. 
Там присутствуют специалисты «Росатома», 
но лишь для оказания «консультативной по-
мощи», говорили в госкорпорации в марте.

Эксплуатировать АЭС в России может 
только российское юридическое лицо, име-
ющее необходимые лицензии и включен-
ное в специальный перечень, отмечает 
партнер адвокатского бюро ЕМПП Мерген До-
раев. По умолчанию этим занимается концерн 
«Росэнергоатом» (входит в «Росатом»), но для 
получения им имущества ЗАЭС и создания фи-
лиала в Запорожье потребуется, например, на-
ционализация имущества «Энергоатома» с его 
последующим внесением в уставный капитал 
российской организации, уточняет юрист.

Возможное официальное назначение 
«Росатома» новым оператором ЗАЭС создало 
бы новые санкционные риски для госкор-
порации. Потенциально они могут быть 
снижены, если управлять ЗАЭС будет неза-
висимое от «Росатома» предприятие, напри-
мер на базе Ростехнадзора, осуществляюще-
го атомный надзор в РФ, полагает старший 
партнер КА Pen & Paper Антон Именнов. 
В «Росатоме» комментариев не дали, в Ро-
стехнадзоре не смогли оперативно ответить.
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Кто как  
призывается
Мобилизационные мероприятия  
проходят по всей России

В Минобороны вчера сообщили, что, 
не дожидаясь повесток в рамках частич‑
ной военной мобилизации, в военкома‑
ты уже самостоятельно явились 10 тыс. 
россиян. „Ъ“ заглянул в несколько ко‑
миссариатов, чтобы проверить, как про‑
ходит мобилизационная кампания.

«В» и «Г» не усидели на трубе
«За первые сутки проведения частич-
ной мобилизации в военные комисса-
риаты прибыло более 10 тыс. граждан са-
мостоятельно, не дожидаясь получения 
повестки»,— отрапортовал вчера о старте 
кампании представитель главного органи-
зационно-мобилизационного управления 
Генштаба ВС РФ Владимир Цимлянский. 
Господин Цимлянский при этом дал офи-
циальное разъяснение, кто из россиян ос-
вобожден от призыва в рамках мобилиза-
ции. «Забронированные граждане, к ним 
относятся работники предприятий ОПК,— 
перечислил он.— Граждане, признанные 
временно негодными к военной службе 
по состоянию здоровья; граждане, заня-
тые постоянным уходом за членом семьи 
либо являющимися инвалидами I группы; 
граждане, имеющие на иждивении четы-
рех и более детей в возрасте до 16 лет; гра-
ждане, матери которых, кроме них, имеют 

четырех и более детей в возрасте до вось-
ми лет и воспитывают их без мужа». Таким 
образом, военное ведомство впервые уточ-
нило, что по состоянию здоровья отправки 
в части избегнут только военнообязанные 
так называемой категории «Г». Всего кате-
горий, о которых идет речь, пять. «А» — го-
ден к службе, абсолютно здоров и не имеет 
никаких проблем со здоровьем. «Б» — годен 
с незначительными ограничениями. «В» — 
ограниченно годен к военной службе (ос-
вобождение от призыва в мирное время). 
«Г» — временно негоден к военной служ-
бе. Основанием зачисления в последнюю 
категорию является заболевание или трав-
ма, которые предполагают вероятность вы-
здоровления. Отсрочка в этом случае может 
даваться минимум на полгода, предусмо-
трена возможность ее продления. «Д» — 
негоден к военной службе (гражданин ос-
вобождается от воинской обязанности 
в целом). Ранее дискуссии вызвал вопрос, 
касается ли мобилизация россиян, у кото-
рых в военном билете есть отметка с кате-
горией «В». Минобороны дало недвусмы-
сленный ответ: в перечне, представленным 
господином Цимлянским, эта категория 
не фигурирует. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 17,9

процента составила на 1 сентября 2022 года доля нерезидентов в общем объеме облигаций 
федерального займа, сообщил Банк России. Показатель стабилизировался с марта в связи с ограниче-
ниями ЦБ для нерезидентов на выход из российских ценных бумаг. Колебания связаны с постепенным пога-
шением ОФЗ, новые же выпуски Минфину на днях разместить не удалось «в связи с отсутствием заявок по 
приемлемым уровням цен» — два выпуска на 10 млрд и 20 млрд руб. не были реализованы из-за сильного роста 
аппетитов рынка к их доходности на фоне почти трехтриллионного дефицита бюджета РФ на 2023 год, покры-
вать который планируется преимущественно за счет заимствований, и ожиданий «частичной мобилизации».

ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Неформальная 
 занятость тает числом, 
но растет в деньгах

Аналитики сети компаний «Финэкс-
пертиза» изучили данные Росста-
та о занятости во втором квартале 
2022 года, обнаружив сокращение 
числа работников неформально-
го сектора за год на 1,5 млн — до 
13,4 млн человек, или 18,7% всех 
занятых в РФ. Для большинства из 
них работа в микробизнесе была 
единственной, лишь около 6% были 
трудоустроены в формальном сек-
торе, замечают авторы исследова-
ния. Речь идет о ИП и их сотрудни-
ках и работниках бизнесов без ре-
гистрации в качестве юрлица.

«Доля неформальной занято-
сти на региональных рынках тру-
да зависит от общего уровня благо-
получия, в частности от безработи-
цы: чем она выше, тем, как прави-
ло, выше и уровень неформальной 

занятости. Обратная зависимость 
от уровня доходов населения: они 
тем ниже, чем большая доля лю-
дей трудится в неформальном сек-
торе. Неформальная занятость про-
должает оставаться скорее зоной 
низкого благополучия — для нее по 
большей части свойственны невы-
сокие заработки и переменный ха-
рактер работы»,— заключают авто-
ры исследования. Они указывают, 
что во втором квартале 2022 года 
самая высокая доля неформаль-
ной занятости наблюдалась в Ингу-
шетии (56,6%), Дагестане (48,6%) 
и Чечне (45,4%), а самая низкая — 
в Чукотском АО (1%), Москве (3%) 
и Санкт-Петербурге (6,7%). 

Игорь Поляков из ЦМАКП от-
мечает, что сокращение числа та-
ких занятых происходит на фоне 
роста числа самозанятых в Москве 
до 1 млн человек (за счет «конвер-
сии» в миробизнес малых и сред-
них предприятий; см. „Ъ“ от 6 апре-
ля) и низкого чистого миграцион-
ного притока из-за скачка курса.  
При этом одновременно доля про-
чих денежных поступлений (именно 
в них Росстат помещает поступле-
ния от неформальной занятости) 
в структуре доходов населения во 
втором квартале 2022 года, как уже 
отмечал „Ъ“, заметно выросла — 
до 12% с 11,5% год назад и 9,9% 
во втором квартале 2018 года (см. 
график). Растет объем таких по-
ступлений и в деньгах, добавляют 
в ЦМАКП, что, отметим, может от-
ражать процесс замещения преж-
них игроков этого рынка новыми 
из сектора МСП. До этого пик доли 
«прочих поступлений», которые, по 
словам господина Полякова, слож-
но трактовать, так как «форму-
лировка „неформальный сектор“ 
у Росстата расплывчата», пришелся 
на 2014–2015 годы.

Алексей Шаповалов

СТРУКТУРА ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ НАСЕ-
ЛЕНИЯ ПО ИСТОЧНИКАМ ПОСТУПЛЕНИЯ

Доходы от предпринимательской 
и другой производственной деятельности
Оплата труда наемных работников 
Социальные выплаты
Доходы от собственности
Прочие денежные поступления
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Высокая неопределенность 
из-за санкций, ужесточение пра-
вил игры для участников гос-
закупок и монополизация рын-
ка госзаказа отталкивают биз-
нес от этого рынка, показали дис-
куссии на всероссийской кон-
ференции ФАС «Государствен-
ный заказ — двигатель конкурен-
ции». Де-факто ключевой ме-
ханизм поддержки бизнеса за 
счет гарантированного спроса 
становится все менее интерес-
ным предпринимателям. В ве-
домствах нет единства в вопро-
се о необходимости новых посла-
блений для заказчиков — но есть 
споры о том, прозрачность или 
конкуренция в закупках приори-
тетна. Так, Минфин настаива-
ет на закрытии данных о госза-
купках и продлении антисанкци-
онных мер, в ФАС же ссылают-
ся на злоупотребления времен-
ными нормами, риски для кон-
куренции и опасность переде-
ла рынков. В службе обещают на-
править опасения в Белый дом — 
пока правительство поддержало 
предложения о продлении вре-
менных норм.

В последние годы дискуссии на 
форумах и конференциях в сфере 
госзакупок довольно предсказуе-
мо разворачивались вокруг необхо-
димости цифровизации госзаказа, 
обеспечения прозрачности на рын-
ке и повышения удобства для его 

участников — контрактная систе-
ма за счет многолетних доработок 
стала одним из наиболее эффектив-
ных механизмов поддержки бизне-
са. Между тем временные корректи-
ровки системы сначала в условиях 
пандемии, а теперь беспрецедент-
ных санкций против российской 
экономики из-за военной операции 

на Украине начали снижать привле-
кательность госзаказа и его бюджет-
ную эффективность.

Правительство в рамках анти-
санкционных поправок (46-ФЗ) мас-
штабировало практику неконку-
рентных закупок у единственного 
поставщика (правительство и реги-
оны могут самостоятельно опреде-
лять случаи таких закупок) и разре-
шило госкомпаниям не раскрывать 
данные о части закупок (см. „Ъ“ от 4 
апреля). О пагубном влиянии анти-
санкционных мер предупредила ви-
це-президент Торгово-промышлен-
ной палаты Елена Дыбова: «Мы по-
нимаем ситуацию, нужны быстрые 

решения, но за ними должно поя-
виться нормальное регулирование». 
Пока же, по ее словам, участие биз-
неса в закупках осложняется, а нор-
мы о единственном поставщике 
«жестко перекраивают рынки» и не-
сут риски для конкуренции — мно-
гие контрагенты не могут получить 
доступ к закупкам.

Опасения бизнеса разделяет гла-
ва ФАС Максим Шаскольский. В ФАС 
обеспокоены состоянием конку-
ренции на рынке: среднее количе-
ство заявок на одну закупку состав-
ляет сейчас 2,8 (3,1 даже в корона-
вирусном 2021 году). По 46-ФЗ реги-
оны заключили с единственными 
поставщиками более 12 тыс. кон-
трактов на 500 млрд руб., в том чис-
ле даже на рынках с высокой конку-
ренцией, отметил глава ФАС — при 
этом на протяжении двух месяцев та-
кие закупки вовсе не подлежали уче-
ту. Одновременно в ФАС поступают 
обращения из правоохранительных 
органов — на предмет проверки об-
стоятельств заключения контрактов 
с подрядчиками без опыта, без свя-
зи со срочностью закупки или санк-
циями. «ФАС не может позитивно 
воспринимать право, предоставлен-
ное субъектам, закупать что угодно 
и, главное, как угодно у единствен-
ного поставщика»,— констатировал 
господин Шаскольский.

Тем временем, как сообщил замг-
лавы Минфина Алексей Лавров, пра-
вительство уже поддержало предло-

жение его ведомства о продлении 
на 2023 год антисанкционных мер 
в сфере госзакупок. В Минфине при-
знают, что объем контрактов с едпо-
ставщиками вырос — до 23% (за во-
семь месяцев 2022 года) против 17% 
в 2021 году. Но рисков в ведомстве 
не видят, ссылаясь на «ковидный» 
опыт — тогда доля закупок у едпо-
ставщика также выросла на 7%. «Сей-
час находимся в аналогичной ситуа-
ции — то есть ничего, на наш взгляд, 
особо критичного сейчас нет»,— до-
бавил Алексей Лавров. По его сло-
вам, госзаказ не должен рассма-
триваться как единственный ме-
ханизм повышения уровня конку-
ренции, но должен обеспечить ско-
рость и прозрачность проведения за-
купок. Такая позиция Минфина не-
сколько противоречит функции ве-
домства по обеспечению бюджетной 
эффективности и экономии при за-
купках. Сравнение аналогичной си-
туации с «ковидным» опытом в про-
фицитном 2020 году также выглядит 
сомнительным с учетом разных пер-
спектив — в условиях объявленной 
мобилизации правительству потре-
буется направить дополнительный 
объем средств на социальные про-
граммы поддержки.

В ФАС заявили о несогласии 
с Минфином и пообещали сооб-
щить о злоупотреблениях заказчи-
ков антисанкционными нормами 
в правительство.

Диана Галиева

Госзаказ теряет привлекательность
ФАС обеспокоена потерей конкуренции в секторе

Белый дом в целом завершил 
подготовку бюджета на 2023 год 
и его основных параметров на 
2024–2025 годы. Вчера бюджет-
ный пакет одобрен на заседании 
правительства и на следующей 
неделе поступит в Госдуму. Ос-
новные итоги прохождения «раз-
вилок» бюджетного процесса: но-
вое бюджетное правило в услови-
ях вынужденного сохранения вы-
сокого уровня расходов отложе-
но на 2025 год, налоги на сырье-
вых экспортеров, как и предупре-
ждал „Ъ“, из-за ожидаемого со-
кращения общих поступлений бу-
дут заметно увеличены. 

Главные цифры одобренного вче-
ра правительством бюджета-2023 та-
ковы. Доходы запланированы в раз-
мере 26,13 трлн руб.— это на 1,6 трлн 
меньше, чем ожидается в этом году 
(27,7 трлн руб.). Расходы бюджета 
должны составить 29,06 трлн руб.— 
это чуть больше трат этого года 

(29 трлн руб.), которые, напомним, 
по сравнению с изначальным уров-
нем из-за множества новых обяза-
тельств увеличены уже на 4 трлн руб. 

Такой отрыв доходов от расхо-
дов приведет к дефициту бюджета 
в следующем году в размере 2,9 трлн 
руб., или 2% ВВП. Это вдвое больше 
1,1% ВВП из июньских проектировок 
Минфина (см. „Ъ“ за 21 июня) и, как 
следует из процитированного госин-
формагентствами проекта «Основ-
ных направлений бюджетной, нало-
говой и таможенно-тарифной поли-
тики», заметно превышает прогно-
зируемый по итогам этого года уро-
вень в 0,9% ВВП, или 1,3 трлн руб. 

В отличие от этого года, когда 
«дыра» в бюджете будет закрыта толь-
ко за счет средств ФНБ (переход от на-
копленного профицита к дефициту 
происходит как раз сейчас, в сентя-
бре, см. „Ъ“ за 13 сентября), в 2023-м 
Минфин надеется делать это и за счет 
внутренних заимствований. Планы 

ведомства с учетом нынешней си-
туации на финансовых рынках вы-
глядят довольно оптимистичными. 
Как следует из «Основных направле-
ний», в 2023 году Минфин хочет за-
нять на внутреннем рынке 1,7 трлн 
руб. Напомним, к заимствованиям 
на скромные суммы ведомство вер-
нулось лишь в этом месяце после се-
мимесячного перерыва. 

В таких условиях «несжимаемых» 
трат ставшее предметом летних спо-
ров новое бюджетное правило от-
несено на далекий в нынешних бы-
стро меняющихся условиях 2025 
год. Как пояснил вчера на заседании 
глава Минфина Антон Силуанов, 
цель будущего применения пра-
вила — первичный баланс бюдже-
та, когда доходы будут равны расхо-
дам (без учета трат на обслуживание 
госдолга). При этом при таком сопо-
ставлении должны учитываться не 
все нефтегазовые поступления в го-
сказну, лишь только базовые, в раз-

мере 8 трлн руб.,— а все, что сверху, 
Минфин намерен сберегать в ФНБ. 

«Сверху» пока ожидается немно-
го. Как следует из «Основных направ-
лений», в следующем году пополне-
ния ФНБ не будет, в 2024-м ему до-
станется 939 млрд руб., в 2025-м — 
656 млрд руб. Эти расчеты Минфин 
делает исходя из цены нефти URALS, 
определенной Минэкономики на 
2023 год в новом макропрогнозе (см. 
„Ъ“ за 22 сентября), в $70,1 за бар-
рель — что примерно соответству-
ет ее нынешней динамике (в августе 
фактическая стоимость российско-
го сорта составила $74,7 за баррель).

Еще одной, кроме фактического 
откладывания бюджетного прави-
ла, новостью вчерашнего рассмотре-
ния стало подтверждение планов Бе-
лого дома по увеличению нагрузки 
на сырьевых экспортеров. Чтобы со-
брать запланированные доходы в ус-
ловиях рисков, исходящих от плани-
руемого нефтяного эмбарго и попы-

ток ЕС ограничить для РФ прибыль от 
экспорта энергоресурсов, правитель-
ство, как уже сообщал „Ъ“, поднима-
ет налоги на сырьевой сектор (см. „Ъ“ 
за 20 сентября). «Налоговые предло-
жения учитывают справедливое изъ-
ятие части природной ренты, которая 
возросла в результате изменения ми-
ровой конъюнктуры цен на сырьевые 
товары»,— мотивировал вчера рост 
нагрузки Антон Силуанов. Он под-
твердил, что речь идет о повышении 
экспортных пошлин на трубопрово-
дный газ, об изъятии допдоходов про-
изводителей сжиженного газа, о вве-
дении пошлины на вывоз удобре-
ний и энергетического угля «в случае 
сохранения высоких цен на эту про-
дукцию», а также о росте нагрузки на 
нефтяную отрасль через сохранение 
механизма демпфера и увеличение 
базы для НДПИ (всего, по неподтверж-
денным данным, речь может идти об 
изъятии у сектора 1,4 трлн руб.).

Вадим Вислогузов

Бюджет по отложенным правилам
Правительство определилось с доходами и расходами 2023 года

В Госдуму внесен правитель-
ственный законопроект, позво-
ляющий гражданам вне очереди 
вернуть деньги за единственное 
жилье, купленное по цене ниже 
среднерыночной, когда оно 
утрачено из-за признания сдел-
ки недействительной при бан-
кротстве продавца. Юристы от-
мечают, что необходимость в та-
ких поправках назрела — они по-
зволят защитить добросовест-
ных покупателей.

Белый дом внес в Госдуму зако-
нопроект, предусматривающий 
возможность возвращения поку-
пателю квартиры, купленной у бу-
дущего банкрота, либо денег за нее 
в случае, если такое жилье — един-
ственное. Сейчас, если лицо купи-
ло жилье по цене ниже среднеры-
ночной, сделку могут признать не-

действительной в случае возбужде-
ния в течение года дела о банкрот-
стве в отношении продавца (напри-
мер, другого физлица или банка). 
Требования о возврате средств по-
купателю удовлетворяются из кон-
курсной массы пропорциональ-
но и одновременно с требования-
ми других кредиторов, то есть но-
вый собственник такой квартиры 
вряд ли получит полную сумму. Од-
нако такое отсутствие у граждани-
на возможности вернуть деньги за 
единственное жилье было призна-
но Конституционным судом некон-
ституционным, в связи с чем Минэ-
кономики подготовило изменения 
в закон о банкротстве.

Новые правила не касаются жи-
лья, полученного безвозмездно. Со-
гласно проекту, покупателю предла-
гается разрешить остаться в спорной 

квартире до возврата ему денег, ко-
торые вносятся на спецсчет, минуя 
конкурсную массу. Для этого жилье 
реализуется на торгах с установле-
нием минимальной цены, которая 
должна на 5% превышать сумму сдел-
ки по купле-продаже. 

Если по такой цене квартиру не 
удалось реализовать на торгах, ар-
битражный управляющий должен 
подать в суд заявление о пересмотре 
решения о признании сделки не-
действительной — в связи с вновь 
открывшимися обстоятельствами. 
Также шанс оставить квартиру за со-
бой гражданин получает в случае, 
когда по результатам торгов не за-
ключен договор купли-продажи,— 
ее необходимо выкупить. При этом 
фактической оплаты не требуется, 
поскольку производится зачет сум-
мы и размера требований к долж-

нику. Однако если в разумный срок 
выкуп не произошел или гражда-
нин отказался от него, то удовлет-
ворение его требований переходит 
в обычный режим. 

Партнер юрфирмы «Рустам Кур-
маев и партнеры» Дмитрий Клеточ-
кин отмечает, что поправки «наз-
рели и способны облегчить судьбу 
тех, кто имел неосторожность ку-
пить жилье у лица, ставшего бан-
кротом». Как добавляет старший 
партнер юркомпании «Kaminskiy, 
Stepanov & Partners» Кирилл Степа-
нов, механизм действительно мо-
жет защитить покупателей квар-
тир, которые добросовестно заблу-
ждались на счет реальной рыноч-
ной стоимости. По словам юриста 
юркомпании РКТ Дианы Варданян, 
такие покупатели не являются про-
фессиональными участниками 

рынка и не обязаны, как юрлица на-
пример, проводить оценку рыноч-
ной стоимости.

По словам Дмитрия Клеточки-
на, проект защищает в тех случаях, 
когда сначала жилье оценивают до-
рого и признают сделку недействи-
тельной, а потом не могут реализо-
вать по этой высокой цене. Также, 
отмечает он, установление мини-
мальной цены реализации на тор-
гах на 5% выше цены сделки «выгля-
дит как некая страховка самой сдел-
ки, чтобы сохранить требуемую де-
нежную массу». Кирилл Степанов до-
бавляет, что такой подход «позволя-
ет уравновесить в правах и покупате-
ля, и должника», а своеобразный ме-
ханизма преимущественного выку-
па — сэкономить время и пополнить 
конкурсную массу. 

Евгения Крючкова

Жилье извлекают из конкурсной массы 
Возврат средств за купленную у банкрота недвижимость будет упрощен

Главу ФАС Максима  
Шаскольского начало  
беспокоить состояние  
конкуренции в госзаказе — 
чрезвычайные меры  
на этом рынке не ведут 
к его эффективности  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Владимир Цымлянский также за-
явил, что очередности призыва гра-
ждан из запаса не установлено. «Тем 
не менее приоритет отдается гра-
жданам, имеющим подходящие во-
енно-учетные специальности,— от-
метил представитель Миноборо-
ны.— Необходимо понимать, что 
количество призываемых граждан 
определено штатной потребностью 
комплектуемых воинских частей. 
Одним из основных факторов явля-
ется наличие у граждан, призывае-
мых из запаса, боевого опыта». Го-
сподин Цимлянский назвал и при-
оритетные категории, которые «не-
обходимы для выполнения задач»: 
«Это, конечно же, стрелки, танки-
сты, артиллеристы, водители, меха-
ники-водители».

В военном ведомстве также под-
черкнули, что граждане, которые 
«находятся за пределами страны 
в краткосрочной поездке и по месту 
жительства в России состоят на воин-
ском учете, могут быть призваны на 
военную службу в рамках частичной 
мобилизации».

Москва не сразу строилась
Несмотря на объявленную накану-
не частичную мобилизацию, воз-
ле столичных военкоматов, в кото-
рые в четверг заглянули корреспон-
денты „Ъ“, было немноголюдно. 
Речь идет, в частности, о Тверском 
и Останкинском комиссариатах. 
«Я пришел добровольно, мне повест-
ка не пришла,— рассказал водитель 
Денис 29 лет, которого „Ъ“ встретил 
на подступах к военкомату Бутыр-
ского района.— Если я сюда не яв-
ляюсь добровольно, могут напасть 
на мою семью. А у меня сын пяти 
лет». По его словам, в военкомате 
дали указание приезжать в субботу: 
«В учебный центр и дальше по рас-
пределению. В Подмосковье воин-
ская часть, всех будут обучать. Я де-
сять лет назад служил в ВДВ, надо 
многое вспоминать». Мужчина лет 
30 в пиджаке сообщил, что «пришел 
подать о себе сведения, изъявил же-
лание служить»: «Это моя страна, ко-
торую я люблю и хочу защищать. 
В 1941 году были предатели, а были 
патриоты. Я патриот». По его словам, 
ему также дали задание явиться че-
рез два дня. «Попадем на распреде-
лительный пункт, и уже оттуда будет 
формирование частей, которые нуж-
ны»,— уточнил он.

Возле военкомата Савеловско-
го района, напротив, было людно. 
В здание периодически заходили 
мужчины — кто с тонкими папками, 
кто с сумками. Через полчаса пер-
вые спешно покидали территорию, 
вторые, с вещами, вставали у забо-
ра и нервно закуривали. «Вызвали 
к трем часам по повестке,— расска-
зывает полноватый 27-летний Ки-

рилл.— Сейчас поедем». Он кивает 
на стоявший поблизости белый ми-
кроавтобус. Место назначения, по 
его словам, в военкомате так и не со-
общили. Он рассказывает, что «слу-
жил обычную срочку» и боевого опы-
та у него нет. «Нормально я себя чув-
ствую,— нервно улыбается Кирилл, 
бросая за спину небольшой черный 
рюкзак.— В Америке всегда говори-
ли, что война — это защита роди-
ны, поэтому у них это воспринима-
ется более легко. А у нас всегда вой-
на ассоциировалась с кровью. Поэто-
му все боятся. Но бояться-то пока не-
чего». Возле забора также курят одну 
за одной молодой человек в зеленой 
толстовке с белым пакетом из «Аша-
на» и двое мужчин за 40 и с сумками 
побольше. Общаться с журналиста-
ми у них желания нет. 

«Нам тоже это делать тяжело, но 
у нас же есть указы президента,— 
рассказывает Елена, представившая-
ся помощницей начальника военко-
мата.— У нас много спорных вопро-
сов и даже иногда сомневаемся, сто-
ит ли человека призывать. Напри-
мер, у него маленький ребенок, а он 
говорит, что хочет пойти, потому что 
должен». По ее словам, являться по 
повесткам стали с четверга. «Это же 
не так просто, надо всем разослать,— 
говорит она.— И это же судьба каж-
дого человека. Это же не стадо. Поэ-
тому разбираемся в каждом случае».

Из военкомата выходит 48-летний 
Вячеслав с двумя небольшими цвет-
ными пакетами: «Личные вещи и ми-

нералка. А что еще надо солдату? Все 
остальное дадут командиры». Вяче-
слав накануне обнаружил в почтовом 
ящике повестку, «улыбнулся» и явил-
ся в военкомат. «И сейчас счастлив, 
что с остальными согражданами по-
еду,— говорит он.— Все хорошо! Бу-
дем надеяться, что все вернутся до-
мой. Потому что всех ждут. Никому 
воевать не хочется, если честно, но за-
щищаться нужно». По его словам, бо-
евого опыта у него нет, служил в ар-
мии, по званию старший сержант. На 
вопрос, куда повезут, машет рукой: 
«А какая разница? Какие-то сборы, 
в Подмосковье. А куда, я не уточнил». 
Через несколько минут он уже рас-
сказывал кому-то по телефону: «Нам 
сказали, что это будет тероборона, но, 
насколько верно, мы не знаем. Гово-
рят, где-то в Подмосковье». 

«Вчера на дом пришли сотрудни-
ки полиции, вручили маме под под-
пись,— поделился молодой человек 
лет 25.— Мама в шоке, в прошлом 
году инфаркт перенесла». Он рабо-
тает автомехаником, год служил ря-
довым в армии. «Конечно, не хочу 
ехать,— признается он.— Но повест-
ку же вручили, грозят статьей, об-
ещают десять лет. И вот что лучше? 
Тут нам обещают два месяца, а так 
грозит десять лет». В этот момент де-
вушка, пришедшая с ним, начинает 
плакать. Молодой человек тоже упо-
минает: «Сказали, поедем на терри-
ториальную оборону». 

Понятие «территориальная обо-
рона», звучавшее ранее только при 
упоминании украинских воинских 
формирований, существует и в зако-
нодательстве РФ. Согласно ст. 22 за-
кона «Об обороне», «территориаль-
ная оборона — система осуществ-

ляемых в период действия военно-
го положения мероприятий по охра-
не и обороне военных, важных госу-
дарственных и специальных объек-
тов, объектов, обеспечивающих жиз-
недеятельность населения, функци-
онирование транспорта, коммуни-
каций и связи, объектов энергети-
ки, объектов, представляющих по-
вышенную опасность для жизни 
и здоровья людей и для окружающей 
природной среды». Подчеркивается, 
что эта система вводится «на терри-
тории РФ или в отдельных ее мест-
ностях, где введено военное поло-
жение, с учетом мер, применяемых 
в период действия военного положе-
ния». Военное положение в России, 
напомним, в данный момент не вве-
дено. „Ъ“ направил в Министерство 
обороны РФ запрос для уточнения 
информации, но не получил ответа.

Ветеран-афганец Олег рассказал 
„Ъ“, что, получив накануне мобили-
зационное предписание, в котором 
были указаны номер команды, во-
енно-учетная специальность, воин-
ская должность (разведчик) и звание 
(рядовой), явился в один из военко-
матов на северо-западе Москвы, но 
застал там только дежурную. Пожи-
лая женщина, по словам Олега, силь-
но удивилась: «От нас обычно бегут, 

а ты сам пришел». Вскоре компанию 
составили два бывших десантника, 
участвовавшие в контртеррористи-
ческих операциях на Северном Кав-
казе. Всем троим оказалось за пять-
десят. «Набирают до 30–35 лет»,— 
сказала дежурная, предложив, впро-
чем, визитерам стать инструкторами 
призывников.

Глава правозащитной группы 
«Агора» Павел Чиков вчера сообщил, 
что на горячую линию группы по-
ступают тысячи обращений от гра-
ждан, которые по разным причи-
нам не хотят попасть в ряды моби-
лизованных. В этой связи он напом-
нил о положениях ст.59 Конститу-
ции РФ: «Гражданин, в случае, если 
его убеждениям или вероисповеда-
нию противоречит несение военной 
службы имеет право на замену ее 
альтернативной гражданской служ-
бой (АГС)». Действующее законода-
тельство, напомнил господин Чи-
ков, закрепляет право на АГС только 
в случае призыва на срочную служ-
бу. Прохождение АГС в период моби-
лизации или военного положения 
«определяются федеральными кон-
ституционными законами». «Таких 
нормативно-правовых актов в насто-
ящий момент нет, — подчеркнул го-
сподин Чиков. — Но это не должно 
лишать граждан права на альтерна-
тивную службу. Если вашим убежде-
ниям противоречит служба с оружи-
ем в руках — вы в праве подать заяв-
ление на АГС, а при отказе — обжа-
ловать отказ в суде»

Безвыездное положение
Мобилизационные мероприятия, 
как сообщал „Ъ“, проходят и в других 
регионах. Накануне Курская область 
стала первым субъектом, выезд за 
пределы которого власти запретили 
гражданам в запасе без разрешения 
военкомата. В Татарстане в четверг 
для военнообязанных такую меру 
ввел военный комиссар республики 
Сергей Погодин. Речь об «офицерах, 
прапорщиках, мичманах, сержантах, 
старшинах, солдатах и матросах запа-
са». В пресс-службе президента Татар-
стана не смогли пояснить, как будет 
контролироваться введенное огра-
ничение. Организации, где работают 
призывники, должны с ними рассчи-
таться по зарплате и освободить от ра-
боты, говорится в приказе. Если гра-
ждане в запасе проживают в Татарста-
не временно, приказано «немедлен-
но убыть к месту постоянного житель-

ства». Сергей Погодин предписал жи-
телям и организациям «доставить ис-
правные автомобильные транспорт-
ные средства, дорожно-строитель-
ные, подземно-транспортные и дру-
гие машины и механизмы» в военко-
маты, впрочем, без уточнения их пе-
речня. Аналогичное положение со-
держится в приказе военного комис-
сара Липецкой области Валерия Ге-
расименко и указе главы Дагестана 
Сергея Меликова. В распоряжении 
военного комиссара Москвы, отме-
тим, пункт об ограничении выезда 
за пределы города для тех, кто нахо-
дится в запасе, но пока не имеет на ру-
ках мобилизационных предписаний 
и не получил повестку, отсутствует. 

В Крыму глава региона Сергей 
Аксенов обещал выплатить каждо-
му мобилизованному крымчани-
ну однократно по 200 тыс. руб. По 
его словам, заявление на выплату 
можно заполнить в воинской части, 
а деньги перечислят на банковскую 
карту в течение пяти рабочих дней. 
Мэр Москвы Сергей Собянин распо-
рядился выплачивать по 50 тыс. руб. 
ежемесячно, а также 0,5–1 млн руб. 
в случае ранений и 3 млн руб. при ги-
бели военнослужащего.

В четверг стало известно, что пра-
вительство РФ утвердило постановле-
ние о сохранении рабочих мест для 
мобилизованных граждан: они со-
хранят трудовой договор и позже мо-
гут вернуться на прежнее место. Ви-
це-премьер РФ Дмитрий Чернышен-
ко объявил, что с четверга для ответов 
на появляющиеся у граждан вопросы 
о частичной мобилизации в России 
задействована горячая линия 122.

На Камчатке главный федераль-
ный инспектор края Евгений Мака-
ров и зампред регионального пра-
вительства Сергей Миронов сами за-
явили о решении отправиться в ар-
мию. Губернатор Камчатского края 
Владимир Солодов сообщил „Ъ“, что 
опыт хозяйственника господина 
Миронова «будет более востребован 
в восстановительных работах на ос-
вобожденных территориях». Ранее 
СМИ Камчатки распространили ин-
формацию о том, что чиновник полу-
чил повестку о мобилизации. В крае-
вом правительстве эту информацию 
не опровергли.

Анна Васильева,  
Мария Старикова,  
Александр Воронов, 
Николай Сергеев,  
корсеть „Ъ“

Кто как призывается

Но если жители ДНР, которых на 
полуострове больше всего, смогут 
отдать свой голос на любом из пяти 
участков, то избиратели ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской областей — 
только в Симферополе. В Севасто-
поле откроют четыре участка — по 
одному для жителей каждой из тер-
риторий. Но избиратели смогут так-
же проголосовать на дому, если за-
ранее оставят соответствующую 
заявку в участковых комиссиях. 
В Санкт-Петербурге будут открыты 
пять участков: два для граждан ДНР 
и три — для жителей ЛНР и жителей 
Херсонской и Запорожской обла-
стей. Там с 23 по 26 сентября голосо-
вание проведут в «местах компакт-
ного проживания», то есть в центрах 
для беженцев, а 27 сентября — на 
участках. По Москве точной инфор-
мации о количестве участков нет.

Некоторые регионы публично 
не раскрывают данные об избира-
тельных участках на своей террито-
рии из соображений безопасности, 
а главы ряда избиркомов не исклю-
чают провокаций. Так, зампред из-
бирательной комиссии Челябин-
ской области Артем Миронов пре-
дупредил, что многие граждане Ук-
раины опасаются показывать свои 
лица, и попросил журналистов от-
нестись к этому с пониманием и не 
снимать голосующих на фото и ви-
део без их согласия.

О будущих итогах пятидневно-
го волеизъявления на территории 
РФ можно, видимо, судить по опу-
бликованным 22 сентября резуль-
татам опроса ВЦИОМа, проведен-
ного по заказу Экспертного инсти-
тута социальных исследований 20 
сентября — в день назначения всех 
четырех референдумов. Социоло-
ги опросили по телефону 537 жи-

телей ДНР и ЛНР, находящихся сей-
час в России, в том числе в пунктах 
временного размещения беженцев. 
Подавляющее большинство из них 
(84%) сообщили, что «скорее приня-
ли бы участие» в голосовании по во-
просу территориальной принад-
лежности республик, если бы оно 
состоялось в ближайшее воскресе-
нье. Не готовы сделать это 10%, еще 
6% затруднились с ответом. А 95% из 
числа намеренных голосовать хоте-
ли бы, чтобы «после завершения во-
енной операции территория ДНР/
ЛНР вошла в состав России». Еще 3% 
выступают за то, чтобы республи-
ки стали самостоятельными госу-
дарствами, а 2% затруднились с от-
ветом. Вариант «остаться в составе 
Украины», по данным ВЦИОМа, не 
выбрал никто.

Елена Рожкова,  
Анастасия Корня;  
корсеть „Ъ“

Единый день присоединения

Мобилизованные 
в военкоматах готовы 
к отправке, но куда,  
точно никто из них не знает 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

К О Н Т Е К С Т Д Л Я  Д О Н Б А С С А  П О Д Г О Т О В Я Т  С О Б С Т В Е Н Н Ы Х  « Л И Д Е Р О В »

В ДНР и ЛНР в четверг был дан старт ка
дровым конкурсам «Лидеры возрождения». 
Их победители получат по 1 млн руб. на обу
чение в России, по итогам которого могут 
быть назначены на руководящие должности 
в своих регионах.

Глава ДНР Денис Пушилин напомнил, что 
с 23 по 27 сентября в республиках Донбасса 
пройдет референдум по вопросу об их вклю
чении в состав РФ. «Лично у меня нет ника
ких сомнений в его исходе — мы ждали этого 
с 2014 года. А потому заниматься кадрами 
нам нужно, что называется, уже вчера»,— 
заявил он. А глава ЛНР Леонид Пасечник 
призвал «уже сегодня думать о возрождении 
экономической мощи и величия Луганского 
края» и пообещал, что победителям конкурса 
«будут предложены ответственные должности 
в системе управления республикой».

Конкурсы в ДНР и ЛНР будут строиться по 
модели конкурса «Лидеры России», который 
проводится с 2017 года под кураторством ад
министрации президента РФ. Выступивший 
на церемонии открытия первый заместитель 
главы администрации Сергей Кириенко 
выразил мнение, что донбасские конкурсы, 

организованные «по прямому поручению 
президента» РФ, могут стать даже не «соци
альным лифтом», как в России, а «социаль
ной ракетой», поскольку потребность ДНР 
и ЛНР в квалифицированных управленцах 
очень высока. При этом участвовать в них 
смогут в том числе и действующие военные, 
для которых предусмотрена возможность 
подать заявку по упрощенной процедуре, 
сообщил господин Кириенко.

Как рассказал исполнительный директор 
конкурсов Антон Сериков, регистрация 
участников уже идет, и те, кто выполнит 
«все условия первого этапа в обозначенные 
сроки, будут допущены до следующего, ди
станционного этапа конкурсного отбора». За
явки принимаются от лиц не моложе 20 лет, 
имеющих опыт управления не менее года 
и «связь» с ЛНР или ДНР (родились в регио
не, жили, учились или работали там не менее 
года либо сейчас там проживают близкие 
родственники). Финалисты будут включены 
в кадровый резерв соответствующей респу
блики, а победители дополнительно получат 
по 1 млн руб. на персонально выбранную 
программу обучения на территории России. 

Кроме того, из числа победителей будут 
отобраны участники специальной программы 
развития кадрового управленческого резерва 
на базе РАНХиГС.

Накануне, 21 сентября, аналогичные 
кадровые конкурсы стартовали на контроли
руемых российскими военными террито
риях Запорожской и Херсонской областей 
Украины.

Напомним, сейчас целый ряд руково
дящих должностей в ДНР и ЛНР занимают 
российские управленцы. Так, в июне 2022 
года глава департамента Минпромторга РФ 
Виталий Хоценко был назначен премьером 
ДНР, первым заместителем руководителя 
администрации главы ДНР стал Александр 
Костомаров, ранее занимавший посты 
вицегубернатора по внутренней полити
ке в Ульяновской и Липецкой областях, 
должность зампреда правительства ДНР 
занял помощник министра строительства 
и ЖКХ России Евгений Солнцев, а бывший 
курганский вицегубернатор Владислав 
Кузнецов получил пост первого заместителя 
председателя правительства ЛНР.

Афанасий Сборов
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В среду вечером истек срок, в течение 
которого участники муниципальных 
выборов в Москве, прошедших 9–11 
сентября, могли оспорить в суде их ре-
зультаты. Больше всего претензий 
к подсчету голосов оказалось у «Ябло-
ка», КПРФ и несистемной оппозиции, 
которые чаще всего были недоволь-
ны онлайн-голосованием. Кроме того, 
в суд обратились бывшие кандидаты, 
чья регистрация была сначала отмене-
на, а позже, уже во время или даже по-
сле завершения голосования, восста-
новлена Верховным судом. Эксперт 
считает, что основная часть жалоб на 
итоги выборов подается не для выиг-
рыша, а для «подчеркивания позиции» 
оппозиционеров.

Меньше всего вопросов к итогам выбо-
ров в муниципальные советы депутатов Мо-
сквы оказалось у ЛДПР: в партии сообщи-
ли „Ъ“, что ни в одном из районов столицы 
ее кандидаты не оспаривали результаты. 
В партии «Справедливая Россия — За прав-
ду» тоже остались в целом довольны итога-
ми и официально признали их на заседании 
совета регионального отделения, рассказал 
„Ъ“ лидер столичных эсеров Дмитрий Гусев. 
Правда, он не исключил, что отдельные кан-
дидаты могли подать в суд по собственной 
инициативе, но заверил, что централизо-
ванно партия этим не занималась.

«Новые люди» оспорили результаты вы-
боров в двух округах в районах Новогирее-
во и Измайлово. Партийцы подозревают, что 
отданные за их кандидатов голоса были за-
чтены в пользу «Единой России». Руководи-
тель московского отделения «Новых людей» 
Анна Трофименко приводит в пример участ-
ковую комиссию №1120 в Новогиреево, где 
у кандидата от партии власти Эльвиры Шле-
пиной «изначально было 82 голоса, а в ито-
говом протоколе уже 225», что, по ее словам, 
совпадает с числом всех действительных 
бюллетеней на этом участке. «То есть факти-
чески все голоса каким-то образом были за-

писаны в пользу кандидата от „Единой Рос-
сии“»,— заключила госпожа Трофименко.

У других оппозиционеров претензий к ре-
зультатам подсчета голосов оказалось гора-
здо больше. Так, в московском штабе КПРФ 
централизованно подготовили и разослали 
проигравшим кандидатам шаблоны исков 
с апелляцией к нарушениям общего харак-
тера — например, в порядке наблюдения за 
голосованием, рассказал „Ъ“ юрист столич-
ного горкома Компартии Мухамед Биджев. 
Часть претензий коммунистов касается ди-
станционного электронного голосования 
(ДЭГ). Например, они обратили внимание, 
что окружные комиссии не утверждали 
текст бюллетеня для онлайн-голосования, 

а Мосгоризбирком утвердил только форму 
этого бюллетеня. Отсутствие документа, на 
основании которого осуществлялось воле-
изъявление избирателя,— это очень серьез-
ное нарушение, считают в КПРФ.

Многие экс-кандидаты от «Яблока» и са-
мовыдвиженцы тоже пытаются оспорить ре-
зультаты ДЭГ, поскольку именно после под-
счета «электронных голосов» многие из них 
потеряли возможность получить мандат. 
В «Яблоке» сообщили „Ъ“, что такие иски 
подали около 15 бывших кандидатов. Так, 
в одном из заявлений в суд баллотировав-
шаяся в районе Якиманка Екатерина Се-
дова просит отменить результаты выборов 
в ее округе и составить новый протокол об 
итогах голосования без учета голосов, полу-
ченных с помощью ДЭГ. Она обращает вни-
мание на технические особенности прове-
дения ДЭГ, указывая в своем иске, что из-за 
них система может быть уязвима и подкон-

трольна, а обратное избирком публично не 
доказывал. Развивая тему недоверия к он-
лайн-голосованию, «яблочники» и самовыд-
виженцы даже создали инициативную груп-
пу «Стоп ДЭГ», от которой был также подан 
ряд исков к Центризбиркому, Мосгоризбир-
кому и местным избиркомам об отмене ито-
гов голосования.

Самовыдвиженцы, как правило, оспари-
вают проигрыш на выборах самостоятельно 
либо при поддержке платформ, которые по-
могали в их выдвижении. Например, юристы 
проекта «Штаб кандидатов» составили иски 
для десяти человек в Крылатском и Гагарин-
ском районах, а также в Выхино-Жулебино. 
Штаб концентрировался на том, чтобы при-
знать недействительными голоса, получен-
ные исключительно через ДЭГ, пояснил „Ъ“ ру-
ководитель платформы, бывший «яблочник» 
Дмитрий Кисиев. Главные доводы исков, с ко-
торыми ознакомился „Ъ“, состоят в том, что 
территориальная комиссия ДЭГ не отвечала 
требованиям безопасности, не имела соответ-
ствующих сертификатов и не могла обеспе-
чить честное голосование и подсчет голосов, 
а также устранилась от контроля за ходом го-
лосования. Один из исков от проекта был по-
дан рядовым избирателем, который, в отличие 
от экс-кандидатов, просит суд отменить только 
результаты ДЭГ, а не аннулировать результаты 
выборов в округах в целом.

Иски об отмене итогов голосования пода-
ли также несколько экс-кандидатов, чью ре-
гистрацию на выборах отменили до старта 
голосования, но позже восстановили — без 
возможности вернуть их на выборы. Такой 
иск подала, например, экс-кандидат из Из-
майлово, самовыдвиженец Татьяна Царен-
ко, рассказал „Ъ“ представляющий ее юрист 
Петр Карманов. 1 августа госпожу Царенко 
сняли с выборов, но в первый день голосо-
вания 9 сентября восстановили решением 
Верховного суда. Однако вернуть кандида-
та Царенко в бюллетень избирком по тех-
ническим и юридическим причинам уже 
не смог, что, по ее мнению, не только нару-

шило ее пассивное избирательное право, но 
и в целом исказило волеизъявление избира-
телей. Аналогичные претензии представил 
суду баллотировавшийся в Марьино Алек-
сандр Нестеренко («Штаб кандидатов»). Не-
законность его снятия с выборов Верховный 
суд и вовсе признал только 14 сентября — на 
третий день после окончания голосования.

В Мосгоризбиркоме заявили „Ъ“, что ста-
тистики по претензиям партий и кандида-
тов не ведут.

Политолог Александр Асафов отмечает, 
что только часть подаваемых после выбо-
ров жалоб требует реального рассмотрения 
в суде, поскольку содержит «определенную 
фактуру», которая позволяет предположить 
возможные нарушения. «Думаю, такие иски 
будут появляться, особенно там, где резуль-
таты победившего и проигравшего канди-
дата достаточно близки»,— предполагает 
эксперт. Но многие претензии «менее содер-
жательны», уверен господин Асафов: напри-
мер, это относится к заявлениям, которые 
касаются «избирательной системы и отдель-
ных ее элементов» и подаются, чтобы «под-
черкнуть недовольство политической силы 
результатом и найти какие-то обстоятельст-
ва, способные теоретически привести к его 
изменению». По мнению политолога, таким 
образом политические силы пытаются «под-
черкнуть свою позицию и оправдать пора-
жение своих кандидатов», хотя это и явля-
ется частью оппозиционной деятельности. 
При этом позиции отдельных кандидатов 
часто радикальнее, чем у партии, добавляет 
Александр Асафов: «Правда, иногда они объ-
единяются в некоторые группы и начинают 
продуцировать более общие претензии. Но 
это тоже делается для политического веса, 
потому что после выборов кандидат стано-
вится обычным активистом».

Кира Хейфец,  
Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина,  
Елена Рожкова

Москва — как мало в этом звуке
Итоги муниципальных выборов в столице оспорили только КПРФ и непарламентская оппозиция

К пяти годам колонии общего  режима 
приговорил Мещанский райсуд Москвы 
бывшего начальника управления ин-
формации и связи управления делами 
президента России (УДП) Виталия Над-
рагу. Он признан виновным в повлек-
шем тяжкие последствия злоупотребле-
нии должностными полномочиями при 
исполнении в 2018 году госконтрактов 
на обеспечение ведомства новым про-
граммным обеспечением (ПО). Как по-
считал суд, работы по одному из дого-
воров на 27 млн руб. не проводились, 
а потому помимо отбытия назначенно-
го срока лишения свободы бывший дей-
ствительный государственный советник 
2-го класса должен заплатить в казну 
эти деньги совместно с компанией—по-
ставщиком ПО. Сам осужденный с реше-
нием суда категорически не согласился 
и намерен обжаловать его.

На оглашение решения по уголовному 
делу Виталия Надраги у судьи Мещанско-
го суда Елены Каракешишевой ушло почти 
шесть часов. Впрочем, практически с само-
го начала оглашения председательствующая 
заявила о признании подсудимого винов-
ным, после чего началось монотонное пере-
числение доводов этого. Интрига, по сути, 

заключалась лишь в сроке наказания для 
числящегося на данный момент рядовым 
индивидуальным предпринимателем быв-
шего начальника управления информации 
и связи, имевшего соответствующий гене-
рал-лейтенанту классный чин действитель-
ного государственного советника 2-класса. 

Напомним, что в ходе прений сторон 
гособвинитель просил приговорить его 
к шести годам лишения свободы и удовлет-
ворить гражданский иск признанного по-
терпевшей стороной УДП о возмещении 
причиненного ущерба в размере 27 млн руб. 
Кстати, эта сумма была арестована на счету 
фирмы—поставщика ПО «ИБС Экспертиза», 
которая, по мнению прокуратуры, должна 
возмещать убытки госучреждению совмес-
тно с осужденным. В итоге срок наказания, 
назначенный судом за признанное преступ-
ление, оказался лишь на один год меньше за-
прошенного представителем надзорного ве-
домства, а материальные претензии были 
удовлетворены в полном объеме. Надо отме-
тить, что вмененная в вину Виталию Надраге 
ч. 3 ст. 285 УК РФ предусматривает до десяти 
лет лишения свободы, а с учетом уже отбыто-
го в СИЗО срока он по прошествии всего не-
скольких месяцев сможет ходатайствовать 
об УДО. Правда, для этого нужны хорошие 

характеристики от администрации изолято-
ра или колонии, а также хотя бы частичное 
погашение предъявленного иска. Впрочем, 
до этого еще слишком далеко, поскольку, 
как заявили „Ъ“ адвокаты господина Надра-
ги, с приговором они не согласны, считают 
его необоснованным и необъективным и на-
мерены обжаловать его в ближайшее время. 
«Мы не понимаем отклонения всех доводов 
защиты», — заявил защитник, отметив, что 
сам текст решения будет выдан на руки по-
зже, и более подробные комментарии воз-
можны лишь после тщательного изучения 
приговора и содержащихся в нем доводов. 
В частности, по его словам, там должны со-
держаться ссылки на то, чем же все-таки ру-
ководствовался при совершении преступле-
ния Виталий Надрага.

Напомним, что не исполненный, но 
оплаченный контракт на поставку ПО стал 
поводом для расследования СКР об осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). В уголовном деле изначально имелись 
только неустановленные лица, а единствен-
ным фигурантом позже стал господин Над-
рага, в действиях которого, правда, корыст-
ного умысла не обнаружилось. В результате 
дело о мошенничестве закрыли, а уже быв-
шему чиновнику предъявили только долж-

ностное преступление, которое, как тогда 
говорилось, он совершил, движимый карь-
еризмом и желанием скрыть свою неком-
петентность. Сам Виталий Надрага, кстати, 
в прошлом сотрудник ФСО, утверждал, что 
эксперты, на выводах которых строилось об-
винение, просто не разобрались в сути кон-
трактов УДП. По словам его защиты, один 
контракт был действительно не исполнен, 
так как фирма не предоставила банковских 
гарантий, но по заключенному вместо него 
другому контракту все работы были выпол-
нены, и установленным ПО структуры УДП 
до сих пользуются. Впрочем, несмотря на 
претензии адвокатов к качеству эксперти-
зы, суд новую назначать не стал.

В самом УДП от комментариев относи-
тельно осуждения их бывшего сотрудника 
воздерживаются. Ранее же представители ве-
домства заявляли, что факт махинаций был 
выявлен именно в рамках «контрольных 
мероприятий» в ходе внутренней провер-
ки сотрудниками самого ведомства, а мате-
риалы переданы в соответствующие орга-
ны. При этом, по данным „Ъ“, в ближайшее 
время к бывшему чиновнику УДП могут воз-
никнуть новые вопросы в связи с еще одним 
контрактом на приобретение ПО.

Сергей Сергеев

В УДП злоупотребили программно
Экс-чиновник осужден за тяжкие последствия от закупленного ПО

Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный райсуд Москвы отправил 
под домашний арест бывших 
топ-менеджеров разорившегося 
банка «Балтика» Галину Роговец 
и Олега Клепикова, бухгалте-
ра этой кредитной организа-
ции Любовь Зарубину, а также 
коммерсанта Юрия Павличева. 
Все они обвиняются в хищении 
из банка около 900 млн руб. не-
задолго до отзыва у него лицен-
зии. Преступление, полагают 
в СКР, требовавшем для финан-
систов тюрьмы, они совершали 
в составе оргпреступного сооб-
щества с использованием слу-
жебного положения. Подозре-
ваемым по этому делу вот уже 
полтора года является и быв-
ший председатель правления 
«Балтики» Олег Власов, фигури-
рующий также в деле о выводе 
из России около 500 млрд руб. 
по так называемой молдавской 
схеме.

Ходатайства об аресте Галины 
Роговец, Олега Клепикова, Любови 
Зарубиной и Юрия Павличева ока-
зались идентичными. В них сле-
дователь ГСУ СКР утверждал, что 
причастность фигурантов к престу-
плению «подтверждается собран-
ными по делу доказательствами, 
в том числе показаниями свиде-
телей, проведенными обыска-
ми у физических и юридических 
лиц». Необходимость пребывания 

фигурантов в СИЗО обосновыва-
лась тем, что обвиняемые «могут 
скрыться от органов предваритель-
ного следствия, угрожать свидете-
лям, иным участникам уголовного 
судопроизводства, уничтожить до-
казательства, иным путем воспре-
пятствовать производству по уго-
ловному делу».

В свою очередь, защита экс-бан-
киров и коммерсанта утверждала, 
что никаких оснований для избра-
ния самой строгой меры пресече-
ния нет, и просила о домашнем 
аресте. В итоге рассматривавшие 
ходатайства судьи Левашова, Нико-
лаева и Борисова оказались соли-
дарны с позицией именно адвока-
тов. Под домашний арест бывшие 
член совета директоров «Балтики» 
Галина Роговец, член правления 
Олег Клепиков, бухгалтер Любовь 
Зарубина и коммерсант Юрий Пав-
личев отправлены до 20 ноября.

Уголовное дело по факту хище-
ния путем особо крупной растраты 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) из «Балтики» око-
ло 900 млн руб. СКР возбудил в фев-
рале 2021 года. Тогда же в нем по-
явился и первый подозреваемый, 
уже находившийся в СИЗО по об-
винению в выводе из своего банка, 
в том числе по так называемой мол-
давской схеме, миллиардов рублей 
бывший председатель правления 
кредитного учреждения Олег Вла-
сов. Впрочем, как утверждает его 
защита, с тех пор по каким-то при-

чинам следователь экс-финанси-
ста в рамках нового дела так ни разу 
и не допросил.

А вот его предполагаемых сообщ-
ников задержали 20 сентября 2022 
года, и в тот же день всем четверым 
предъявили обвинения. При этом 
Галине Роговец, Олегу Клепикову 
и Юрию Павличеву помимо растра-
ты вменили в вину еще и участие 
в организованном преступном со-
обществе (ч. 3 ст. 210 УК РФ).

По данным „Ъ“, речь в материа-
лах дела идет о выводе из «Балтики» 
в период с 30 сентября по 17 ноября 
2015 года около 900 млн руб. Про-
исходило это путем выдачи якобы 
ничем не обеспеченных кредитов 
ООО «Авантинвест», которое в то 
время возглавлял Юрий Павличев, 
а также переуступки права требова-
ния «Балтики» к юрлицам. В резуль-
тате, по версии следствия, средства 
оказались похищены, а в активах 
банка образовались безнадежные 
долги. Отметим, что на момент от-
зыва лицензии (24 ноября 2015 
года) они в общей сложности со-
ставляли почти 12 млрд руб.

Получить комментарии защи-
ты арестованных коммерсанта 
и экс-банкиров „Ъ“ не удалось.

Адвокат же Олега Власова Дани-
ил Никифоров считает, что абсолют-
но нормальную деятельность банка 
и его должностных лиц следствие 
пытается представить как преступ-
ление. «Все решения о выдаче тех 

же кредитов принимались колле-
гиально, а те, кого сейчас следствие 
обвиняет в чем-то противоправном, 

не могли не визировать решения 
кредитного комитета, в противном 
случае это противоречило бы инте-

ресам банка»,— добавил господин 
Никифоров.

Олег Рубникович

Басманный суд не оценил преступное сообщество банкиров
Следственному комитету впервые отказано в массовых арестах финансистов

К итогам голосования на обычных 
участках у большинства экс-кан-
дидатов в муниципальные депута-
ты претензий не было   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Виталий Надрага рассчитывает 
обжаловать приговор   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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В четверг в Израиле прошло совещание межведомственной комис-
сии, собранное по инициативе Министерства финансов и Министер-
ства алии (репатриации.— „Ъ“), посвященное репатриации евреев 
из России, в связи с возросшим спросом на выезд после объявления 
частичной мобилизации.

По информации израильских СМИ, было отмечено, что около 
13 тыс. россиян, подпадающих под закон о возвращении (имеют 
ев рейские корни), уже получили визы на репатриацию, но еще 
не  приехали. Согласно оценкам, еще 20 тыс. подадут заявления 
о репатриации в ближайшее время. 

Еще накануне израильские СМИ сообщали, что ведомства, 
ответственные за репатриацию, готовы к любому развитию событий. 
Как поясняет сайт Newsru.co.il, процесс ускоренной репатриации 
(«зеленый маршрут») для граждан России, который позволял пода-
вать документы онлайн, работал весной в течение одного месяца, 
но был приостановлен. Израильские СМИ не исключают, что «зеленый 
маршрут» заработает вновь. Однако и сейчас лица, подпадающие 
под закон о возвращении, могут въехать в Израиль в качестве тури-
стов и пройти процесс смены статуса на месте. Еврейское агентство 
«Сохнут», консультирующее по вопросам репатриации, в четверг 
открыло колл-центр для россиян. 

Накануне премьер-министр Израиля Яир Лапид попросил ген-
директора израильской авиакомпании El Al увеличить количество 
рейсов из России. El Al осталась единственной авиакомпанией, 
совершающей прямые рейсы между Москвой и Тель-Авивом. 
Этот вопрос в том числе обсуждался на заседании комиссии. 
 Из-за сложностей со страхованием рейсов в Россию авиакомпания 
сократила их число, и цены на билеты возросли. Многие желающие 
репатриироваться в Израиль дожидались бесплатных рейсов, орга-
низованных «Сохнут». 

Министр алии (репатриации.— „Ъ“) и интеграции Пнина Тамано-
Шата сказала израильскому порталу Ynet, что спрос на перелет в Из-
раиль из РФ растет. «Мы видим больше запросов на иммиграцию из 
России. Министерство делает все возможное, чтобы желающие могли 
безопасно добраться, несмотря на трудности,— сказала она.— Мое 
министерство готовится к крупномасштабной иммиграционной волне». 

О готовности к приему новой волны репатриантов отчитался и ге-
неральный директор МИД Израиля Алон Ушпиз. По данным Централь-
ного бюро статистики Израиля, в период с 24 февраля по 31 июля 
страна приняла 18 891 репатрианта из России. За весь 2021 год 
из России в Израиль приехали 21 тыс. новых репатриантов. 

Марианна Беленькая

Обменный принц
Главными посредниками в обмене пленными между Россией и Украиной  
стали Турция и Саудовская Аравия

Москва и Киев провели круп-
нейший с начала военной опе-
рации обмен пленными. С одной 
сто роны на свободе оказались 
55 российских военных и экс- 
депутат Верховной рады Виктор 
Медведчук, с другой — 215 чело-
век, включая командиров баталь-
она «Азов» (признан в РФ терро-
ристической организацией и за-
прещен) и иностранцев, воевав-
ших на стороне Киева. Такой ре-
зультат стал возможен благодаря 
двум международным игрокам — 
Турции, давно претендующей на 
роль главного посредника, и Са-
удовской Аравии, ранее не заме-
ченной в активности на украин-
ском направлении.

«В результате сложного перего-
ворного процесса по обмену сегодня 
ночью с подконтрольной киевскому 
режиму территории Украины воз-
вращены 55 военнослужащих Воору-
женных сил России, Донецкой и Лу-
ганской республик, которым в плену 
грозила смертельная опасность»,— 
сказал утром в четверг представи-
тель Минобороны РФ Игорь Кона-
шенков, не называя конкретных 
имен. Впоследствии глава ДНР Де-
нис Пушилин рассказал, что освобо-
ждено 55 военных и еще один чело-
век — бывший депутат Верховной 
рады Украины Виктор Медведчук.

В свою очередь, украинская сто-
рона заявила об освобождении 215 
человек. В их числе — десять ино-
странцев, воевавших на стороне Ки-
ева (британцы, американцы, марок-
канец, швед и хорват). Они из плена 
отправились в Саудовскую Аравию, 
которая сыграла роль посредника. 
Вскоре, как ожидается, бойцы смо-
гут вернуться в свои родные стра-
ны. А в число освобожденных укра-
инцев вошли, среди прочих, бойцы 
батальона «Азов», которые участво-
вали в боях за Мариуполь. При этом 
пятеро лидеров «Азова» до конца бо-
евых действий, согласно услови-
ям сделки, должны будут оставать-
ся в Турции. «Они будут находиться 
в полной безопасности, в комфорт-
ных условиях и под личной протек-
цией президента Турции (Реджепа 
Тайипа Эрдогана.— „Ъ“). На вре-
мя до конца войны. Но мы обеспе-
чим их семьям возможность с ними 

видеться»,— пообещал президент 
 Украины Владимир Зеленский.

Отметим, что именно президент 
Эрдоган еще в начале недели пер-
вым анонсировал подготовку к обме-
ну. Сделал он это в интервью амери-
канскому телеканалу PBS. При этом 
оно запомнилось благодаря другим 
ярким высказываниям турецкого 
лидера. Когда журналисты спроси-
ли президента, можно ли позволить 
России сохранить за собой террито-

рии Украины, занятые с февраля (что 
и предполагается сделать в результате 
референдумов в ДНР, ЛНР, а также За-
порожской и Херсонской областях.— 
„Ъ“), он решительно ответил: «Нет, не-
сомненно, нет». И добавил: «Когда мы 
говорим о взаимовыгодном соглаше-
нии, мы имеем в виду вот что. Если на 
Украине будет установлен мир, воз-
вращение земель, которые были за-
няты, будет действительно важным. 
Мы этого и ожидаем».

Подобная риторика господина Эр-
догана, кажется, идет вразрез с по-
литикой Москвы. Однако эксперты 
по региону, которых опросил „Ъ“, 
убеждены: именно уникальная воз-
можность турецкого лидера нахо-
дить общий язык как с Россией, так 
и с Западом делает его практиче-
ски незаменимым переговорщиком 
по Украине. «В интервью американ-
скому телеканалу Эрдоган высказал 

также много тезисов, который мож-
но счесть пророссийскими, но они 
остались незамеченными,— заявил 
„Ъ“ эксперт по турецким СМИ, автор 
Telegram-канала „Повестка дня Тур-
ции“ Яшар Ниязбаев.— Например, 
когда президента спросили о яко-
бы имеющих место массовых захо-
ронениях, обнаруженных после ухо-
да российских войск, он ответил, что 
это предмет для международного 
расследования при участии ООН. То 
есть он не стал бездоказательно обви-
нять Россию в военных преступлени-
ях. Турция действует на перспективу 
и уверена, что какой-то мир рано или 
поздно будет достигнут».

Ту же мысль в беседе с „Ъ“ развил 
и турецкий политолог, эксперт Меж-
дународного дискуссионного клуба 
«Валдай» Хасан Селим Озертем. «Об-
мен был бы невозможен без участия 
спецслужб двух стран, и, по-моему, 

таким образом Россия дает сигнал: 
мы будем защищать наши интересы 
всеми возможными путями, одна-
ко окно для диалога остается откры-
тым,— считает господин Озертем.— 
Этот сигнал прежде всего адресован 
Западу, который находится в контак-
те с Анкарой. Эскалация, на которую 
идет Россия, организуя референду-
мы и мобилизацию, должна лишь 
подтолкнуть стороны к диалогу, так 
как страны Запада тоже страдают от 
сложившейся ситуации. И здесь сто-
ит добавить, что Турция, взяв на себя 
роль переговорщика, принимает не-
малые риски — ведь США уже угро-
жают ей санкциями, например, за 
работу платежной системы „Мир“ 
в турецких банках».

Так или иначе, Турции к такой 
роли не привыкать. А вот участие 
в обмене Саудовской Аравии стало 
сюрпризом. «Исходя из интересов Его 

Высочества наследного принца (Му-
хаммеда бен Сальмана.— „Ъ“) и в про-
должение его усилий по принятию 
гуманитарных инициатив в отно-
шении российско-украинского кри-
зиса, Его Высочеству удалось высту-
пить посредником в освобождении 
десяти заключенных из пяти стран 
в рамках процесса обмена пленны-
ми»,— говорилось в тексте, опублико-
ванном саудовским государственным 
информагентством SPA. А еще утром 
в среду появилась информация, что 
Мухаммед бен Сальман принял Рус-
тама Умарова, советника и специ-
ального представителя президента 
Украины, который отвечает за связи 
со странами Ближнего Востока. Как 
говорилось в сообщении по итогам 
встречи, наследный принц подтвер-
дил «поддержку королевством всех 
международных усилий, направлен-
ных на политическое урегулирова-
ние кризиса в Украине».

С самого начала боевых дейст-
вий на Украине арабские страны 
пытались проявить себя в качестве 
посредников между Москвой и Кие-
вом. Была создана контактная груп-
па по Украине в рамках Лиги араб-
ских стран, чьи представители 
неоднократно общались с обеими 
сторонами конфликта. Очередные 
контакты группы с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым состоялись в чет-
верг в Нью-Йорке. Там же происходят 
и двусторонние переговоры россий-
ского министра с многочисленными 
арабскими коллегами. Но удачи доби-
лась пока лишь Саудовская Аравия.

Для Мухаммеда бен Сальмана ди-
пломатическая победа очень важ-
на, учитывая, что в западном мире 
к нему относятся как к изгою из-за на-
рушений прав человека в королевст-
ве, а также из-за подозрений в при-
частности к убийству журналиста 
Джамаля Хашокджи. Между тем по 
итогам обмена пленными благодар-
ности наследному принцу Саудов-
ской Аравии высказали, в частности, 
премьер-министр Великобритании 
Лиз Трасс, а также советник президен-
та США по национальной безопасно-
сти Джейк Салливан. Таким образом, 
Мухаммед бен Сальман оказался яв-
ным бенефициаром этой сделки.

Кирилл Кривошеев,  
Марианна Беленькая

Ключевую роль в осво-
бождении десятерых 
 пленных иностранцев,  
воевавших в рядах ВСУ, 
сыграл наследный принц 
Саудовской Аравии  
Мухаммед бен Сальман  
(на фото), выступивший 
в качестве посредника   
ФОТО AYMAN DAJAA / JORDANIAN 
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С Рейна выдачи нет
Где рады и где не рады уклоняющимся от мобилизации россиянам

Еврокомиссия проведет консультации со страна-
ми-членами ЕС о возможности предоставления 
россиянам, пытающимся избежать мобилизации, 
гуманитарных виз. Об этом в четверг заявила пред-
ставитель ЕК Анитта Хиппер. Наиболее положи-
тельный отклик эта идея получила в Германии. Ряд 
государств ЕС, наоборот, дали понять, что не под-
держат эту меру: среди них страны Балтии, Поль-
ша, Чехия. На финской границе в четверг пока еще 
пропускали имеющих визы россиян, в том числе 
тех, кто намеревался обратиться за убежищем, 
 однако власти страны уже дали понять, что могут 
ужесточить правила въезда.

О возможном введении гуманитарных виз для гра-
ждан РФ, бегущих от частичной мобилизации, вчера 
на брифинге в Брюсселе рассказала представитель Ев-
рокомиссии Анитта Хиппер. «Евросоюз должен гаран-
тировать право въезда для всех лиц, нуждающихся 
в убежище… страны ЕС намерены рассмотреть вопрос 
о возможности выдачи этим лицам (желающим избе-
жать мобилизации.— „Ъ“) гуманитарных виз»,— отме-
тила она. О том, когда может быть принято соответству-
ющее решение и каким оно может быть, чиновница не 
рассказала. Нынешнюю ситуацию она назвала «беспре-
цедентной», добавив, что страны-члены ЕС должны бу-
дут учесть как геополитические факторы, так и вопро-
сы безопасности, и в любом случае будут рассматривать 
каждый запрос индивидуально.

В одной из стран Евросоюза о необходимости выдачи 
гуманитарных виз гражданам РФ, стремящимся избе-
жать мобилизации, заявили еще до выступления Анит-
ты Хиппер. Эта страна — Германия. Сначала об этом 
заговорили в Бундестаге. «Те, кто сейчас сталкивается 
с призывом на военную службу и не хотят быть частью 
армии военных преступлений, выступают против пу-
тинской системы. Мы, европейцы, должны сейчас бы-

стро предоставить убежище противникам российско-
го режима, а также невиновным дезертирам,— заявил 
журналу Der Spiegel секретарь фракции Свободных де-
мократов (входят в ныне правящую в ФРГ коалицию) Йо-
ханнес Фогель.— Русские, которые стоят на стороне за-
кона и мира, находятся на правильной стороне».

Об этом же заявил и внешнеполитический спикер 
фракции «Зеленых» (тоже входящей в правящую коали-
цию) Робин Вагенер: «Никто не должен быть принужден 
к участию в этом безумии. Мы можем и должны защи-
щать российских дезертиров от путинской мобилиза-
ции и предоставлять им временное убежище».

Партия «Левые» также высказалась за предоставле-
ние некоторым категориям россиян убежища по упро-
щенной схеме. «Люди, которые сейчас бегут из России, 
потому что они выступают против войны и не хотят, 
чтобы их призывали в качестве резервистов, нужда-
ются в защите и убежище. Германия должна гаранти-
ровать быстрые и простые варианты приема таких лю-
дей»,— заявила t.online сопредседатель партии Джанин 
 Висслер.

В правительстве ФРГ эту тему, однако, пока коммен-
тируют осторожно. Министр внутренних дел Нэнси 
Файзер сказала газете Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
что «при определенных обстоятельствах» гражданам РФ, 
бегущим от мобилизации, может быть предоставлено 
убежище. «Как правило, дезертиры, которым угрожают 
жестокие репрессии, получают в Германии международ-
ную защиту,— отметила она.— Любой, кто мужественно 
выступает против путинского режима и поэтому под-
вергает себя большой опасности, может подать заявле-
ние на получение убежища в Германии из-за политиче-
ского преследования». Как и где желающие могли бы 
запросить такое убежище, она, однако, не уточнила.

Между тем ряд стран-членов Евросоюза, прежде все-
го восточноевропейских, высказались против прие-

ма такой категории беженцев из России. «Ни Литва, ни 
другие страны не обязаны помогать нежелающим по-
пасть под мобилизацию российским гражданам»,— зая-
вила в четверг премьер-министр балтийской республи-
ки Ингрида Шимоните (цитата по ТАСС). По ее мнению, 
люди, только сейчас выступившие против российской 
военной операции на Украине, предоставления убежи-
ща не заслуживают. «Мне была бы непонятна ситуация 
пропуска в Литву по гуманитарным соображениям лю-
дей, для которых все было окей, когда они сидели на ди-
ване и наблюдали за войной по телевизору, но переста-
ло быть окей, когда твое правительство призвало тебя 
участвовать в этом физически»,— объяснила она.

Со схожими по смыслу заявлениями выступили 
представители Эстонии, Латвии, Польши и Чехии.

Власти граничащей с Россией Финляндии оконча-
тельно не определились по этому вопросу. С одной сто-
роны, в правительстве сообщили о возможном скором 
ужесточении правил въезда имеющих шенгенские 
визы россиян в страну на фоне резкого увеличения же-
лающих пересечь российско-финскую границу. С дру-
гой стороны, по состоянию на четверг очередь через 
эту границу медленно, но двигалась, а в погранслуж-
бе Финляндии изданию EUobserver сказали, что пока 
продолжат пропускать имеющих визы граждан РФ, 

в том числе тех, кто по прибытии в Финляндию наме-
ревается подать на убежище: «До иных распоряжений 
из Хельсинки».

Уклоняющиеся от частичной мобилизации росси-
яне же, не имеющие виз, судя по многочисленным со-
общениям в соцсетях, стараются выехать в страны, не 
требующие дополнительных документов: Казахстан, Ар-
мению, Грузию, Турцию, Сербию и другие. Пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков, однако, призвал со 
скепсисом относиться к подобным публикациям. «Ин-
формация о некоем ажиотаже в аэропортах и на пун-
ктах перехода очень сильно преувеличена. Очень много 
фейковой информации на этот счет появляется»,— пре-
дупредил он. По его словам, стоит «очень внимательно 
относиться к подобным публикациям, чтобы не стано-
виться жертвами лживой информации на этот счет».

Председатель комитета Госдумы по обороне Андрей 
Картаполов в интервью телеканалу РБК уточнил, что 
подлежащим мобилизации гражданам за границу вы-
езд не запрещен. В то же время он отметил, что военно-
обязанным не стоит «сейчас выезжать далеко и надолго 
за границу». По вопросу о возможности и целесообраз-
ности выезда он посоветовал всем интересующимся об-
ращаться в военкоматы.

Елена Черненко
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свыше 18,094 млрд руб. В 2022 году (на 22 сентября) собрано 
1 032 143 446 руб., помощь получили 934 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
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грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даша Полковниченко, 8 лет, детский 
церебральный паралич, задержка развития, 
требуется лечение. 179 070 руб. 
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Сахалин» соберут 22 тыс. руб. 

Дочке был месяц, когда на осмотре в поликлини‑
ке она заразилась ОРВИ. Лечение не помогало. Нас 
гос питализировали, и в больнице у Даши произошел 
отек головного мозга. Она ослепла. А в пять месяцев 
ей поставили диагноз ДЦП. Мы возили Дашу на реаби‑
литацию, постоянно занимались дома. Теперь дочка 
садится и ходит с поддержкой, все понимает, разгова‑
ривает, поет. Но у нее все еще поражена левая сторона 
тела, волочится левая нога. Со зрением плохо, видит 
только свет. Нам готовы помочь специалисты Инсти‑
тута медтехнологий (ИМТ) в Москве, но мои средства 
исчерпаны. Елена Полковниченко, Сахалинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч‑
ка нуждается в госпитализации, нужно нормализо‑
вать тонус мышц и укрепить их, активизировать раз‑
витие координации движений и речи».

Аня Гаврикова, 9 лет, деформация губы 
и носа, расщелина альвеолярного отростка, 
недоразвитие верхней челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 134 540 руб. 
Внимание! Цена лечения 326 540 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 170 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 22 тыс. руб. 

Аня родилась с расщелиной верхней губы, нёба 
и альвеолярного отростка, и левое ушко у нее было де‑
формировано. Кормили дочку через зонд. После полу‑
года Аня перенесла ряд операций: ей закрыли расще‑
лины, провели пластику нёба. Но дочка совсем не го‑
ворила. Оказалось, у нее двусторонняя тугоухость 
4‑й степени. В три года Ане имплантировали слухо‑
вой аппарат. Она ходила в детсад для слабослыша‑
щих, занималась с логопедом и понемногу заговори‑
ла. Аня отстает в развитии, но, по прогнозам врачей, 
преодолеет эту задержку, если пройдет лечение у че‑
люстно‑лицевых хирургов, стоматолога и ортодонта. 
Но оплатить его я не в силах — дочку воспитываю од‑
на. Помогите! Марина Гаврикова, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ане необходи‑
ма комплексная ортодонтическая подготовка к кост‑
ной пластике альвеолярного отростка. Но сначала — 
стоматологическое лечение».

Даниела Скоробогатова, 2 года, врожденная 
деформация правой стопы, требуется 
хирургическое лечение. 158 500 руб. 
Внимание! Цена лечения 281 500 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 23 тыс. руб.

В три месяца у дочки правая стопа стала подво‑
рачиваться и хуже двигаться. Врачи обнаружили по‑
вреждение малоберцового нерва. Лечение не помо‑
гало, стопа слабела и стала заметно меньше левой. 
В год и месяц Даниела начала ходить, но стопа подво‑
рачивается еще сильнее, не помогает даже жесткая 
ортопедическая обувь. На ребре стопы образовал‑
ся болезненный натоптыш. Дочке поможет только 
сложная операция. Пожалуйста, помогите ее опла‑
тить! Жанна Чуркина, Белгородская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Девочке требу‑
ется курс этапных гипсований и операция — рекон‑
струкция среднего и заднего отделов правой стопы 
с фиксацией спицами».

Саид Магомедов, 9 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
159 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 370 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 18 тыс. руб.

Сын родился здоровым, был энергичным и по‑
движным. А в шесть лет он ослабел, жаловался на боль 
в ногах. Каждый выход на улицу сопровождался уши‑
бами и переломами. За последние два года сын два‑
жды ломал голени, потом ключицу, а недавно случил‑
ся перелом бедра. У моей старшей дочери несовер‑
шенный остеогенез, благодаря Русфонду она лечится 
в московской клинике GMS. Как только Саид встал 
на ноги, врачи этой же клиники подтвердили: у сына 
тоже хрупкие кости. И я обращаюсь с просьбой помочь 
и Саиду пройти лечение. Написат Абдуллаева, Дагестан
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Татьяна Ха-
сянова (Москва): «Для предупреждения повторных 
переломов и улучшения двигательных навыков Саи‑
ду необходимо обследование, лечение препаратом, 
укрепляющим кости, и физическая реабилитация». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Три шага до мечты
Шестнадцатилетнюю Дашу  
спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 16.09.22–22.09.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 70 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 52
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

Хозяйка Магнитной горы
Как детям вернуться к нормальной жизни после рака

Русфонд продолжает серию  статей 
о региональных фондах — наших 
партнерах. Сегодня — магнито
горский «Отзовись». Этот фонд 
ухит ряется реабилитировать детей 
после тяжелых заболеваний при по
чти полном отсутствии собственных 
ресурсов — денег, штата, помеще
ний. Мы побывали в Магнитогорске, 
 чтобы понять, как это возможно.

Жители Магнитогорска, города 
с не самой благополучной экологи‑
ей, ездят отдыхать и оздоравливать‑
ся в соседнюю Башкирию. Здесь, в ла‑
гере «Уральские зори», и проходил 
10–11 сентября организованный фон‑
дом «Отзовись» форум под названием 
«Без оглядки» для детей, победивших 
тяжелые заболевания. 

Социальная реабилитация, в отличие 
от медицинской,— это не какой‑то стро‑
го выверенный набор процедур. 
Ее цель — показать ребенку, его родите‑
лям, братьям и сестрам, что после дол‑
гой болезни жизнь по‑прежнему может 
быть хороша, и помочь ребенку завести 
друзей, заняться интересными делами.

Елена Островская, директор фон‑
да, сама через это прошла. В десять ме‑
сяцев ее сын заболел лейкозом. Сейчас 
он уже большой, все кончилось хорошо. 
Но именно годы после больницы, когда 
ребенок выздоровел, врачи перестали 
им интересоваться и Елена оказалась 

без поддержки, один на один с перене‑
сенными страданиями, стали самыми 
тяжелыми. Фонд был создан в 2012 го‑
ду, Елена пришла туда в 2014‑м и ре‑
шила заняться реабилитацией — что‑
бы дать семьям после болезни то, чего 
в свое время недополучила сама.

Почти сразу же, в 2014‑м, она про‑
вела первый летний лагерь для детей, 
перенесших рак. Труднее всего бы‑
ло уговорить родителей, говорит Еле‑
на: они боялись отпускать детей од‑
них. В первый год поехало всего 14 че‑
ловек, во второй — уже 25, потом 
к летним лагерям добавились зим‑
ние, а в промежутках между ними — 
игры, мастер‑классы, походы в цирк 
в Магнитогорске.

Постепенно вокруг «Отзовись» 
сформировалось целое сообщество ро‑
дителей и детей: среди приехавших 
в «Уральские зори» многие давно друг 
друга знают. Бывшие подопечные фон‑
да становятся помощниками Остров‑
ской, родители тоже участвуют в орга‑
низации, а вдобавок фонд привлекает 
множество волонтеров.

На спортивных состязаниях в «Ураль‑
ских зорях» распорядительницами были 
«серебряные» волонтеры — организация 
пенсионеров, которая давно помогает 
«Отзовись» на мероприятиях. Футболом 
в «Уральских зорях» заправляли двое 
17–18‑летних ребят, которым фонд в свое 

время много помогал. Выступ ления, 
компьютерные занятия, мастер‑классы, 
психологические тренинги — все это 
Островской удалось организовать бес‑
платно благодаря друзьям фонда.

Работу «Отзовись» почти невозмож‑
но оценивать по обычным для фондов 
критериям: объем собранных и потра‑
ченных средств, доля расходов на соб‑
ственные нужды. На форум, например, 
фонд не потратил ни копейки. Его фи‑
нансировал напрямую Магнитогорский 
металлургический комбинат, которому 
принадлежит лагерь, а также созданный 
им фонд «Металлург» и другие доноры. 
«Отзовись» выступил просто организато‑
ром и вдохновителем. Похожим образом 
устроена и помощь детям с диабетом, ко‑
торой фонд с недавнего времени зани‑
мается: Островская договаривается с до‑
норами, которые часто напрямую поку‑
пают детям необходимое оборудование.

А с расходами на собственные ну‑
жды еще проще — их нет. Зарплату 
Елена Островская и другие сотрудники 
фонда не получают, своего помещения 
у «Отзовись» фактически нет. Оказыва‑
ется, так тоже можно работать.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/986

Сегодня в прессцентре ТАСС 
пройдет прессконференция 
в честь пятилетия 
Национального регистра 
доноров костного мозга  
имени Васи Перевощикова

В ней примут участие президент Национального 
РДКМ и заместитель директора НМИЦ ДГОИ име‑
ни Дмитрия Рогачева Алексей Масчан, генераль‑
ный директор Национального РДКМ Анна Ан‑
дрюшкина, президент Русфонда Лев Амбиндер, 
директор по маркетингу и корпоративным ком‑
муникациям АО «Почта России» Софья Ваняткина. 
На пресс‑конференции впервые встретятся донор 
регистра Валерия Блинкова и ее реципиент — два 
года после пересадки костного мозга сохранялась 
их анонимность.

Выступающие подведут итоги пяти лет работы 
Национального РДКМ, поднимут проблемы разви‑
тия донорства костного мозга в РФ, отчитаются о ре‑
зультатах рекрутинга доноров при поддержке ком‑
пании «Инвитро» и Почты России.

Даша Акимова живет в Северо
двинске Архангельской области 
с родителями и младшей сестрой. 
У девочки тяжелый сколиоз, искрив
ление позвоночника уже достигло 
4й степени. Сильно болит спина, 
тяжело дышать и ходить. Жесткий 
корсет, который Даша носит не
сколько лет, не помогает. Спасет 
только операция, которую москов
ские хирурги готовы провести по но
вой технологии. Но стоит такая опе
рация больше миллиона рублей, 
для семьи это неподъемная сумма.

Двадцать три часа в сутки Даша про‑
водит закованной в жесткий пластик 
от плеч до поясницы. Она уже три года 
носит корсет Шено — ортопедическое 
устройство, похожее на жилетку со спе‑
циальными выпуклостями внутри, ко‑
торые давят на позвоночник.

Подростки в соцсетях делятся опы‑
том и «пилят видосы» на тему «Как жить 
в корсете Шено и не сойти с ума?». От‑
вет: никак. Привыкнуть невозмож‑
но, можно только терпеть, если хватит 
упорства и силы воли.

У Даши упорства хватает, она тер‑
пит и не плачет. Она несгибаемая — 
но не потому, что закована в корсет, 
а потому, что у нее такой характер. Да‑
ша хорошо учится, а еще она созда‑
ла школьный проект о том, как распо‑
знать сколиоз на ранней стадии.

— Многие думают, что сколиоз быва‑
ет у тех, кто в школе криво сидит за пар‑
той. Но иногда он возникает непонятно 
почему у совершенно здоровых детей. 
Чем раньше это обнаружишь, тем лучше. 
На первом этапе это могут сделать роди‑
тели, если будут знать, как проверить 
осанку ребенка,— поясняет девочка.

Даша прекрасно знает, о чем гово‑
рит. Она родилась здоровой, с пяти 
лет занималась танцами с элементами 
акробатики. Но на диспансеризации 
перед школой ортопед заметил у нее не‑
большое искривление позвоночника. 
Массаж, физиопроцедуры и ЛФК оста‑
новить болезнь не смогли. В 12 лет Да‑
ша стала быстро расти — и сколиоз то‑
же начал прогрессировать: левое пле‑
чо поднялось вверх, а спина болела так, 
что невозможно было сидеть за партой. 
Тогда Даше оформили инвалидность 

и прописали носить корсет. На время 
боли прошли, но вскоре корсет помо‑
гать перестал. Дашино состояние ухуд‑
шается: позвоночник деформируется 
все сильнее, реберный горб справа стал 
заметнее, но главное — опять ужасно 
болит спина и голова. Врачи признали: 
консервативное лечение не дает эффек‑
та, девочку спасет только операция.

И если честно, Даша иногда все‑та‑
ки плачет.

— В примерочной в магазине,— рас‑
сказывает Дашина мама Виктория.— 
Как любой девочке‑подростку, ей очень 
хочется быть красивой, носить модную 
одежду. Но пока приходится покупать 
удобную — на несколько размеров боль‑
ше. У Даши есть мечта: сделать опера‑
цию и весной прийти на выпускной бал 
в красивом платье, чтобы было по раз‑
меру и обязательно с открытой спиной.

Дашу готовы принять на лече‑
ние в Москве, в Национальном меди‑
цинском исследовательском центре 
(НМИЦ) травматологии и ортопедии 
имени Н.Н. Приорова. Здесь доктор Сер‑
гей Колесов делает операции на позво‑
ночнике по уникальной технологии, 
щадящей и эффективной. На выпук‑
лой стороне позвоночника устанавли‑
вают титановые винты и прикрепля‑
ют к ним гибкий шнур, который сдер‑
живает рост позвонков с этой стороны, 
в то время как противоположная сто‑

рона растет с обычной скоростью — 
и позвоночник выпрямляется. Опе‑
рация не требует рассечения мышц 
спины, восстановление после нее про‑
исходит быстрее. Оперировать Дашу 
планируется в два этапа: сначала груд‑
ной отдел позвоночника, потом — по‑
ясничный. Примерно через месяц по‑
сле операции девочка сможет жить 
нормальной жизнью, забыв о боли.

Проблема в том, что высокотехноло‑
гичное лечение стоит больше миллио‑
на рублей, такую сумму Дашиным ро‑
дителям не собрать. Очереди на опера‑
цию по госквоте ждут около трех лет, 
но у девочки нет столько времени: опе‑
рация рассчитана на растущий позво‑
ночник, и через три года делать ее будет 
уже поздно. Поэтому семья просит о по‑
мощи читателей Русфонда.

Даша очень ждет операцию. До ис‑
полнения ее мечты остается всего три 
шага: вылечить позвоночник, хорошо 
окончить школу, выбрать платье на вы‑
пускной. Давайте поможем ей сделать 
первый шаг, а с остальными она точно 
справится сама.

Оксана Пашина, 
Архангельская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Ш И  А К И М О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 8  8 0 6  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и ортопедии 
имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У Даши грудопоясничный сколиоз 4-й сте-
пени. Деформация быстро прогрессирует, что может привести к развитию сердечно-сосудистой и ле-
гочной недостаточности, усилению болевого синдрома. Чтобы устранить искривление позвоночника, 
необходимо провести операцию, используя новую технологию — VBT. Она позволяет корректировать 
деформацию в процессе роста костей благодаря натяжению закрепленного на позвоночнике специ-
ального гибкого шнура — корда. Данный метод является наиболее щадящим и позволяет избежать 
дальнейших операций, сохранит подвижность позвоночника, улучшит качество жизни ребенка».

Стоимость операции 1 329 806 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
500 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 798 806 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дашу Акимову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Даши — Виктории Валерьевны Кануновой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Состояние Даши ухудшается: 
позвоночник деформируется 
все сильнее, ужасно болит 
спина и голова   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Деньги пропали?
69,7 млн руб. Русфонда 
не обеспечены залогом

На прошлой неделе судья Арбитражного  суда 
Новосибирской области Татьяна Красникова 
постановила включить требования Русфонда 
в реестр кредиторов объявившей себя банкро
том автономной некоммерческой организации 
(АНО) «Клиника НИИТО», но в размере 49 млн 
руб. и как не обеспеченные залогом. Это плохо. 
Вопервых, клиникабанкрот должна  Русфонду 
не 49 млн руб., а 69,7 млн. Вовторых, требо
вания кредиторов, не обеспеченные залогом, 
как правило, если и удовлетворяются, то лишь 
частично.

С Новосибирским НИИ травматологии и орто‑
педии Минздрава РФ (Новосибирским НИИТО) Рус‑
фонд сотрудничает много лет. Читатели оплачива‑
ют конструкции VEPTR, при помощи которых лечат 
у детей тяжелые сколиозы. Лечение это многоэтап‑
ное, требуется несколько операций: на первой кон‑
струкцию прикрепляют к позвоночнику, на второй, 
третьей, четвертой — раздвигают по мере того, как 
ребенок растет. Разумеется, удобнее собирать день‑
ги на все лечение сразу, но благотворительные фон‑
ды по закону не имеют права хранить на своих сче‑
тах благотворительные пожертвования больше го‑
да. Поэтому многолетняя практика была такова, что 
Рус фонд переводил клинике деньги за каждого ре‑
бенка за все операции вперед, а клиника делала по‑
вторные операции по мере необходимости, о чем 
и составлялись соответствующие акты.

Клиника НИИТО была частная, руководство Но‑
восибирского НИИТО специально создало ее, что‑
бы удобнее было принимать благотворительные по‑
жертвования. Детей было много: с 2013 года Русфонд 
перевел клинике почти 235 млн руб. Но не все эти 
деньги оказались освоены.

В 2021 году, когда клиника объявила себя бан‑
кротом, недоделанными остались операции об‑
щей стои мостью 69,7 млн руб. Русфонд немедленно 
обратился в арбитражный суд с требованием внести 
эту сумму в реестр кредиторов клиники‑банкро‑
та и арестовать имущество Клиники НИИТО на эту 
сумму, чтобы в процессе банкротства имущество бы‑
ло продано и деньги Русфонду возвращены. Суд так 
и сделал.

И вот тут Русфонд допустил, казалось бы, незна‑
чительную ошибку — не опубликовал в 2020 году 
сведения о договоре залога на имущество Клини‑
ки НИИТО через нотариуса и не настоял на том, что‑
бы клиника включила договор о залоге своего иму‑
щества в реестр Федеральной нотариальной палаты. 
По закону опубличить залог необходимо, чтобы дру‑
гие кредиторы знали об обременениях должника. 
Именно отсутствие в публичном доступе (в специ‑
альном реестре) сведений о залоге привело к тому, 
что клиника‑банкрот и другие ее кредиторы могли 
ссылаться на отсутствие у Русфонда статуса залогово‑
го кредитора. И суд принял этот аргумент, несмотря 
на добросовестность Русфонда, который полагался 
на давнего партнера — Новосибирский НИИТО. 

Кроме того, АНО «Клиника НИИТО» оспорила 
и саму сумму, которую должна Русфонду. Казалось 
бы, сумму задолженности определить легко — вы‑
честь из суммы денег, переведенных Русфондом 
в клинику, сумму, на которую составлены и под‑
писаны обеими сторонами акты приемки работ 
(то есть оказаны услуги). Но клиника‑банкрот ухит‑
рилась предоставить суду не начальный и конеч‑
ный платежные документы, а какие‑то промежуточ‑
ные и весьма запутанные. И вызывает удивление тот 
факт, что суд эти документы принял.

В итоге, если решение суда не удастся оспорить 
в высших инстанциях, клиника‑банкрот после 
продажи своего имущества оплатит сначала иски 
по причинению вреда здоровью, если таковые су‑
ществуют. Потом выплатит жалование сотрудникам, 
оплатит аренду помещения и коммунальные плате‑
жи… И только в третью очередь те деньги, что оста‑
нутся (а останутся сущие копейки), вернет Русфон‑
ду и другим кредиторам. Если бы суд признал до‑
говор залога, Русфонд мог бы быть уверен, что 70% 
от цены заложенного оборудования клиника напра‑
вила бы на удовлетворение требований Русфонда, 
но теперь — нет. 

Моральная сторона дела законом никак не регла‑
ментируется. Когда происходит процедура банкрот‑
ства, банкрот всячески настаивает в судах, что дол‑
жен кредиторам меньше, чем те требуют. Понимая, 
что денег банкрота на всех не хватит, кредиторы то‑
же работают друг против друга: каждый пытается до‑
казать в суде, что его требования законны, а требо‑
вания других кредиторов не подтверждены. Не при‑
нято рассуждать в тех терминах, что это какой‑то 
нечеловеческий стыд — не вернуть деньги, которые 
люди всем миром, иногда и по копейке, собирали 
на лечение тяжелобольных детей.

Инна 
Кравченко, 

ЖУРНАЛИСТ,  
СПЕЦИАЛЬНО  
ДЛЯ РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27153,83 (–159,30)
РТС 1174,61 (+67,79)
FTSE 100 7159,52 (–78,12)

DAX 30 12531,63 (–235,52)
DJIA* 30141,62 (–42,16)
NASDAQ Composite* 11069,35 (–150,84)

*На 20:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.09.22
Австралийский доллар 39,8899
Английский фунт 67,8074
Белорусский рубль 23,5077
Датская крона 79,7013

Доллар США 59,8318
Евро 58,9388
Индийская рупия** 75,1816
Казахский тенге** 12,5242

Канадский доллар 44,6606
Китайский юань* 84,3825
Норвежская крона* 57,7026
СДР 77,1866

Сингапурский доллар 42,1143
Новая турецкая лира* 32,6746
Украинская гривна* 16,2004
Шведская крона* 54,0242

Швейцарский франк 61,4731
Японская иена** 41,4204
*За 10. **За 100. 

Авиация настраивает систему бронирования
Отрасль боится потерять важных специалистов из-за мобилизации

Как выяснил „Ъ“, сотрудники 
авиакомпаний и аэропортов 
начали массово получать по-
вестки в военкоматы. Их ра-
ботодатели активно работают 
над составлением списков на 
бронь, а некоторые уже отпра-
вили их. Но источники „Ъ“ го-
ворят, что процедура неясна 
и у юристов компаний нет по-
нимания, куда целесообразнее 
передавать списки: в Минобо-
роны, Минтранс или мест-
ным властям. Большинство 
собеседников подчеркивают, 
что освобождение от призы-
ва критично не только для пи-
лотов и диспетчеров, но и для 
технических, коммерческих 
и IT-специалистов, так как по-
леты без них могут просто 
 остановиться.

Как стало известно „Ъ“, сотруд-
ники как минимум пяти россий-
ских авиакомпаний, в том числе 
группы «Аэрофлот», и более десяти 
аэропортов получили повестки в во-
енкомат в течение суток после объ-
явления 21 сентября в РФ частичной 
 мобилизации.

Как рассказали в отрасли, боль-
шинство пилотов в авиакомпани-
ях — офицеры запаса, прошедшие 
обучение на военных кафедрах 
летных училищ, или рядовые, про-
шедшие срочную службу в армии 
(см. также „Ъ“ от 21 сентября). По 
оценкам источников в трех ком-
паниях, потенциально мобили-
зовать могут 50–80% сотрудников. 
Источник, близкий к группе «Аэ-
рофлот», оценивает численность 
«потенциальных призывников» во 
всех трех перевозчиках (в том чи-
сле в «России» и «Победе») более чем 
в половину штата. В «Аэрофлоте» со-
зданы рабочие группы по состав-
лению списков на брони по ряду 
 специальностей.

От официальных комментари-
ев «Аэрофлот», S7, UTair, «Уральские 
авиалинии», Red Wings и другие пе-
ревозчики воздержались. В Мин-
трансе и Росавиации не ответили 
„Ъ“. В авиакомпании «Россия» зая-
вили, что «процесс планирования 
кабинных и летных экипажей ави-
акомпании осуществляется в обыч-

ном режиме», и опровергли поя-
вившуюся накануне информацию 
о том, что бортпроводников пере-
стали назначать на международные 
рейсы из-за опасений, что их будут 
задерживать на границе и отправ-
лять в военкоматы.

Сейчас минимум в пяти опро-
шенных „Ъ“ авиакомпаниях изуча-
ют порядок формирования запроса 
на бронь для сотрудников, необхо-
димых для обеспечения непрерыв-
ного производственного цикла. Эти 
списки должен утвердить военко-
мат в соответствующем регионе, го-
ворит один из собеседников „Ъ“. Но 
пока юристы авиакомпаний не мо-
гут дать однозначного ответа, куда 
направлять списки: в Минтранс, Ми-
нобороны или властям регионов. 
Кроме того, поскольку в компаниях 
работают сотрудники из разных ре-
гионов, неясно, в военкоматы како-
го из них передавать информацию.

Тем не менее две авиакомпа-
нии уже составили и отправили 
списки: в одном случае в местную 

администрацию, в другом — в ре-
гиональный Минтранс. Первый пе-
ревозчик включил в список пило-
тов и инженеров, второй — также 
IT-специалистов. В других компа-
ниях пока составляют списки по-
тенциально подлежащих призыву 
и регламент для тех, кто получил 
повестку.

Наибольшее опасение вызы-
вает, по словам опрошенных „Ъ“ 
топ-менеджеров, возможная моби-
лизация не только экипажей, но 
также технических специалистов, 
IT-специалистов и сотрудников ком-
мерческих подразделений. Как го-
ворят собеседники „Ъ“, их штатная 
численность гораздо меньше, и воз-
можный уход даже нескольких че-
ловек серьезно затруднит или даже 
парализует работу. Некоторые пе-
ревозчики уже испытали трудно-
сти с поиском кадров после отто-
ка IT-специалистов в начале весны 
и опасаются дефицита на фоне пе-
рехода на отечественные системы 
бронирования: «Авиационные ин-

женеры и айтишники — это очень 
специфические специальности, их 
мало, и каждый на вес золота с нача-
ла действия санкций». Кроме того, 
многие собеседники „Ъ“ подчерки-
вают необходимость распростра-
нить бронь и на ключевой админи-
стративный персонал, например 
летных директоров.

По мнению подавляющего боль-
шинства собеседников „Ъ“, наибо-
лее логичным и ожидаемым для них 
выходом из текущей путаницы стал 
бы централизованный запрос Мин-
транса в Минобороны с предложе-
нием включить гражданскую авиа-
цию в перечень отраслей, которым 
предоставляется отсрочка от при-
зыва по мобилизации. Сейчас под 
исключение попадает только обо-
ронно-промышленный комплекс.

Списки сотрудников с бронью от 
призыва уже существуют в россий-
ских аэропортах, поскольку они яв-
ляются предприятиями непрерыв-
ного цикла, рассказал „Ъ“ источник 
в одном из профильных холдингов. 

Но эти списки, по его словам, тради-
ционно содержали достаточно уз-
кий перечень специалистов. Работа 
по расширению «количественного 
и должностного состава» перечней 
началась совместно с Минтрансом 
задолго до спецоперации, но не 
была закончена. В результате по-
вестки получают сотрудники аэ-
ропортов по всей стране, говорит 
источник „Ъ“, причем даже те, кто 
имел бронь. Это, подчеркивает со-
беседник „Ъ“, говорит о «серьезной 
несогласованности в работе военко-
матов», порождающей у людей опа-
сения получить повестку «вопреки 
установленному порядку».

Сейчас в аэропортах формиру-
ют новые списки со специальностя-
ми, которые предлагают «заброни-
ровать», добавляет собеседник „Ъ“. 
Во всех аэропортах работают моби-
лизационные отделы, рассказывает 
источник в другом холдинге, кото-
рые занимаются учетом военнообя-
занных и актуализируют данные.

Федеральный профсоюз авиади-
спетчеров 22 сентября сообщил, что 
повестки получили и несколько де-
сятков диспетчеров госкорпорации 
по организации воздушного дви-
жения (ГК по ОрВД) в филиалах из 
Петропавловска-Камчатского, Мага-
дана и Иркутска. Председатель про-
фсоюза Сергей Ковалев сообщил 
„Ъ“, что 23 сентября 15 человек долж-
ны направиться в призывной пункт 
в Хабаровск. Организация направи-
ла письмо премьеру Михаилу Ми-
шустину с просьбой предоставить 
ключевым сотрудникам ГК по ОрВД 
право на отсрочку от мобилизации.

Как пояснил „Ъ“ господин Кова-
лев, ежегодно в военкоматы подава-
лись списки на исключение диспет-
черов и других специалистов ГК по 
ОрВД от участия в военных сборах, 
«но в этом году списки подавали 
не на всех».

Как рассказали „Ъ“ представите-
ли нескольких профсоюзов летно-
го состава, они тоже рассматривают 
возможность отправки подобного 
обращения в правительство в слу-
чае, если авиакомпании не успеют 
оперативно получить необходимый 
им объем броней.

Айгуль Абдуллина
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Решение властей о проведении ча-
стичной мобилизации букваль-
но посеяло панику в туристи-
ческом сообществе. Ее масштаб 
хорошо показывают более 500 ком-
ментариев под последним постом 
в Telegram-канале главы Ростуриз-
ма Зарины Догузовой. Ключевая 
проблема, как для бизнеса, так и для 
путешественников,— что делать 
с уже купленными до 21 сентября 
турами? «В сложившей обстанов-
ке все туры с мужчинами под угро-
зой, часть страховщиков заявила, 
что мобилизация не страховой слу-
чай, как быть?» — задается резон-
ным вопросом один из коммента-
торов. Опрошенные „Ъ“ участники 
туррынка пояснили, что ждут реко-
мендаций от регулятора. Но Зарина 
Догузова и сама только «запросила 
 разъяснения».

Решение еще не принято, но уже 
можно предположить, что оно ока-
жется не в пользу турбизнеса: «Аэ-
рофлот», например, уже признал от-
каз мобилизованных пассажиров от 
перевозки вынужденным и пообе-
щал вернуть средства не только им, 
но и и попутчикам-родственникам. 
Схожую позицию, по данным «Изве-
стий», заняла и S7 Airlines.

Туроператоры неофициально 
признают: то же, по-хорошему следу-
ет сделать и им. Но у далеко не круп-
ных частных компаний нет ресурсов 
государственного авиаперевозчика 
и одна мысль взять на себя эти риски 
и подступиться к оценкам потерь 
вызывает у них ужас. Его природу 
легко понять, вспомнив о сохраня-
ющихся долгах еще за «пандемий-
ные» (проданные до марта 2020 года) 
и «военные» (проданные до 24 февра-
ля) туры — в общей сложности речь 
идет примерно о 23,5 млрд руб.

Не стоит сомневаться, что появле-
ние в этой копилке проблемных дол-
гов «мобилизованных» туров замет-
но увеличит сумму. Сейчас речь как 
минимум пойдет не только о крат-
но подорожавших в этом году из-за 
дефицита перевозки пакетах за ру-
беж, но и о путешествиях по Рос-
сии. Активность последних была 
заботливо поддержана завершив-
шейся буквально 10 сентября акци-
ей «туристического кэшбэка»: им, по 
подсчетам Ростуризма, воспользо-
вались 600 тыс. человек, заброниро-
вавших туры и размещение в отелях 
на 14,3 млрд руб.

Главная интрига теперь в том, су-
ществует ли в принципе адекватный 
ответ на вопрос: кто, когда и в каком 
объеме должен возвращать туристам 
деньги? Формально правительство 
может переложить всю ответствен-
ность на бизнес.

Но в контексте тянущихся с 2020 
года «пандемийных» долгов вряд ли 
стоит ждать, что он эти обязательства 
исполнит. Разве что за счет рекорд-
ных продаж туров на новогодние 
праздники в Таиланд, Египет или 
на сочинские курорты. Только их на 
фоне отсутствия у потребителей по-
нимания, кто в принципе попадает 
под критерии частичной мобили-
зации и чего вообще ждать дальше, 
не предвидится.

Одна мысль взять  
на себя эти риски  
и подступиться  
к оценкам потерь  
вызывает  
у турбизнеса  
ощущение ужаса

Не до зрелищ
В России упали продажи билетов на мероприятия

Билетные сервисы сообщают о про-
седании продаж после объявления 
 частичной мобилизации в России: 
21 сентября снижение составляло 
 30–40%. Ситуацию можно сравнить 
с концом февраля, когда начались 
 военные действия на Украине, гово-
рят участники рынка, хотя настоль-
ко же явной волны возвратов, как 
тогда, пока нет.  Эксперты ожидают 
дальнейшего снижения глубины про-
даж билетов, которая и так упала еще 
в пандемию: зрители все реже поку-
пают билеты на мероприятия зара-
нее, что сказывается на стабильности 
 бизнеса организаторов.

На билетных витринах МТС (МТС Live 
и Ticketland) 21 сентября продажи билетов 
на мероприятия упали почти на 30% по срав-
нению с 20 сентября или со средними про-
дажами по средам, сообщили „Ъ“ в «МТС Эн-
тертейнмент» (структура МТС). «По нашей 
оценке, за месяц падение не должно пре-
высить 10%, если сравнить прогноз продаж 
до конца месяца с учетом падения 21 сентя-

бря со стандартным прогнозом продаж это-
го года»,— уточнили в компании.

Ситуацию можно сравнить с концом фев-
раля, когда в моменте продажи за один день 
упали более чем на 50%, говорят в «МТС Эн-
тертейнмент»: «Весной восстановление заня-
ло больше трех месяцев, но сравнивая уро-
вень падения и потребительские паттерны, 
мы можем предположить, что сейчас ры-
нок восстановится уже к концу сентября — 
началу октября, если не произойдет других 
 потрясений».

Другие участники рынка подтверждают 
данные «МТС Энтертейнмент». Общие про-
дажи TicketsCloud просели за вчерашний 
день на 30%, сообщил канал «Концертная 
индустрия» со ссылкой на гендиректора сер-
виса Егора Егерева (на запрос „Ъ“ он не от-
ветил). Продюсер Colisium International Mu-
sic Forum Сергей Бабич говорит о снижении 
в целом по рынку на 30–40%: «Оно коснулось 
всех типов мероприятий и билетов. Прогно-
зируем, что в течение одной-двух недель па-
дение составит 40–50%, но рынок восстано-
вится к середине октября».

В то же время пока нет волны возвратов, 
подобной той, что была в феврале, уточня-
ет господин Бабич: «Есть данные о штучных, 
единичных возвратах, но коллеги не связы-
вают их с событиями в стране». В «Яндекс.
Афише», «Кассир.ру», «Радарио» отказались от 
 комментариев.

«Такие события» прямо влияют на психо-
логическое состояние аудитории, поясняет 
общественный омбудсмен в сфере организа-
ции культурно-массовых мероприятий Ольга 
Шпигальских: «Все осторожничают, приобре-
тая тот или иной билет, зритель пока в целом 
не понимает, сможет ли он ходить на зрелищ-
ные мероприятия. Это не разрушительно для 
рынка и не парализует его, но создает допол-
нительные препятствия и условия для стагна-
ции». Лавинной волны возвратов билетов, по 
ее мнению, сейчас нет, потому что «новость 
о мобилизации была более ожидаемой» в от-
личие от начала военных действий в феврале.

Ситуация может спровоцировать сокраще-
ние глубины продаж на рынке, прогнозиру-
ет Ольга Шпигальских: «Мы в период панде-
мии уже адаптировались к тому, что билеты 

условно покупают за две недели перед меро-
приятием. Сейчас их будут приобретать, судя 
по всему, еще ближе к дате. Из-за этого ры-
нок становится менее стабильным, так как 
все выплаты организаторами мероприятий 
осуществляются заранее — гонорары, покуп-
ка авиабилетов для артистов, плата за аренду 
площадок и рекламных мест».

Очевидно, в текущей ситуации падение не 
будет столь значительным, как весной, а ры-
нок динамично восстановится, уверен глав-
ный редактор ИА InterMedia Евгений Сафро-
нов: «На это в том числе повлияют продажи на 
новогодние мероприятия, по которым зрите-
ли за два года сильно соскучились».

Эксперт отмечает, что также рынок столк-
нулся с общим снижением количества меро-
приятий. Как писал „Ъ“ 2 сентября, с начала 
года на фоне отмены туров иностранных ар-
тистов продажи билетов на концерты в Рос-
сии упали более чем вдвое по сравнению 
с допандемийным 2019 годом, также поки-
нули страну или перестали выступать до 30% 
 российских артистов.

Валерия Лебедева

Фейк-моб

Минимум трое мужчин, получивших 
вчера повестки, нашли себя в «фейковой 
базе». Но Ашот Оганесян полагает, что пово-
да для беспокойства нет — «базы, бесплат-
но распространяемые в Telegram-каналах, 
не содержат точной информации, иначе 
они бы продавались, и чаще всего пред-
ставляют собой просто пропагандистский 
материал».

Фейковые базы нужны для нагнетания 
обстановки, согласен бизнес-консультант по 
информбезопасности Positive Technologies 
Алексей Лукацкий. По его словам, совпаде-

ния с реальными людьми, получившими по-
вестку, можно объяснить тем, что их данные 
уже были в опубликованных в сети базах.

Интерес злоумышленников к персональ-
ным данным, причем как граждан России, 
так и Украины, вырос сразу после начала 
военных действий (см. „Ъ“ от 4 марта). При 
этом многие крупные компании допусти-
ли утечки персональных данных сотрудни-
ков и клиентов, в том числе «Яндекс.Еда», 
Delivery Club, СДЭК, Ozon, «Почта России». 
К августу Роскомнадзор зафиксировал бо-
лее 40 крупных утечек, в результате которых 
скомпрометировано свыше 300 млн записей 
(см. „Ъ“ от 11 августа).

По мнению собеседников „Ъ“ на рынке 
информбезопасности, в ближайшее время 
утечки усилятся. За последние две недели со-
общения о них стали появляться примерно 
на 70% чаще, чем летом, говорят в «Инфор-
мзащите», «но в большинстве случаев это 
либо старые утечки, либо фейковые».

Активизировались и мошенники, спеку-
лирующие на злободневных темах, они на-
чали активно создавать фальшивые сайты 
с предложениями помочь в исключении из 
мобилизационных списков или организо-
вать переезд за границу. Один из источников 
„Ъ“ пояснял (см. „Ъ“ от 22 сентября), что на 
фоне стресса и тревоги шанс стать жертвой 

злоумышленников резко возрастает. «Ситуа-
ция нестандартная, и многие к ней окажутся 
не готовы, особенно на первом этапе, когда 
много противоречивой информации, даже 
официальной»,— говорит он.

Собеседник „Ъ“ в крупной IT-компании 
при этом уверен, что, несмотря на рост чи-
сла новостей об утечках и усиление внима-
ния регуляторов, в теневом сегменте интер-
нета продаваться базы с персональными 
данными не перестанут, «их могут исполь-
зовать для шантажа, вымогательства, фейко-
вых сборов средств и так далее».

Татьяна Исакова,  
Юрий Литвиненко
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Подсанкционные банки получат 
от ЦБ рассрочку на создание ре-
зервов по заблокированным ак-
тивам на десять лет. Регулятор 
также готов предоставить участ-
ника рынка грейс-период по по-
вышенным требованиям к до-
статочности капитала. Рассрочка 
даст возможность реализовать 
не приносящие денежного пото-
ка активы, отмечают эксперты. 
Снижение же требований по до-
статочности капитала позволит 
расплачиваться с акционерами, 
прежде всего с государством.

ЦБ планирует дать кредитным 
организациям десять лет на созда-
ние резервов по заблокированным 
из-за санкций активам, обещая «мак-
симальную гибкость», заявил на 
форуме «Банки России — XXI век» 
глава департамента банковского ре-
гулирования и аналитики регулято-
ра Александр Данилов.

После начала военных действий на 
Украине под санкции, которые пред-
полагают в том числе заморозку акти-
вов, попали крупнейшие банки — как 
государственные (Сбербанк, ВТБ, ПСБ), 
так и частные (Альфа-банк, Совко-
мбанк и др.). У Сбербанка ряд активов 

«был конфискован и продан (дочерние 
банки в Восточной Европе.— „Ъ“)», го-
ворил его глава Герман Греф. Также за-
морожены валютные остатки на корс-
четах российских банков.

В случае с ВТБ объем заморожен-
ных активов составлял «порядка 
600 млрд руб.», уточнял его руково-
дитель Андрей Костин. Сам он пред-
лагал растянуть их резервирование 
на семь-десять лет. «Большинство ак-
тивов, надежность которых оказа-
лась под вопросом, станут деньгами 
или убытком намного раньше. Но 
часть из них, судьба которых может 
проясняться долго, не должна резер-
вироваться немедленно»,— считает 
первый зампред правления Совко-
мбанка Сергей Хотимский.

Других явных интересантов столь 
длинных сроков нет, полагает один 
из экспертов финансового рынка, 
а само послабление — фактически 
рассрочка на признание убытков на 
длительный срок. При этом, подчер-
кивает эксперт, при попадании под 
санкции решение о резервах по акти-
вам должен был принимать каждый 
банк, в том числе на основе суждения 
о том, с какой вероятностью сможет 
получить их обратно.

Введение санкций не позволяет 
ряду активов российских банков де-
монстрировать денежные потоки, 
но это не означает, что их стоимость 
равна нулю, уточняет гендиректор 
АКРА Михаил Сухов. Предложенный 
длительный срок, по его мнению, 
выглядит разумным и «напраши-
вался в силу непонятности ситуа-
ции». Но варианты работы с такими 
активами остаются, подчеркивает 
он: например, продажа с дисконтом 
в какие-либо дружественные юрис-
дикции, обмен активами и т. д., так 
что необходимости полностью спи-
сывать их нет.

Помимо рассрочки на создание 
резервов, ЦБ готов дать банкам с 2023 
года послабления по капиталу. По 
словам Александра Данилова, ре-
гулятор может обнулить на год над-
бавки к нормативам достаточности 
капитала, но затем в течение пяти 
лет банки должны их восстановить. 
В частности, к минимальному уров-
ню норматива по достаточности ка-
питала в 8% действует ряд надбавок 
сверх минимума: 1% для системно 
значимых банков и 2,5% — для под-
держания достаточности капитала. 
В обмен на это ЦБ будет требовать от 

банков выплачивать акционерам не 
более 50% прибыли. Нельзя будет тра-
тить и нераспределенную прибыль 
прежних лет. Фактически для сро-
ков восстановления надбавок наибо-
лее важным является взаимодейст-
вие банков и их акционеров, причем 
в основном государства, и решаю-
щим будет вопрос, связанный с ожи-
даниями дивидендных выплат, отме-
чает Михаил Сухов. Срок в пять лет, 
полагает он, дан для того, чтобы бан-
ки и поддерживали бюджет, и плавно 
улучшали достаточность капитала.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Производство стали в России  
замедлило падение в августе  
за счет роста спроса со стороны 
строительного сектора и увели-
чения рентабельности из-за де-
шевеющего угля. Всего, по дан-
ным World Steel Association, 
в августе было произведено 
5,9 млн тонн. Производство ста-
ли снижается в большинстве 
стран, так как на производство 
давит снижение спроса на жи-
лье и поставки коксующегося 
угля в Европу для использова-
ния в энергетике.

По итогам августа производство 
стали в России снизилось на 5,5% в го-
довом выражении, до 5,9 млн тонн. 
Всего за январь—август было выпу-
щено 48,9 млн тонн стали, что на 5,8% 
меньше аналогичного периода прош-
лого года, сообщила World Steel Asso-
ciation (WSA) 22 сентября. Таким обра-
зом, в августе снижение замедлилось: 
за январь—июль оно составляло 7,2%.

WSA в июне временно прекрати-
ла сотрудничество с российскими 
металлургами. Для них закрыт до-
ступ к платформам и мероприятиям 
ассоциации. Однако, по словам од-
ной из российских компаний-произ-
водителей, данные о выпуске стали 
за август близки к истине. По словам 
собеседника, август всегда был хоро-
шим месяцем для металлургов из-за 
роста спроса со стороны строитель-
ных компаний.

Российские металлурги серьез-
но пострадали от санкций, сократив 
присутствие на европейском рын-
ке. В проекте стратегии развития ме-
таллургии до 2030 года говорится, 
что санкционные меры ЕС затрону-
ли экспорт 3,9 млн тонн готового ме-
таллопроката, 0,2 млн тонн трубной 
продукции и 0,7 млн тонн стальной 

заготовки, что в стоимостном выра-
жении составило порядка $3,7 млрд.

Внутренний рынок также сокра-
щается. В WSA считают, что по итогам 
2022 года в России потребление ста-
ли упадет на 20%. По оценкам НЛМК, 
представленным в середине июня, 
российские предприятия черной ме-
таллургии по итогам года снизят про-
изводство на 15%, или на 11 млн тонн. 
В НЛМК считают, что наиболее силь-
ное снижение ожидается во втором 
полугодии, когда производство упа-
дет на 9 млн тонн (на 26%) в сравнении 
со вторым полугодием 2021 года. В го-
довом выражении больше всего упа-
дет производство плоского проката — 
на 23%. Сортовой прокат снизится на 
15%, а меньше всего упадет производ-
ство полуфабрикатов — на 6%.

Мировое производство стали в ав-
густе сократилось на 3%, до 150,6 млн 
тонн. Почти все крупнейшие произ-
водители стали сокращали произ-
водство, кроме Китая и Индии. Китай 
незначительно нарастил производст-
во в годовом выражении на 0,5%, до 
83,9 млн тонн, а Индия — на 1,2%, до 
10,2 млн тонн. За январь—август смо-
гли увеличить производство только 
Индия и Иран — на 7,1% и 7,8% соот-
ветственно. Страны Евросоюза, чья 

металлургия страдает от высоких цен 
на энергоресурсы, сократили выплав-
ку на 13,3% в августе, до 9,7 млн тонн.

В июне российские компании со-
кратили выплавку и закупки сырья 
для черной металлургии, говорит 
директор Центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка Ай-
рат Халиков. В результате поставщи-
ки сырья начали идти на серьезные 
уступки по цене, даже коксующий-
ся уголь подешевел в два раза. В этих 
условиях у части производителей 
производство стальной продукции 
стало рентабельным, и они начали 
наращивать выпуск. Эксперт отмеча-
ет, что в большинстве стран спрос на 
сталь в строительстве снижается из-за 
падения спроса на жилье, на который 
негативно влияет рост ставок ключе-
вых центробанков. Кроме того, кок-
сующийся уголь остается дорогим: 
производители Австралии и США на-
чали продавать часть коксующихся 
углей в ЕС на угольные электростан-
ции, так как цены на энергетический 
уголь в Европе по-прежнему на ано-
мально высоких уровнях — $350–400 
за тонну. В результате рентабельность 
выплавки снижается уже несколько 
месяцев подряд.

Евгений Зайнуллин

Металлургам отлилось в августе
Падение производства стали замедлилось
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Биржевой курс доллара впервые за два меся-
ца закрылся ниже уровня 59 руб./$. Двухме-
сячный минимум обновил курс евро. Укре-
плению рубля способствовало возросшее 
предложение иностранной валюты со сторо-
ны экспортеров, которые готовятся к уплате 
налогов. Растет предложение валют «недру-
жественных» стран и со стороны частных ин-
весторов, которые обеспокоены возросши-
ми рисками блокировки валютных счетов.

Игра на повышение ведущих валют на утрен-
ней сессии Московской биржи в четверг, 22 сен-
тября, не имела успеха. В начале дня курс долла-
ра поднимался на 55 коп., до 61,25 руб./$, однако 
с началом основной сессии он резко пошел вниз 
и уже к 10:10 вернулся ниже значений закрытия 
предыдущего дня. В 17:40 курс американской ва-
люты опустился до 58,56 руб./$, минимального 
значения с 19 августа. По итогам торгов он оста-
новился на отметке 58,75 руб./$, потеряв за день 
1,94 руб. Курс евро упал за день на 2,48 руб., до 
57,67 руб./€, и вернулся к значениям конца июля.

Падение курсов происходило при повышен-
ной активности участников рынка. По данным 
Московской биржи, объем операций с долларом 
с поставкой «завтра» составил почти 124 млрд 
руб., максимальный результат с 12 августа. Объ-
ем торгов с евро вырос в полтора раза по сравне-

нию с предыдущим днем и достиг 71 млрд руб. 
При этом объем торгов с китайской валютой пока-
зал второй результат за всю историю — 86,6 млрд 
руб., незначительно уступив рекордному показа-
телю предыдущего дня (см. „Ъ“ от 21 сентября).

Укрепление российской валюты произош-
ло на фоне возросшего предложения иностран-
ной валюты в налоговый период. К понедельни-
ку компании должны уплатить в бюджет НДПИ, 
НДС и акциз на общую сумму более 1,6 трлн руб., 
что, по оценкам банка «Зенит», на 15% больше 
аналогичных платежей в августе. «Полноценного 
ослабления рубля на новостях о частичной моби-
лизации в РФ не случилось, что, вероятно, спрово-
цировало рост предложения валюты со стороны 
экспортеров»,— отмечает начальник аналитиче-
ского управления банка Владимир Евстифеев.

Дополнительное давление на курсы иностран-
ных валют оказывает обострение геополитиче-
ской ситуации. Если днем ранее данные новости 
вызвали кратковременный рост спроса на валю-
ты, то в четверг увеличилось их предложение со 
стороны частных инвесторов. По мнению веду-
щего аналитика отдела глобальных исследований 
«Открытие Инвестиций» Олега Сыроваткина, пер-
спективы введения новых санкций против Рос-
сии, о которых говорят представители ЕС, могли 
заставить некоторых инвесторов продавать валю-

ту «недружественных» стран (доллар, евро и т. д.), 
опасаясь ее заморозки. «У российских компаний 
и граждан остались запасы такой валюты на де-
сятки миллиардов долларов, что создает потенци-
альный навес на рынке и может способствовать 
укреплению рубля»,— отмечает главный анали-
тик Совкомбанка Михаил Васильев.

Участники рынка ожидают, что в ближайшие 
дни укрепление рубля продолжится под влияни-
ем избыточного предложения иностранной валю-
ты. По оценке Михаила Васильева, к концу сентя-
бря курс доллара может снизиться до 55 руб./$, курс 
евро — до 54 руб./€. Однако после прохождения на-
логового периода курсы иностранных валют могут 
вновь пойти вверх. Могут сократиться и продажи 
со стороны частных инвесторов, при условии что 
санкционные риски в ближайшие дни не реализу-
ются. «Средне- и долгосрочные перспективы кур-
са рубля против „токсичных“ валют, скорее всего, 
продолжат определяться динамикой платежного 
баланса РФ и перспективами запуска обновленно-
го бюджетного правила»,— считает Олег Сыроват-
кин. По его оценке, курс доллара может подняться 
до 69 руб./$ к концу года. Однако до объявления па-
раметров обновленного бюджетного правила, как 
считает Владимир Евстифеев, курс доллара будет 
оставаться в районе уровня в 60 руб./$.

Виталий Гайдаев

Валюту сбрасывают со счетов
Инвесторы опасаются заморозки

ЦБ ожидает по итогам года ро-
ста рынка необеспеченного по-
требкредитования на 10%, хотя 
летом говорил только о 5%. Про-
гноз улучшен, хотя сам регуля-
тор недавно заявил об ужесто-
чении требований к выдаче та-
ких кредитов. Опрошенные „Ъ“ 
банки и эксперты считают тем-
пы в целом достижимыми, хотя 
и отмечают, что «сектор нахо-
дится под давлением».

На Международном банковском 
форуме в Казани ЦБ озвучил новый 
прогноз по росту необеспеченного 
потребительского кредитования — на 
10% в 2022 году. В августе, по данным 
регулятора, прирост необеспеченных 
кредитов физлицам в августе составил 
1,8%, против 0,7% в июле. Еще летом 
Банк России говорил о росте сегмента 
не более чем на 5%, а совсем недавно 
объявил о планах ужесточения требо-
ваний к банкам по выдаче гражданам 
беззалоговых кредитов на срок более 
пяти лет, а также с высокой долговой 
нагрузкой (см. „Ъ“ от 20 сентября).

«На рынке в последние месяцы на-
блюдаются высокие темпы роста — 
это и реализация отложенного спро-
са, и восстановление потребительской 
активности»,— поясняет управляю-
щий директор НКР Михаил Доронкин. 
Еще один фактор роста — сезонный: 
траты в августе растут из-за отпусков 
и подготовки к школе, добавляют в ЦБ. 

• По предварительным данным Frank 
RG, в августе объем выданных потреб-
кредитов достиг 1,1 трлн руб., на 28% 
превысив показатель июля. Этот ре-
зультат оказался максимальным 
с начала года и превзошел показатель 
февраля (1,095 трлн руб.). В августе 
банки выдали почти 2,2 млн кредитов 
наличными на 539,9 млрд руб., что яв-
ляется максимумом в нынешнем году.
Опрошенные „Ъ“ банки и экспер-

ты считают, что озвученные ЦБ тем-

пы роста в целом достижимы, но 
сектор «будет находиться под давле-
нием». Глава службы кредитования 
Почта-банка Вячеслав Шаламов под-
тверждает, что во втором полугодии 
розничное кредитование ускорилось, 
но его оптимистичная оценка роста 
по итогам года — 8–9%. При этом про-
гноз роста необеспеченного креди-
тования до 10% в условиях высокого 
спроса на заемные средства даже в те-
кущих реалиях не отразится на ста-
бильности финансовой системы, уве-
рен гендиректор экосистемы Unicom 
(ранее «Юником24») Дмитрий Афри-
канов: «ЦБ ведет взвешенную поли-
тику и, как показала практика, ему 
успешно удается управлять риска-
ми. Для сравнения, в 2020 году, на ко-
торый пришелся пик пандемии, рост 
кредитования превысил 10%».

Однако при любом сценарии вы-
дачи в данном секторе будут нахо-
диться под давлением из-за уже-
сточения риск-политики банков 
и введения новых требований, пре-
достерегает директор банковских 
рейтингов НРА Константин Бороду-
лин. Безусловно, решения банков 
в условиях кризиса будут более взве-
шенными, добавляет Дмитрий Аф-
риканов. Кроме того, на динамике 
выдач может отразиться частичная 
мобилизация населения, полагает 
Михаил Доронкин. Однако как имен-
но повлияет этот фактор, участники 
рынка и эксперты пока оценить не 
готовы. Банк России уже дал профес-
сиональным кредиторам рекоменда-
ции обеспечить мобилизованных за-
емщиков кредитными каникулами 
или реструктуризацией задолженно-
сти, причем без ухудшения кредит-
ной истории (см. „Ъ“ от 22 сентября). 
Такое решение вызвало у части кре-
диторов опасения роста дефолтов.

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

У кредитов растет 
необеспеченность
ЦБ скорректировал прогноз

Резервы в рассрочку
Банкам дадут время на заблокированные активы
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Телиться надо
В Минсельхозе планируют 
восполнить нехватку говядины 
беспошлинным импортом

Минсельхоз хочет продлить бес-
пошлинный ввоз говядины на 
2023 год. По данным „Ъ“, Мин-
экономики уже рассматривает 
это предложение. В нынешнем 
году эта мера должна была сни-
зить внутренние цены. Но про-
изводители говядины утвер-
ждают, что она привела лишь 
к сокращению рентабельности 
производства внутри страны.

Минсельхоз предложил Минэко-
номике продлить беспошлинный 
импорт говядины в страну в 2023 
году в рамках квоты в 200 тыс. тонн, 
сообщили три источника „Ъ“ на 
рынке. Такая мера вводилась в нача-
ле этого года на 12 месяцев и долж-
на была сдержать рост цен на мясо 
и мясную продукцию. В Минэконо-
мике подтвердили „Ъ“ получение 
инициативы, добавив, что она рас-
сматривается профильной эксперт-
ной группой. В Минсельхозе ком-
ментарий не предоставили. 

Предложение продлить дейст-
вие квот связано с тем, что в России 
в первом полугодии не удалось нара-
стить производство говядины, знает 
гендиректор ПХ «Лазаревское» Крис-
тина Романовская. По данным Рос-
стата, за восемь месяцев 2022 года 
объемы снизились на 3,3% год к году, 
до 866 тыс. тонн в убойной массе. 
«Резкая отмена импортных квот мо-
жет спровоцировать дефицит»,— по-
ясняет госпожа Романовская. 

Глава Национальной мясной ас-
социации (НМА) Сергей Юшин 
не исключает, что по итогам это-
го года производство говядины мо-
жет сохраниться на прежнем уровне 
и даже немного вырасти. По его сло-
вам, в ближайшее время начнется 
сезон убоя скота, на который прихо-
дится до 40% годового объема выпу-
ска продукции. При этом беспош-
линный ввоз уже сейчас негативно 
влияет на отрасль, утверждает ген-
директор Национального союза 
производителей говядины Роман 
Костюк: «Это спровоцировало сни-
жение цен на закупку скота у ферме-
ров и приостановку инвестицион-
ных планов компаний». 

По данным НМА, с мая по июль 
цены на живой скот упали с 222 до 
169 руб. за 1 кг на бычков, со 185 до 
158 руб. за 1 кг на телок. Предприя-
тия по убою и мясопереработке сни-
жали цену закупки скота у фермеров 
и сельхозпредприятий, так как ина-
че не могли отбить свои издержки, 
говорит господин Юшин. Это, по его 
словам, привело летом к сокраще-
нию производства скота на убой. 

Источник „Ъ“ на рынке указыва-
ет, что предоставление льготы им-
портерам мяса не привело к увели-
чению объема импорта, чего так 
опасались российские производи-
тели. Но Сергей Юшин указывает, 

что в январе—феврале поставки 
говядины превышали аналогич-
ные показатели 2021 года на 36%. 
С марта из-за логистических про-
блем, резкого скачка курса доллара 
и сложностей с трансграничными 
переводами объемы поставок резко 
снизились. В отдельные месяцы, на-
пример в июне, в страну ввозилось 
на 73% меньше говядины, чем в том 
же месяце в прошлом году, добавля-
ют в НМА. 

Сейчас наблюдается обратная 
тенденция, продолжает господин 
Юшин: из-за укрепления рубля и ре-
шения части проблем с логистикой 
рентабельность беспошлинного 
ввоза отдельных отрубов говядины 
и сырья из нее превышала 30%. Это 
спровоцировало виток новых зая-
вок на импорт говядины в рамках 
квот, так что поставки в августе по-
чти достигли прошлогоднего уров-
ня, говорит эксперт. При этом, про-
гнозирует он, импорт в ближайшее 
время будет только расти. Роман Кос-
тюк уверен, что при сохранении бес-
пошлинного ввоза в долгосрочной 
перспективе российский рынок го-
вядины может вернуться к зависи-
мости от импорта.

Размер пошлины на 2023 год ни-
как не повлияет на динамику произ-
водства говядины в стране, уверен 
другой собеседник „Ъ“ на рынке. 
Глава центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка Дарья 
Снитко видит в продлении беспош-
линного ввоза смысл, так как им-
порт мог бы компенсировать вы-
падающие объемы внутреннего 
производства. Переработчики редко 
используют говядину из-за ее доро-
говизны, отмечает заместитель пред-
седателя правления «Руспродсоюза» 
Дмитрий Леонов. Но, добавляет он, 
для некоторых компаний беспош-
линный ввоз необходим. 

В «Мираторге» заявили, что с уче-
том крепкого рубля и высокой себе-
стоимости производства говядины 
внутри страны продление беспош-
линного импорта усугубит и так не-
простую ситуацию для локальных 
производителей. В компании пред-
лагают перейти к плоской пошлине 
на уровне 27,5%. 

Алексей Полухин

Образцы отечества
Лекарства изготовят по российским стандартам

Госдума может вернуться к рас-
смотрению законопроекта, 
устанавливающего приори-
тет использования стандарт-
ных образцов, разработанных 
в России. Такие образцы фар-
мпроизводители используют 
для контроля качества серий ле-
карств. Сейчас большинство иг-
роков продолжают применять 
продукцию фармакопей США 
и Европы, завозимую через тре-
тьи страны. Текущая версия за-
конопроекта позволяет монопо-
лизировать рынок подведомст-
венному Минздраву ФБУ, но не 
исключено, что ко второму чте-
нию документ изменится. 

Власти рассматривают введе-
ние приоритизации использования 
стандартных образцов, зарегистри-
рованных российскими госпредпри-
ятиями, перед импортными, сооб-
щили источники „Ъ“ на фармрынке. 
Такой законопроект был внесен де-
путатами Андреем Исаевым, Алек-
сандром Петровым и экс-председа-
телем думского комитета по охране 
здоровья Дмитрием Морозовым еще 
в 2020 году. Он закрепляет в зако-
не «Об обращении лекарственных 
средств» понятие фармакопейного 
стандартного образца и предусма-

тривает, что при контроле качества 
производители при отсутствии рос-
сийских государственных образцов 
должны использовать продукцию за-
рубежной фармакопии. 

Поправки еще не прошли первое 
чтение. Но их рассмотрение вклю-
чено в примерную программу на 
ноябрь, следует из информации на 
сайте Госдумы. В Минпромторге со-
общили „Ъ“, что законопроект гото-
вится к рассмотрению. В Минздраве 
на запрос „Ъ“ не ответили. В комите-
те по охране здоровья Госдумы отка-
зались от комментариев до получе-
ния ответа от правительства.

Термин «фармакопейный стан-
дартный образец» утвержден при-
казом Минздрава в 2020 году об 
образовании метрологической 
службы, которая и занимается со-
зданием таких образцов. За это от-
ветственно подведомственное 
Минздраву ФБУ «Национальный 
центр экспертизы медицинского 
применения» (НЦЭСМП). 

Текущая версия законопроекта 
исключает возможность использо-
вания иных категорий стандартных 
образцов, в том числе государствен-
ных, указали в Минпромторге. Там 
не поддержали законопроект. Это, 
по мнению министерства, может 

привести к ужесточению существу-
ющих требований и негативно отра-
зиться на деятельности производи-
телей и разработчиков стандартных 
образцов и фармпроизводителей. 
Над созданием государственных 
образцов работают в подконтроль-
ных Минпромторгу ФБУ «ГИЛС 
и НП» и ФГУП «Эндофарм».

В НЦЭСМП депутатскую инициа-
тиву ожидаемо поддерживают и счи-
тают целесообразным скорейшее 
принятие законопроекта. Президент 
производителя субстанций «Актив-
ный компонент» Александр Семенов 
знает, что рассматривается приори-
тет использования государственных 
образцов, разработанных в России.

В марте после начала специаль-
ной военной операции на Украине 
в Россию прекратились официаль-
ные поставки стандартных образ-
цов фармакопей США и Европы. Их 
использовало большинство россий-
ских фармпроизводителей в ежед-
невной практике. Минпромторг 
решил ускорить разработку россий-
ской базы: образцы жизненно важ-
ных лекарств должны быть готовы 
к концу 2024 года. 

НЦЭСМП, ГИЛС и НП и «Эндо-
фарм» весной получили гранты 
Агентства по технологическому раз-

витию на разработку почти 250 стан-
дартных образцов на общую сум-
му 284 млн руб. Еще по 12 образцам 
конкурс будет проведен в ноябре. 
Между тем в госреестре еще в мар-
те было более 100 таких образцов, 
говорил гендиректор агентства Вла-
димир Пастухов. По его словам, на 
2023 год предусмотрено выделение 
еще 500 млн руб. на продолжение 
программы.

Пока российские производите-
ли пользуются поставками образ-
цов тех же зарубежных фармакопей 
через третьи страны, рассказывают 
игроки рынка. Российскими образ-
цами пользуются пока не очень ак-
тивно, несмотря на их низкую стои-
мость по сравнению с зарубежными, 
так как не отлажена система снабже-
ния, продаж, поясняет Александр Се-
менов. Но пока при замене использу-
емого образца необходимо вносить 
изменения в регудостоверение на 
препарат, а это обходится дорого 
и связано с большими трудозатрата-
ми — это может затормозить переход 
на российскую продукцию, указыва-
ет он. Как сообщили в Минпромтор-
ге, инициативы по упрощению про-
цедур замены импортных стандартов 
на отечественные обсуждаются.

Полина Гриценко

Единый и неделимый атом
«Переход ЗАЭС в другую юрисдикцию не будет при-

знан за пределами России и может растянуться на годы: 
российскому оператору и регулятору нужно оформлять 
новые лицензии, проводить аттестацию персонала, про-
верять оборудование, многое из которого в РФ не сер-
тифицировано»,— отмечает независимый аналитик 
Дмитрий Горчаков. Он отмечает, что станция состоит из 
хорошо знакомых российской стороне реакторов ВВЭР-
1000, однако они 30 лет эксплуатируются в другой стра-
не, по другим нормам и правилам, были там модернизи-
рованы. К тому же в некоторые из реакторов загружено 
топливо от американской Westinghouse, использовать 
которое  российский оператор наверняка не захочет, 
а для замены потребуется время.

«В результате может сложиться ситуация, когда стан-
ция не будет иметь законных оснований для работы: 
украинский атомнадзор, не признающий АЭС россий-
ской, может отозвать лицензии, а Россия еще не успеет 
их выдать»,— отмечает Дмитрий Горчаков. Процесс ли-
цензирования в РФ может затянуться еще и потому, что 
новым оператору и регулятору придется впервые взять 
на себя полноценную ответственность за эксплуатацию 
АЭС в зоне боевых действий.

Как отреагирует МАГАТЭ?
Сейчас Запорожская АЭС находится под особым контр-
олем МАГАТЭ, поскольку Украина не обладает ядерным 
оружием. По соглашению о всеобъемлющих гарантиях 
инспекторы МАГАТЭ, в частности, должны приезжать 
на АЭС для проверки того, что ядерный материал не ис-
пользуется в военных целях. Но инспекторы не обязаны 
регулярно посещать АЭС в ядерных державах (Россия, 
Китай, Великобритания, США, Франция) — с ними за-
ключаются добровольные соглашения о гарантиях. Фор-
мально переход ЗАЭС в российскую юрисдикцию мог бы 

уменьшить ответственность международного агентства 
с точки зрения наблюдения за ней.

Однако МАГАТЭ, вероятнее всего, не признает ЗАЭС 
российским объектом и не поставит его на доброволь-
ные гарантии. Так произошло в 2014 году с исследова-
тельским реактором в Севастополе после присоедине-
ния Крыма: МАГАТЭ считает его украинским, не имея 
к нему доступа, напоминает старший научный сотруд-
ник Института ООН по исследованию проблем разо-
ружения Андрей Баклицкий. Предложения России по 
постановке реактора под гарантии успеха не имели, на-
поминает он.

Запорожская АЭС окажется в серой зоне, междуна-
родное взаимодействие прекратится, предупреждает 
господин Баклицкий. В то же время по инициативе ген-
директора МАГАТЭ Рафаэля Гросси появился новый ме-
ханизм: два представителя агентства остались на ЗАЭС 
в качестве наблюдателей. «Впрочем, пока МАГАТЭ могло 
пользоваться механизмом, потому что Россия признава-
ла АЭС украинской и обеспечивала доступ со стороны 
Украины. Если это изменится, сложно представить, как 
гендиректор МАГАТЭ сможет продолжать эту деятель-
ность»,— считает Андрей Баклицкий.

Включат ли реакторы?
Сейчас ЗАЭС не вырабатывает электроэнергию: пятый 
блок вывели в холодный останов 8 сентября, а шестой — 
11 сентября из-за регулярных обстрелов и обрывов ЛЭП. 
В условиях продолжающихся обстрелов, нехватки пер-
сонала и с точки зрения безопасности лучше оставить 
станцию в холодном останове, считает Дмитрий Горча-
ков, в таком состоянии блоки могут находиться «беско-
нечно долго».

Однако решение о запуске станции будет зависеть 
в том числе от потребностей региона в электроэнергии. 
С включенной ЗАЭС он энергопрофицитен, но судить об 
энергетическом балансе в текущей ситуации не пред-

ставляется возможным. В российских военных адми-
нистрациях Херсонской и Запорожской областей утвер-
ждают, что получают электроэнергию из Крыма по двум 
восстановленным ЛЭП на 330 кВ каждая. Продолжаются 
и гуманитарные поставки электроэнергии из РФ в ЛНР. 
В Минэнерго не ответили на вопросы „Ъ“.

Новые территории также придется включать в опто-
вый энергорынок России. Возможны два сценария: при-
соединение регионов к первой ценовой зоне (европей-
ская часть РФ и Урал) по аналогии с Крымом или создание 

новой неценовой зоны. Оба варианта позволят создавать 
дополнительные механизмы для ремонта местных элек-
тростанций через нерыночные надбавки к цене мощ-
ности для всех потребителей России. За счет подобных 
надбавок в Крыму были построены Балаклавская и Тав-
рическая ТЭС на 470 МВт, а также расширена Сакская ТЭЦ 
на 120 МВт. Впрочем, отмечают источники „Ъ“ на рынке, 
предметный разговор о работе энергорынка в регионах 
возможен только после завершения боевых действий.

Полина Смертина

Водка не пошла под суд
Производитель «Русского стандарта» уладил спор с Альфа-банком

Крупный производитель алко-
голя ГК «Руст» («Русский стан-
дарт», «Зеленая марка») Рустама 
Тарико уладил спор с Альфа-бан-
ком, который требовал с ком-
паний группы около 8 млрд 
руб. Большую часть задолжен-
ности «Руст» мог рефинансиро-
вать в другом банке. Рост потре-
бления и производства водки 
в стране должны дополнитель-
но поддержать бизнес группы, 
но конкуренты развиваются ди-
намичнее, считают эксперты.

Альфа-банк на этой неделе на-
правил в арбитражный суд Москвы 
несколько ходатайств об отказе от 
исков в рамках спора со структу-
рами крупного производителя ал-
коголя ГК «Руст» (бренды «Русский 
стандарт», «Зеленая марка», «Парла-
мент» и др.) Рустама Тарико, следу-
ет из картотеки дел. На вечер четвер-
га отказ от исков заявлен в рамках 
дел о взыскании с компаний груп-
пы 1,93 млрд руб. По искам еще на 
1,12 млрд руб. суд решил прекратить 
производства. Обновлений по дру-
гим делам в картотеке дел пока нет.

Альфа-банк в середине августа 
подал к структурам ГК «Руст» серию 
исков с требованием около 8 млрд 
руб. в связи с неисполнением обя-
зательств по соглашению о возоб-
новляемой мультивалютной кре-
дитной линии от сентября 2015 

года. Представитель ГК «Руст» пояс-
нял, что группа собиралась рассчи-
таться с Альфа-банком в ходе прода-
жи польской CEDC (бренд Zubrowka 
и пр.) местной группе Maspex, но 
из-за санкций та не смогла выпла-
тить долг.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, Альфа-банк погасил большую 
часть обязательств структур ГК «Руст» 
за счет рефинансирования сторонне-
го банка. Название кредитной орга-
низации собеседник „Ъ“ не раскрыл. 
По его словам, между Альфа-банком 
и ГК «Руст» остались отношения по 

действующим до конца 2022 года 
банковским гарантиям, а также по 
реструктурированным обязательст-
вам по ранее выплаченным гаранти-
ям. В ГК «Руст» заявили „Ъ“, что урегу-
лировали все финансовые вопросы 
и разногласия с Альфа-банком, ре-
зультатом чего стало прекращение 
судебных разбирательств и других 
юридических и административных 
действий по отношению друг к другу.

Младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вяче-
слав Путиловский говорит, что для 
рефинансирования обязательств 
в другом банке ГК «Руст» могло по-
надобиться новое обеспечение, по-
ручительство или последующий за-
лог уже заложенного имущества. 
По его словам, из-за сложной струк-
туры сделки ставка рефинансиро-
ванного кредита может быть выше 
рынка. В рамках рассмотрения од-
ного из исков Альфа-банка к структу-
рам «Руст» на 1,4 млрд руб. суд также 
наложил арест на активы ответчи-
ков — денежные средства на счетах 
и алкогольную продукцию, что па-
рализовало операционную деятель-
ность, сказано в материалах суда. 
Собеседники „Ъ“ в торговых сетях 
в августе говорили, что «Руст» на этом 
фоне приостанавливал поставки. 
Если задолженность погашена, арест 
должен быть снят, указывает управ-
ляющий партнер юридической ком-

пании Enterprise Legal Solutions 
Юрий Федюкин.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев отмечает, что преимущество ГК 
«Руст» — диверсифицированный биз-
нес с сильным водочным брендом 
и собственным итальянским винным 
домом Gancia, наличие которого в те-
кущих условиях особенно актуально. 
С другой стороны, «Руст» в последние 
годы не уделял особого внимания ди-
стрибуторскому бизнесу, а ключевые 
конкуренты группы развивали свои 
розничные сети, запускали отделы 
HoReCa и т. д., добавляет он.

По имеющимся у „Ъ“ данным 
участников рынка, в январе—авгу-
сте «Руст» был пятым по производ-
ству водки в РФ, выпустив 3,76 млн 
дал, что на 32% меньше год к году. Ра-
нее в группе поясняли, что времен-
но снижали объемы производст-
ва из-за сокращения числа заказов 
с некоторых экспортных рынков 
из-за санкций. Согласно ЕГАИС, об-
щий выпуск водки в РФ за этот пери-
од вырос на 9,17%, до 49,97 млн дал, 
розничные продажи — на 7,11%, до 
49,39 млн дал. Директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз говорит, что россий-
ский рынок водки остается расту-
щим и, хотя это в меньшей степени 
касается премиум-брендов, тренд 
должен поддержать и бизнес «Руста».

Анатолий Костырев

Со снижением доходов 
населения начинается 

переключение 
потребителей на водку 

массового сегмента
— Сергей Лебедев,

гендиректор Алкогольной сибирской 
группы (АСГ), в интервью „Ъ“  

в мае 2022 года

Ц И Т А Т А

с1

13,1 килограмма
было потребление 
говядины в РФ 
на человека в 2021 году, 
по данным 
Россельхозбанка
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тенденции / ритейл

Михаил Васильев,   
руководитель направления 
исследований и консалтинга  
Focus Technologies

IKEA в России была не только мощ-
ным трафикообразующим операто-
ром в торговых центрах, но и одним 
из ключевых каналов сбыта мебель-
ной продукции как для продавцов, 
так и для потребителей. Конечно, 
уход сети оказался чувствительным 
для всех участников рынка. Сейчас 
в сегменте фешен-ритейла мы ви-
дим, как ушедших зарубежных про-
давцов постепенно частично начи-
нают замещать российские продав-
цы. На мебельном рынке этот про-
цесс пока не выражен: по крайней 
мере, обывателям он не заметен. 
Это вполне понятно. Если фешен-
ритейл представлен множеством 
небольших игроков, то мебельный 
сегмент традиционно делят круп-
ные компании. Уход любого замет-
ного игрока в этом случае создает 
ощущение ямы.

Одновременно IKEA была одним 
из самых сильных международных 
брендов на российском рынке — он 
ассоциировался у потребителей со 
множеством приятных вещей: каче-
ством, надежностью, европейским 
подходом, скандинавским стилем. 
Также ритейлер занимал большую 
нишу в массовом сегменте. 

Сравнить силу бренда в этом слу-
чае уместно разве что с популярны-
ми сетями общепита. Да, заместить 
последние оказалось достаточно 
просто — это менее технологичное 
производство, которое не предпола-
гает такой объем заключенных кон-
трактов и обязательств.

В теории можно скопировать и 
IKEA, но фронт работ тут несоизме-
римо больше: нужно выработать 
стандарты, технологии производст-
ва, найти поставщиков, заключить 
договоры. Такая работа требует 
больших финансовых вложений и 
сотрудников с соответствующими 
компетенциями. Сама IKEA на рос-
сийский рынок пришла уже с гото-
выми западными решениями, кото-
рых нет у отечественных компаний. 

Замещение, несомненно, нач-
нется, но не стоит ожидать, что оно 
будет быстрым, потребуется не-
сколько лет. Российские игроки хо-
тят запустить процесс, но пока все 
находится на стадии планирования.

Это объясняется не только боль-
шим объемом предстоящей работы, 
но и общими настроениями инвес-
торов. Если в начале сентября неко-
торые из них в принципе уже были 
готовы обсуждать конкретные шаги 
и вложения, то к середине месяца 
энтузиазм стал угасать. Появились 
опасения относительно общей эко-
номической неопределенности, 
возникли риски введения новых 
санкций со стороны Запада.

Сейчас мы видим, что аудитория 
IKEA частично перераспределяется 
в пользу других крупных сетей. Эта 
тенденция, в частности, помогла им 
избежать сокращения трафика на 
фоне кризиса. Но говорить о том, 
что потребители переориентирова-
лись в полной мере, пока нельзя. 
Негативная экономическая конъ-
юнктура, падение реальных распо-
лагаемых доходов, неопределен-
ность и сделанные в марте крупные 
покупки — все это не способствует 
шопингу.

Но только из-за отсутствия IKEA 
россияне не перестанут, конечно, 
покупать мебель, исходя хотя бы из 
ограниченного срока службы ве-
щей. Любой спрос цикличен, и спу-
стя какое-то время потребителям 
все равно понадобится новый ди-
ван или товары для ремонта.

В этом году спрос вряд ли восста-
новится к допандемийным показа-
телям — такой прогноз можно сфор-
мировать исходя из общей рыноч-
ной конъюнктуры. Но при сниже-
нии неопределенности активность 
потребителей начнет восстанавли-
ваться. Не исключено, что в этот пе-
риод мы увидим и появление на 
рынке новых крупных мебельных 
сетей, но говорить о конкретных 
сроках пока преждевременно.

В теории можно 
 скопировать и IKEA, 
но фронт работ тут 
 несоизмеримо  
больше, чем,  
например, 
для  общепита

цена 
вопроса

Закрытие магазинов проработавшей 
в России более 20 лет шведской IKEA 
стало одной из самых тяжелых потерь 
для отечественных потребителей в че-
реде ушедших иностранных брендов. 
Компания ведет предпродажную под-
готовку местных предприятий, кото-
рая может затянуться до февраля 2023 
года, а преданные поклонники марки 
ищут доступные аналоги или возмож-
ность заказать товары IKEA из других 
стран. Часть спроса перешла к россий-
ским конкурентам, которые на этом 
фоне начали расширять ассортимент 
и запускать новые форматы.

В начале сентября российские фабрики 
шведского продавца мебели и товаров для 
дома IKEA начали выходить из простоя. Ком-
пания еще в марте объявила о приостановке 
бизнеса в России и Белоруссии после начала 
военных действий на Украине. В середине 
августа IKEA сообщила о намерении продать 
все четыре российских предприятия в Ле-
нинградской, Кировской и Новгородской 
областях. Работа 17 магазинов в России, 
а также импорт и экспорт товаров в РФ и Бе-
лоруссию остаются «на паузе». По данным 
сентябрьского опроса Webbankir, именно 
о закрытии IKEA больше всего жалеют рос-
сийские потребители. Уход бренда стал «по-
терей» для 27,2% респондентов — их больше, 
чем сожалеющих об уходе Coca-Cola и Apple.

Организатор профсоюза работников лес-
ных отраслей РФ Александр Илларионов го-
ворит, что у IKEA работают три фабрики 
в Тихвине, Вятке и Новгороде. Предприятия 
ничего не выпускают, а только поддержива-
ют производства в рабочем состоянии в каче-
стве предпродажной подготовки. Работа ор-
ганизована с перерывом на простой неделя 
через неделю. Новых владельцев планирует-
ся найти до декабря, но процесс может растя-
нуться и до февраля 2023 года, говорит го-
сподин Илларионов.

В IKEA уточнили „Ъ“, что решение о про-
даже четырех российских фабрик остается 
в силе. Там подтвердили, что производство 
мебели не возобновляется, сотрудники «фо-
кусируются на обслуживании, уборке, а так-
же обучении, чтобы передать бизнес новому 
владельцу в лучшем состоянии». В IKEA гово-
рят, что предложили примерно половине ра-
ботников заключить соглашение об уходе 
и процент согласившихся был высоким. 
На производстве IKEA в РФ все еще занято 
1,5 тыс. человек, отметили в компании.

Другие владельцы
По словам Александра Илларионова, менед-
жмент IKEA «держит в секрете претендентов 
на производства». На собраниях с сотрудника-
ми говорили про конкурс бизнес-планов, за-
тем для потенциальных покупателей плани-
руют проводить экскурсии на фабрики, рас-
сказывает он. Профсоюз, добавил господин 
Илларионов, заключает коллективные дого-
воры с IKEA, чтобы сохранить для сотрудни-
ков социальные льготы и после смены собст-
венника предприятий.

Президент Ассоциации предприятий ме-
бельной и деревообрабатывающей промыш-
ленности России (АМДПР) Александр Шеста-
ков говорит, что кандидатура покупателя фа-
брик зависит как от желания и планов вла-
дельцев IKEA, так и от позиции правительства 
РФ. По его словам, «вариантов много», это мо-
жет быть и пул инвесторов, близких к отра-
сли, и одна большая корпорация.

Основной владелец АФК «Система» Влади-
мир Евтушенков в середине июня говорил га-
зете «Ведомости», что корпорации может быть 
интересна покупка мебельных фабрик IKEA. 
По его словам, в сделке возможна синергия 
с входящим в АФК «Система» лесопромыш-
ленным холдингом Segezha Group. Прези-
дент Segezha Group по финансам и инвести-
циям Ровшан Алиев в конце августа рассказы-
вал, что компания рассматривает активы в от-
расли, которые «у всех на слуху», чьи собствен-
ники решили уйти из России. Как отмечал 
топ-менеджер, это «непростой процесс», кото-
рый включает конкурс, проводимый продав-
цом, а также утверждение сделки правитель-
ственной комиссией. В АФК «Система» отказа-
лись от комментариев.

В сети магазинов мебели и товаров для до-
ма Hoff, где также выражали интерес к покуп-
ке активов IKEA, сообщили „Ъ“, что планы 
не изменились. «Мы никогда не исключали, 
что можем приобрести то или иное производ-
ство, при условии что площадки могут произ-
водить ассортимент, который у нас пользуется 
спросом, с понятной себестоимостью»,— го-
ворят в сети.

Источник „Ъ“ в инвестиционных кругах 
полагает, что последние политические собы-
тия — запланированные в ЛНР, ДНР, части 
Херсонской и Запорожской областях рефе-
рендумы и объявленная 21 сентября в РФ ча-
стичная мобилизация — могут повлиять 
на сроки и цены продажи фабрик IKEA. 
По мнению собеседника „Ъ“, компания мо-
жет сама захотеть ускорить выход из россий-
ских активов из-за риска ужесточения санк-
ций, что позволит покупателям получить дис-
конт. В IKEA отказались обсуждать детали воз-
можных сделок.

Замещение в скандинавском 
стиле
Российские фабрики IKEA обеспечивали не-
значительную часть ассортимента сети, 
а большую часть товаров компания заказыва-
ла у широкого пула сторонних местных про-
изводителей, поясняют участники рынка. 
По оценкам АМДПР, на собственные произ-
водства IKEA приходилось только 1–2% выпу-
скаемой в России мебели. Причем из произве-
денной самой IKEA продукции в локальных 

магазинах продавалось только 20%, а осталь-
ное шло на экспорт, уточнили в АМДПР.

Александр Шестаков заверил, что освобо-
дившуюся долю российские производители 
мебели «точно освоят». Вспоминая первые 
сообщения о приостановке работы IKEA вес-
ной и огромные очереди в гипермаркетах 
компании, он подчеркивает, что с таким 
же ажиотажем столкнулись магазины рос-
сийских брендов. У Первой мебельной фа-
брики и других крупных производителей 
продажи в марте выросли на 50%. «Клиенты 
скупали все что можно, все, на что копили 
или давно собирались приобрести»,— гово-
рит он. Преимуществом IKEA, признает го-
сподин Шестаков, был «богатый ассорти-
мент готовых решений».

Коммерческий директор другого бывшего 
поставщика IKEA компании «Ангстрем» Дмит-
рий Петровский утверждает, что уход швед-
ской компании не создал больших проблем 
для бизнеса. Доля заказов IKEA в общей загруз-
ке предприятий составлял только около 5%. 
«Эта потеря меньше, чем рост, который компа-
ния может получить благодаря освободив-
шейся нише»,— уверен он.

По словам господина Петровского, «Анг-
стрем» уже разрабатывает коллекции в «полю-
бившемся россиянам скандинавском стиле». 
«IKEA ушла, но все ее контрагенты, в том чи-
сле и мы, остались»,— подчеркивает он. На фо-
не санкций компаниям пришлось в экстрен-
ном порядке переориентироваться на ближ-
невосточные и азиатские комплектующие, 
добавляет топ-менеджер, но «в целом проблем 
с производством нет». Основные риски, по его 
словам, участники рынка видят в снижении 
покупательной способности населения.

Но для некоторых российских производи-
телей уход IKEA все же привел к нарушению 
цепочки сбыта. Так, в апреле, по информации 
Forbes, у производителя товаров для сна «Ас-
кона» из-за приостановки сотрудничества 
с IKEA без работы остались около 600 чело-
век — примерно 7% штата. Эти сотрудники за-
нимались производством и доставкой матра-
сов для IKEA. 

Представитель «Асконы» в мае говорил 
„Ъ“, что штат сохранен, сотрудники переори-
ентированы на производство продукции для 
онлайн-площадок. Кроме того, «Аскона» пла-
нировала расширять функционал собствен-
ного сайта и переработать позиционирова-
ние основных товарных категорий. Генди-
ректор «Асконы» Роман Ершов не ответил 
на звонки „Ъ“.

Право на шкаф
Российским компаниям, планирующим 
продолжить производство мебели по моде-
лям IKEA, старший юрист BGP Litigation 
Анастасия Дудко рекомендует сначала про-
верить, какие элементы защищены патента-
ми. «На конец 2021 года у компании насчи-
тывалось более 50 патентов на территории 
России»,— отмечает эксперт.

Производство запатентованной продук-
ции без разрешения, по словам госпожи Дуд-
ко, будет нарушением исключительных 
прав IKEA, которые она сможет защитить 
в судебном порядке и потребовать компен-
сации. Хотя размер выплат за полезные мо-
дели или промышленные образцы ино-
странных компаний, которые совершают 
«недружественные» действия, установлен 
на уровне 0%, а действия IKEA по уходу с рос-
сийского рынка могут быть оценены имен-
но так, уточняет юрист. 

В ином случае компенсация, по словам 
Анастасии Дудко, может составить от 10 тыс. 
до 5 млн руб. или быть оценена в двукратном 
размере стоимости права использования. 
Но старший юрист практики «Интеллектуаль-
ная собственность» адвокатского бюро «Анд-
рей Городисский и партнеры» Вероника Попе-
ленская сомневается, что в качестве изобрете-
ний, промышленных образцов или товарных 
знаков была запатентована вся продукция 
IKEA, так как у ритейлера слишком широкая 
линейка товаров. Сами по себе чертежи, 
по словам юриста, патентным правом не ох-
раняются, и возможность их применения за-
висит от положений договоров между самой 
компанией и производителями, условий 
их расторжения. 

Юрист фирмы «Косенков и Суворов» Вяче-
слав Игумнов говорит, что самой IKEA могут 
принадлежать права на дизайн моделей, кото-
рые выпускаются по всему миру: например, 
шкафы «Пакс», «Билли», «Хемнэс». Но если ме-
бель создавалась исключительно для прода-
жи на российском рынке, то правообладате-
лем может выступать и местная фабрика, ука-
зывает он.

Управляющий партнер Seitenberg Кирилл 
Лапин обращает внимание на самый простой 
вариант для локальных компаний: продол-
жить делать мебель с незначительными изме-
нениями и, конечно, с другим названием. 
«В таком случае доказать нарушение авторско-
го права будет чрезвычайно сложно, да и вряд 
ли IKEA будет заниматься этим вопросом 
на территории страны»,— считает он.

Стулья онлайн
О том, что модели IKEA остаются востребован-
ными на российском рынке, говорит, в том чи-
сле, появление на маркетплейсе «Яндекс.Мар-
кет» раздела «Товары IKEA и аналоги». Он вызы-
вает ажиотажный спрос аудитории: с момента 
запуска раздела в начале августа продажи до-
машнего текстиля за неделю выросли более 
чем в четыре раза, а товаров для дома — в пол-
тора раза, и сейчас тенденция сохраняется, рас-
сказывают в компании. В качестве примера 
там приводят простыни на резинке и наволоч-
ки Aura от казахстанского партнера IKEA «АГФ-
групп». На старте продаж этот лот стал самым 
популярным в категории товаров для дома, ас-
сортимент распродали за 48 часов. 

Ассортимент тематического раздела 
на «Яндекс.Маркете», по словам представите-
ля компании, складывается как из товаров, са-
мостоятельно импортированных маркет-
плейсом, так и из зарубежной продукции, ко-
торую привезли партнеры. На Wildberries 
есть поставщики IKEA, которые раньше рабо-
тали с сетью напрямую, отгружая мебель, то-
вары для дома и дачи, рассказывает предста-
витель площадки.

Крупные маркетплейсы — не единствен-
ные онлайн-игроки, превратившие тоску рос-
сийских покупателей по IKEA в часть своего 
бизнеса. Заказать товары из турецких магази-
нов шведской компании пользователям пред-
лагает платформа CDEK.Shopping: на сайте 
они оформляют и оплачивают российской 
картой заказ, компания берет на себя выкуп, 
оформление и доставку товаров до двери. 
«Турцию выбрали для старта по совокупности 
параметров, но сейчас мы тестируем выкуп 
и доставку из других стран — Финляндии, Гер-
мании»,— говорит гендиректор CDEK.Shop-
ping Дмитрий Пивоваров. 

Бренд IKEA, по словам господина Пивова-
рова, вошел в тройку самых популярных за-

просов на CDEK.Shopping. В частности, 72% за-
казов обеспечивает постельное белье, 11% — 
шторы, 10% — посуда и 7% — мебель, перечи-
сляет господин Пивоваров. Сейчас ассорти-
мент, по его словам, частично ограничен габа-
ритами посылок: до 170 см по одной стороне. 
«Но мы рассчитываем найти решение, чтобы 
доставлять в Россию даже диваны, работаем 
также над расширением ассортимента, сокра-
щением срока и стоимости доставки»,— рас-
сказывает Дмитрий Пивоваров. На то, чтобы 
привезти товары турецкой IKEA в Россию, 
у компании уходит около 30 дней, так что пер-
вые заказы до адресатов пока не дошли.

Новые продавцы
Одними из ключевых бенефициаров ухода 
IKEA являются местные торговые сети. В Hoff 
говорят, что после объявления IKEA о приоста-
новке работы спрос на товары в тех регионах, 
где ранее работали гипермаркеты компании, 
вырос в среднем на 30%. По исследованиям 
Hoff, около 12% клиентов, которые ранее по-
купали в IKEA, откладывали свои покупки ме-
бели и товаров для дома примерно до середи-
ны июня.

Как отмечают в Hoff, аудиторию IKEA отли-
чает привычка покупать все товары для дома 
в одном месте и посещать такой магазин регу-
лярно, поэтому привлечение таких потреби-
телей положительно сказывается на бизнесе. 
В первую очередь в Hoff видят устойчивый 
прирост продаж кухонь, шкафов, товаров для 
спальни, в которых была сильна IKEA. 

Кроме того, уход шведской компании по-
зволил российским торговым сетям привлечь 
к себе ее бывших поставщиков. В Hoff гово-
рят, что заключили новые контракты с теми 
производителями, у которых освободились 
производственные мощности, а также расши-
рили закупаемый ассортимент мебели и това-
ров для дома в скандинавском стиле.

Заместитель коммерческого директора 
по развитию ассортимента «ВсеИнструменты.
ру» Александр Шкенев также считает освобо-
дившуюся нишу IKEA отличной возможно-
стью для расширения предложения — имен-
но в марте его компания начала развивать на-
правление товаров для дома. Сейчас удалось 
заключить контракты с поставщиками посу-
ды, постельного белья, матрасов, перечисляет 
эксперт. 

Бизнес российских ритейлеров в сегменте 
мебели и товаров для дома может продолжить 
масштабироваться и в дальнейшем. Регио-
нальный директор департамента торговой не-
движимости Knight Frank Евгения Хакбердие-
ва не исключает появления новых форматов 
уже известных брендов, приводя в пример 
магазины «Три кита». В Hoff говорят, что про-
должают открывать новые магазины и актив-
но думают над новыми форматами. Среди ва-
риантов — запуск небольших студий в торго-
вых центрах, где будут представлены основ-
ные товары, а весь ассортимент можно посмо-
треть по каталогу, на экранах и обсудить с кон-
сультантами, говорит представитель сети.

Директор департамента аналитики Niko-
liers Вероника Лежнева допускает, что в стра-
ну будут выходить и зарубежные игроки: на-
пример, сейчас переговоры ведутся с турец-
кими ассоциациями. Но, уточняет эксперт, 
выход нового бренда на рынок — это длитель-
ный процесс, занимающий не меньше года.

Алина Савицкая, 
Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев, 
Екатерина Волкова

Дому ищут идеи
Как уход IKEA изменил мебельный рынок
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Во Франции вышел новый фильм 
Жерома Салля «Компромат», 
основанный на реальной истории 
француза, работавшего в России, 
приговоренного к тюрьме в Ир-
кутске, но спасшегося вопреки 
всем усилиям «органов». Новый 
фильм новой холодной войны  
посмотрел корреспондент „Ъ“  
во Франции Алексей Тарханов.

ля своего триллера режис-
сер Жером Салль вдохно-

вился подлинной историей Йоанна 
Барберо, бывшего руководителя ор-
ганизации «Альянс Франсез» в Ир-
кутске, которую тот описал в книге 
«В тюрьмах Сибири». „Ъ“ рассказы-
вал 20 августа 2020 года о том, как 
арестованный по сфабрикованному, 
вероятно, делу о педофилии француз 
бежал из-под ареста, был заочно при-
говорен к 15 годам лишения свобо-
ды, но сумел, обманув ФСБ, вернуть-
ся во Францию.

Можно долго спорить, какой суд 
беспристрастнее: иркутский, приго-
воривший француза, европейский, 
его оправдавший, или божий, ко-
торый раздаст всем. Но создатели 
фильма заранее на стороне героя. 
Матьё Руссель (его играет Жиль Ле-
луш) работает в условном Иркутске, 
несет в массы французскую культу-
ру, старается дружить с быковатыми 
отцами города. Любит Россию, дочь 
и жену, которая в ответ не любит ни 
Россию, ни мужа.

Все рушится. Жена объявляет об 
отъезде, балет, в котором обнимают-
ся и, страшное дело, целуются два 
танцора, провоцирует гнев и отвра-
щение авторитетного мецената. Выз-
вав француза на охоту, перед тем как 
прикончить на его глазах ранено-
го лося, городской босс объясняет, 
до какой степени русские презира-
ют трусливую Европу, жалкую Фран-
цию и прогнившие либеральные 
ценности. 

Наутро в дом Матьё вламывает-
ся спецназ. С мешком на голове, 
с пинками и зуботычинами его ве-
зут в тюрьму, где соседи-зэки начи-
нают судить «педофила» по зэчьим 
законам. Мы знакомимся с адвока-
том, карикатурно объясняющим-
ся по-французски, как ни просит 
его герой вернуться к родной речи. 
«Я люблю говорить по-француз-
ски»,— улыбается пройдоха-адвокат 
Бородин. Его играет Алексей Горбу-
нов, памятный нам и французам по 
роли хитрого и безжалостного кагэ-
бэшника Карлова в шпионском се-
риале «Бюро легенд». 

Впервые на моей памяти в статье 
о новом фильме я не связан спойле-
рами. Во-первых, потому, что исто-

рия известна, конец у нее относи-
тельно счастливый. А во-вторых, 
фильм не будет показан в России 
в обозримом будущем, потому что 
образ страны, кипящей насилием, 
едва ли понравится нашим прокат-
чикам. И зря. Конечно, коллектив 
камеры иркутской тюрьмы, сле-
дователи, вертухаи, эмиссары мо-
сковского ФСБ выглядят жуткова-
то. Особенно главный головорез 
Сагарин в исполнении Игоря Жи-
жикина (помните русского полков-
ника-убийцу Довченко в «Королев-
стве хрустального черепа»?). Но тут 
уж, как в старом советском анекдо-
те, «нехай клевещут». А вот люди, 
несмотря ни на что помогающие 
герою, выглядят тем более чело-
вечными. Это тот же адвокат, шеп-
чущий на ухо совет бежать, если 
хватит храбрости. Это священник, 
не сдавший француза патрулям. Это 
замученная девушка — жена инва-
лида-«чеченца» (Данила Воробьев) 
и невестка городского шефа ФСБ,— 
с которой у Матьё завязывается ро-
ман, укладывающийся в тайные 
текстовые сообщения. Роль Люд-
милы исполнила польская актри-
са Йоанна Кулиг, сумевшая пока-
зать настоящую русскую, жесткую, 
негламурную, пусть не бессонов-
скую блондинку с пятью пистоле-
тами, но зато готовую идти так да-
леко в безнадежном деле, как мало 
кто поступил бы на ее месте. Отлич-
ная работа, немного повторяющая 
ее роль в «Холодной войне» Павла 
Павликовского, но очень уместная 
в фильме.

Французским зрителям показа-
лось, что русские выведены уж слиш-
ком свирепыми. Не могут они таки-
ми быть. Не могут россияне жить так 
жестоко, бедно и грязно. Меж тем ра-
бота художника в фильме — одна 
из самых больших удач. В «Компро-
мате» попросту нет клюквы, может 

быть, потому, что его снимали в быв-
шей советской Латвии, где быт ме-
стами недалеко ушел от Иркутска. 
Это именно те дома, те коврики на 
стене, те магнитики на холодильни-
ке, те квартиры, которые все мы ви-
дели, нюхали и осязали.

По сравнению с «дикими» русски-
ми, кстати, куда менее сочувственно 
показаны французские дипломаты, 
не готовые рискнуть своей карье-
рой ради мелкой культурной сошки. 
С блестящей неприязнью показан 
посол (Луи-До де Ланксен), реко-
мендующий Матьё поскорее сдать-
ся и сесть на 15 лет в русскую тюрь-
му, потому что так будет лучше всем. 
В итоге герой бежит во второй раз — 
из золотой клетки французского по-
сольства в Москве, чтобы спастись 
через границу с Эстонией. 

В фильме, кстати, нет ответа, 
за что так досталось герою. Никто 
не может ответить на этот вопрос 
и в жизни. Потому что он был шпио-
ном? Вряд ли. Потому что президент 
Олланд проявил пренебрежение 
к президенту РФ Владимиру Путину 
да еще и не передал России оплачен-
ные «Мистрали»? Но как эхо из Пари-
жа отозвалось в Иркутске? Или про-
сто потому, что в каждом российском 
городе есть свой закон и свои закон-
ники, которые делают с людьми все, 
что им заблагорассудится.

В фильме Матьё Руссель пересе-
кает наискосок Россию, натягивая 
нос спецслужбам. При этом он точно 
не Джеймс Бонд — обычный фран-
цуз с щетиной и животиком. Два 
его побега и особенно заключитель-
ная схватка, в которой он одолевает 
убийцу-спецназовца, выглядят точ-
но «как в кино». И это немедленно от-
метили критики. Но фильм не про 
погони. Это история того, как обыч-
ный человек, осмелившийся бороть-
ся с зомби, побеждает их от имени 
«трусливой Европы и жалкой Фран-
ции». Наверное, нам следовало бы 
написать, что «при съемках фильма 
ни один сотрудник ФСБ не постра-
дал», а также «не вздумайте это повто-
рить в домашних условиях», но это, 
кажется, теперь ясно и так.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Компромат»  
против компромисса
Фильм о России на экранах Франции На международном кинофести-

вале в Сан-Себастьяне, который 
завершится в субботу, показана 
основная часть конкурсных про-
грамм. Предварительные итоги 
подводит Андрей Плахов.

ильмы главного конкурса 
можно условно разделить на две ка-
тегории: первая призвана провоци-
ровать и экзаменовать зрительский 
порог моральной терпимости, вто-
рая отвечает за актуальную повест-
ку. Иногда, правда, актуальное ока-
зывается на поверку архаичным, 
а провокации не очень-то работают. 
Есть и третья категория: в нее могли 
бы войти фильмы о старческой де-
менции или о том, как родители пе-
реживают потерю ребенка, но и те, 
и другие не ставят особенных худо-
жественных задач и в отдельном об-
суждении не нуждаются.

При других обстоятельствах 
скандально могли бы прозвучать 
«Зимний мальчик» Кристофа Оно-
ре или «Il boemo» («Чех») Петра Вац-
лава. Первую картину известный 
французский режиссер посвящает 
во многом автобиографичным пои-
скам сексуальной идентичности, ко-
торые включают даже попытку не-
совершеннолетнего героя заняться 
проституцией. Второй фильм — не-
канонический байопик компози-
тора XVIII века Йозефа Мысливече-
ка, старшего современника и друга 
Моцарта, которого итальянцы назва-
ли il boemo («богемцем», то есть че-
хом) и чья карьера разворачивалась 
в Венеции, Неаполе и Риме. Впро-
чем, вместо исторического облика 
всех этих городов создатели филь-
ма предлагают в основном любо-
ваться костюмами, париками и эро-
тическим либертинажем. Но хотя по 
части последнего получился явный 
перебор, фестивальная публика вос-
принимала «Чеха» (а до того «Зимне-
го мальчика») с академическим пи-
ететом и нисколько не чувствовала 
себя эпатированной.

Особенно удивительно было на-
блюдать за почтительной реакци-
ей зала на «Порномеланхолию» ар-
гентинца Мануэла Абрамовича. Это 
интроспективный портрет некоего 
Лало Сантоса, вчерашнего провин-
циала, который сначала корячится 
на заводе, но скоро обнаруживает, 
что есть более эффективный способ 
заработать и прославиться. Усатый, 
довольно карикатурный мачо стано-
вится секс-инфлюенсером в Twitter 
и подряжается на съемки гей-пор-
нофильма, в котором изобража-
ет лидера мексиканской револю-
ции Эмилиано Сапату, вступающего 
в неуставные отношения с другим 
известным революционером Пан-
чо Вильей. Это самая занятная часть 
«Порномеланхолии»; остальное, не-

смотря на то и дело мелькающие 
в кадре эрегированные пенисы, 
выглядит индустриальной рути-
ной — почти как болты и шестерен-
ки заводского механизма. Неудиви-
тельно, что герой, успевший к тому 
же подхватить ВИЧ, впадает в апа-
тию и депрессию. Так что под статью 
о гей-пропаганде это кино было бы 
трудно подверстать даже в России.

По мере движения фестиваля 
к финалу в нем появилось несколь-
ко живых фильмов разного дос-
тоинства, которые вполне могут 
заинтересовать жюри. Это и «Мате-
ринство» Пилар Паломеро: так на-
зывается приют для молодых мам 
на окраине Барселоны; главной ге-
роине всего четырнадцать. Это и ко-
лумбийские «Короли мира» Лауры 
Моро — о бездомных подростках, 
тщетно пытающихся обрести свою 
землю обетованную. Это и порту-
гальский «Грейт-Ярмут: Предва-
рительные цифры» Марку Мар-
тинша. В последнем привлекает 
выдающаяся роль актрисы Беатрис 
Батарды: она играет португалку, ре-
крутирующую своих соотечествен-
ников на британскую птицефабри-
ку. Адская работа в потоках крови 
и дерьма, бесправные иммигранты, 
низведенные на уровень индюшачь-
его мяса,— и на этом мрачном фоне 
столь же мрачная борьба стареющей 
женщины за крохи счастья, которые 
она пытается получить от тех же фа-
бричных рабочих. В своем роде осов-
ремененный киновариант романов 
Эмиля Золя и других авторов «нату-
ральной школы».

Самой оригинальной и драма-
тургически безупречной картиной 
конкурса стала «Весна священная» 
испанца Фернандо Франко. Сюжет 
о романтических отношениях сту-
дентки, изучающей химию, и юно-
ши, страдающего церебральным 
параличом, не сулил ничего хоро-
шего, но режиссер сумел придать 
ему блеск остроумия и смелую па-

радоксальность, побуждая даже 
вспомнить традиции Бунюэля. Геро-
иня-провинциалка из религиозной 
семьи пытается закрепиться в Мад-
риде, но не хочет становиться на ба-
нальный путь замужества. Отвер-
гая вполне пригожих парней, она 
борется со своей девственностью 
с помощью изделий из секс-шопа 
и нанимается сексуальной ассистен-
ткой к симпатичному паралитику. 
Но финал неожиданно поворачи-
вает житие святой девы нового вре-
мени в неожиданном направлении, 
и в этом повороте свою роль играет 
балет Стравинского.

Помимо главного, в Сан-Себас-
тьяне есть и другой важный кон-
курс: он называется «Новые режис-
серы». В нем с большим зрительским 
успехом показали фильм «Гранд Ма-
рин» — полнометражный режиссер-
ский дебют актрисы Динары Друка-
ровой. Фильм сделан в копродукции 
Франции, России, Бельгии и Ислан-
дии. Среди продюсеров — Мариан-
на Слот, работавшая с Ларсом фон 
Триером, и Сергей Сельянов. Очень 
непростые съемки рыболовецких 
будней настолько добросовестны 
и достоверны, что придают докумен-
тальный характер игровому сюжету.

Это кино с отчетливо считывае-
мой авторской интонацией: глав-
ную героиню Лили играет сама Дру-
карова. После серии угадываемых 
жизненных неудач Лили нанима-
ется работать на рыболовное судно. 
Маленькая, но сильная «женщина 
с прошлым» в мужском коллективе, 
на брутальном промысле в север-
ных морях. Суровая природа, труд-
ности адаптации, романтика моря 
и меланхолия жизни. Окровавлен-
ные рыбы, мечущиеся в сетях, про-
летающие, а иногда замертво пада-
ющие чайки. Любовь и нежность, 
которые надо подавить в себе ради 
чего-то, чему нет точного названия, 
что маячит, как смутная мечта, как 
Берингово море.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Секс, святость и меланхолия
Завершается кинофестиваль в Сан-Себастьяне

В Московском академическом музы-
кальном театре имени Станиславско-
го и Немировича-Данченко прошел сбор 
труппы, на котором гендиректор театра 
Андрей Борисов подвел итоги предыду-
щего сезона, а худруки оперы и балета 
Александр Титель и Максим Севагин объ-
явили планы на следующий. Рассказы-
вают Татьяна Кузнецова и Сергей Ходнев.

а сборе труппы не присутст-
вовал главный дирижер Феликс Коробов — 
выпускал в «Ла Скала» балетный спектакль, 
как с легкой завистью пояснил Александр 
Титель. Но и без него было ясно, что в но-
вом сезоне опера и балет Музтеатра Стани-
славского пойдут перпендикулярными пу-
тями. Возможно, потому, что гендиректор 
Борисов явно устранился от роли стратега, 
доверив планирование творческим руко-
водителям, между которыми изрядная воз-
растная разница — в полвека. В результате 
репертуарные планы 73-летнего режиссе-
ра Александра Тителя оказались отчетливо 
консервативными. Замыслы же 24-летнего 
балетного худрука, напротив, прямо-таки 
революционные.

Оперных премьер обещано две, и обе 
красноречиво напоминают о том, что пер-
спективными оперными режиссерами оте-
чество все никак не прирастет. «Царскую не-
весту», намеченную на июнь, ставит ученик 
Тителя Дмитрий Белянушкин, чье пока что 
главное достижение — печальный по твор-
ческому уровню «Каменный гость» в Боль-
шом театре. «Норму» Беллини — 83-летний 
Адольф Шапиро, на чьем счету довольно 
удачная «Лючия ди Ламмермур» в том же 
Музтеатре (но то было аж в 2009 году) и спор-
ная «Манон Леско» в Большом. С дирижера-
ми не лучше: для «Царской» дирижера пока 

не утвердили, а на «Норму» пригласили Вла-
димира Спивакова — решение загадочное, 
но возможно, что тут проявила инициативу 
примадонна МАМТ Хибла Герзмава. 

Из балетных постановок, доставшихся 
Максиму Севагину по наследству (его пред-
шественник, француз Лоран Илер покинул 
Россию после начала СВО),— «Щелкунчик» 
Чайковского в постановке русского амери-
канца Юрия Посохова, хореографа с ми-
ровым именем, известного по блокбасте-
рам Большого театра — балетам «Герой 
нашего времени», «Нуреев» и «Чайка». Вы-

пуск полнометражного «Щелкунчика» от-
кладывался неоднократно по чрезвычай-
ным обстоятельствам, теперь названа дата 
премьеры — 25 ноября. Из американской 
постановочной команды осталась лишь 
художник по костюмам Сандра Вудалл. Ху-
дожником-постановщиком будет Полина 
Бахтина, а за пульт встанет дебютант — мо-
лодой маэстро Иван Никифорчин, один из 

победителей недавнего конкурса имени 
Рахманинова.

Дебютируют на сцене балетного театра 
и три хореографа, известные в основном 
лишь в маргинальных кругах современно-
го танца. В апреле Константин Семенов, ар-
тист балетной труппы «Стасика», предста-
вит на Малой сцене «Зазеркалье» — часовой 
иммерсивный спектакль для подростков 
по мотивам кэрролловской «Алисы в Зазер-
калье». Музыку к спектаклю пишет компо-
зитор-электронщик Василий Пешков, за 
сценографию и костюмы отвечает Мария 
Трегубова.

В июне покажут «тройчатку» из одноакт-
ных спектаклей Ксении Тернавской, Павла 
Глухова и худрука Максима Севагина. Обо-
зревателю „Ъ“ худрук рассказал, что Ксении 
Тернавской он поручил групповую компо-
зицию, а Павлу Глухову — камерный дуэт 
(впрочем, хореограф настоял на четырех 
исполнителях). Сам же Севагин собирает-
ся предпринять деконструкцию класс-кон-
церта, подобрав для этого музыку Обе-
ра и Оффенбаха. В декабре же он намерен 
возобновить (дополнив и отредактировав) 
свой дебютный балет на сцене «Стасика» — 
«Bloom» на музыку Антонина Дворжака.

Вдобавок к современному репертуа ру 
труппа пополнится артистами-«сов ре мен-
никами» — с ноября в состав театра воль-
ется малоперспективный московский «Но-
вый балет». Похоже, руководители МАМТ 
еще не придумали, что делать с этим подар-
ком городского департамента культуры, ув-
лекшегося «оптимизацией» театров. Во вся-
ком случае, о планах в отношении «Нового 
балета» гендиректор Борисов умолчал, поо-
бещав лишь создать пришельцам комфорт-
ные условия для работы.

Впрочем, с условиями уж как получится. 
По сведениям „Ъ“, хотя творческого коллек-
тива мобилизация пока еще не коснулась, 
несколько монтировщиков сцены уже полу-
чили повестки.

ПЛАНЫ ОПЕРА И БАЛЕТ

Сценные сведения
Музтеатр Станиславского анонсировал планы на 104-й сезон

Балетный худрук Максим Севагин 
(справа) выиграл в революционно-
сти у оперного руководителя  
Александра Тителя (слева)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Столкновение Матьё  
(Жиль Лелуш) с отечест-
венной пенитенциарной 
машиной показано  
с обнаженным реализмом  
ФОТО SUPER 8 PRODUCTION

Д

Сюжет фильма «Весна священная» ничего хорошего не сулит,  
но режиссер смог придать ему остроумие и парадоксальность  
ФОТО BLIZZARD FILMS

Ф
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Грозненский «Ахмат» нашел но-
вого главного тренера, который 
заменит неожиданно уволенно-
го несколько дней назад Андрея 
Талалаева. Им стал Сергей Ташу-
ев — специалист со специфиче-
ской биографией. В ней значится 
работа с десятком с лишним клу-
бов из разных лиг и чемпионатов, 
но ни в одном из них Ташуеву не 
довелось задержаться надолго.

хмат» объявил о назна-
чении на пост главного тренера Сер-
гея Ташуева. Он заменит в этой долж-
ности Андрея Талалаева. Отставка 
Талалаева была, может быть, самой 
странной среди всех семи тренер-
ских отставок, уже успевших прои-
зойти в Российской премьер-лиге 
(РПЛ) на старте текущего чемпиона-
та страны. Сразу несколько источ-
ников утверждают, что его уволили 
в перерыве матча девятого тура, в ко-
тором «Ахмат» 10 сентября уступил 
дома — 1:3 — «Пари Нижнему Новго-
роду». При этом очевидных спортив-
ных поводов для резкого разрыва 
отношений с Талалаевым не было. 
«Ахмат», который после проигры-
ша нижегородцам победил — 2:1 — 
«Урал», находится сейчас на восьмом 
месте в турнирной таблице. В минув-
шем сезоне он финишировал в тур-
нире седьмым.

Преемник Андрея Талалаева — 
это 63-летний специалист с очень 
специфическим послужным спи-
ском. Тренерскую карьеру Сергей 
Ташуев начал еще в 1990-е годы, 
а на исходе позапрошлого десяти-
летия стал руководить команда-
ми на достаточно высоком уровне. 
В его биографии работа с огромным 
количеством клубов, в том числе за-
рубежных — украинским «Метал-
лургом» и белорусским «Шахтером». 
В общей сложности их набралось 
больше десятка. Среди них есть даже 
достаточно известные бренды, но Та-
шуеву их доверяли отнюдь не в пери-
оды расцвета. Например, в «Красно-
даре» он появился в 2009 году, когда 

тот не то что не входил в список гран-
дов премьер-лиги, а даже еще не меч-
тал о таком статусе: краснодарцы вы-
ступали в ФНЛ, втором по статусу 
дивизионе. В «Анжи» Ташуева при-
гласили в 2014-м в ситуации прямо 
противоположной. Недавно гремев-
ший в Европе проект предприни-
мателя Сулеймана Керимова, к ко-
торому присоединился целый ряд 
футбольных звезд и который вроде 
бы нацеливался на колоссальные до-
стижения, перед приходом тренера 
пережил радикальное «переформа-
тирование», выразившееся прежде 
всего в сокращении финансирова-
ния и расставании с лидерами, и вы-
летел в ФНЛ.

Другая особенность биографии 
Сергея Ташуева еще любопытнее. Те-
кучка кадров — привычное явление 
в отечественном футболе, как и адап-
тировавшиеся к постоянным пере-
мещениям тренеры, понимающие, 
что кредит доверия к ним у клуб-
ных менеджеров минимален и рас-
прощаться с ними могут в любой мо-
мент. Но в этом смысле Ташуев все 
же выделяется. Ни с одной из ко-
манд, какими бы ресурсами они ни 
обладали, какие бы цели перед со-
бой ни ставили, ему не довелось по-
работать существенно — хотя бы на 
пару месяцев — больше года. Даже 
«Анжи», несмотря на то что Сергей 
Ташуев вернул его в элиту, традицию 
поддержал, назначив вместо него по-
сле прорыва куда более известного 
и титулованного Юрия Семина.

Традиция касается и двух клубов 
высшего российского дивизиона, 
в которых трудился Ташуев. В 2011 
году он очутился в терпевшем ката-
строфу «Спартаке» из Нальчика, но 
покинул его еще до финиша чем-
пионата, когда стало очевидно, что 
удержаться в премьер-лиге не удаст-
ся. Спустя четыре года история пра-
ктически повторилась в «Кубани». 
Приглашенный сохранить ей про-
писку в РПЛ Сергей Ташуев оставил 
свой пост, не дождавшись развяз-
ки в борьбе за выживание, которую 
краснодарцы проиграли.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Сергею Ташуеву 
добавили «Ахмат»
Грозненский клуб  
нашел нового тренера

Международная федерация лыжных видов 
спорта (FIS) стала первой крупной спортив-
ной структурой, допустившей отказ от «изо-
ляционных» мер в отношении российских 
спортсменов. Генеральный секретарь FIS 
Мишель Вион предположил, что отстранен-
ные на фоне военной операции на Украине 
от участия в международных соревнованиях 
представители сборной России смогут вер-
нуться на них уже в ближайшем сезоне и даже 
выступить на чемпионате мира. В Федерации 
лыжных гонок России (ФЛГР) и Олимпийском 
комитете России (ОКР) посчитали эти слова 
«позитивным» знаком, однако речи о перело-
ме тренда, кажется, все равно не идет.

енеральный секретарь Международной феде-
рации лыжных видов спорта Мишель Вион сде-
лал заявление, которое вызвало довольно зна-
чительный резонанс в российских спортивных 
кругах по вполне понятной причине. Господин 
Вион, говоря о возвращении на международные 
соревнования отстраненных от участия в них 
спортсменов из России и Белоруссии, допустил, 
что оно, пусть в нейтральном статусе, «возможно» 
уже в декабре, то есть в начале очередного зимне-
го сезона. При этом генсек FIS не исключил вы-
ступления россиян на чемпионате мира по лыж-
ным видам: он пройдет с 21 февраля по 5 марта 
2023 года в словенской Планице. Мишель Вион, 

правда, как указывает норвежское издание VG, 
уточнил, что решение о допуске россиян не мо-
жет быть принято без «четкой рекомендации» 
Международного олимпийского комитета (МОК). 
Именно его сформулированная еще весной пози-
ция по поводу необходимости применения жест-
ких санкций к российскому спорту послужила ос-
новной для «изоляционных» действий со стороны 
международных федераций. До сих пор прези-
дент МОК Томас Бах не давал понять, что органи-
зация готова ее пересмотреть. 

В любом случае произошло довольно приме-
чательное событие. FIS стала первой крупной 
спортивной структурой, по крайней мере на-
мекнувшей на стремление сменить политику 
в отношении российских спортсменов. Причем 
речь идет о чрезвычайно важном для России виде 
спорта. В лыжных гонках, наиболее заметном из 
жанров, курируемых FIS, ее команда добилась ко-
лоссального успеха на февральской Олимпиаде 
в Пекине. Российские лыжники завоевали на ней 
11 из 32 медалей, добытых всей сборной, в том чи-
сле 4 из 6 — золотых, а ее лидер Александр Боль-
шунов превратился в героя Олимпийских игр, 
став их трехкратным чемпионом.

Реакция отечественных спортивных функци-
онеров на заявление Мишеля Виона была вполне 
естественной и предсказуемой. Президент ФЛГР 
Елена Вяльбе назвала его «РИА Новости» «хоро-
шим знаком», а глава ОКР Станислав Поздняков 
включил в список «позитивных шагов в устраи-
вающем нас направлении». А выступление го-
сподина Позднякова на исполкоме ОКР говорило 
о том, что он уверен в том, что тренд на «смягче-
ние» продолжится. «Россия большая страна — не 

только на карте мира, но и в спорте. Это начинают 
везде осознавать, в том числе из-за финансовых 
убытков соревнований»,— сказал, в частности, го-
сподин Поздняков, считающий, что и в летних ви-
дах ситуация может измениться в лучшую сторо-
ну. Во всяком случае, президент ОКР считает, что 
«большинство» российских спортсменов смогут 
принять участие в квалификационных турнирах 
к ближайшей Олимпиаде: она состоится в Пари-
же в 2024 году. Более того, Станислав Поздняков 
охарактеризовал сценарий с возвращением рос-
сиян на международную спортивную арену как 
«базовый» или «предпочтительный» для МОК.

Впрочем, явных признаков, позволяющих 
приравнивать высказывание Мишеля Виона к пе-
релому неприятной для России тенденции, все-та-
ки пока не видно. Достаточно сказать, что почти 
одновременно с ним свой пресс-релиз выпустила 
Международная федерация дзюдо (IJF). В нем го-
ворится об отстранении от участия в соревнова-
ниях российских и белорусских спортсменов до 
2023 года. Такое решение принято, «принимая во 
внимание текущую международную обстановку» 
и с целью «обеспечить защиту всех атлетов». IJF до 
этого момента являлась одной из немногих феде-
раций, которая отказывалась следовать в русле ре-
комендаций МОК и не препятствовала выступле-
ниям россиян в своих состязаниях.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

FIS с ними
Международная федерация лыжных видов спорта  
не исключила возвращения россиян

У трехкратного олимпийского чемпио-
на Александра Большунова и других  
членов сборной России по лыжным  
гонкам может появиться возможность 
выступить на чемпионате мира   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Г

В четверг Единая лига ВТБ обнародо-
вала бюджеты российских участни-
ков турнира за прошлый сезон. Лиде-
ром по расходам традиционно оказался 
ЦСКА, потративший на содержание клу-
ба 2,8 млрд руб. Это, впрочем, не помо-
гло армейцам сохранить чемпионский 
титул, который они уступили « Зениту», 
чьи расходы составили 2,43 млрд руб. 
Но нужно отметить, что новые  данные, 
в отличие от предыдущих лет, не в пол-
ной мере отражают финансовую мощь 
клубов. Многие из них в этом  сезоне 
столкнутся с урезанием бюджетов. 
Тот же ЦСКА может недосчитаться 
20% прошлогоднего бюджета.

диная лига ВТБ по традиции незадол-
го до старта нового сезона (первенство начи-
нается 2 октября) обнародовала бюджеты 
российских участников чемпионата за пре-
дыдущий сезон. Каких-то сенсаций в ходе 
состоявшегося на «ВТБ-Арене» мероприя-
тия, главным спикером которого, опять же 
по традиции, был почетный президент Еди-
ной лиги ВТБ Сергей Иванов, обнародова-
но не было. Больше всех в сезоне-2021/22 по-
тратил ЦСКА. Как и во все предыдущие годы, 
о которых Лига предоставляла сведения,— 
впервые бюджеты клубов были обнародова-
ны в 2014 году.

Расходы армейцев составили 2,808 млрд 
руб. Доходы на 69 млн руб. больше. То есть 
бюджет ЦСКА получился профицитным. 
Больше ни один из клубов, попавших в от-
четность, таким достижением похвастать не 

может. При этом на зарплаты игрокам ушло 
1,498 млрд руб., а содержание тренерского 
состава и технического персонала обошлось 
еще в 155 млн руб.

На втором месте, причем с существенным 
отставанием, расположился «Зенит». Расход-
ная часть бюджета петербуржцев состави-
ла 2,43 млрд (доходная — 2,4 млрд). Но куда 

больше в глаза бросается разница в расходах 
московского и петербургского грандов на зар-
платы игроков. У «Зенита» они, если исходить 
из данных, представленных клубом лиге, 
были в два с лишним раза ниже — 772 млн 
руб. Правда, тренеры и персонал обошлись 
«Зениту» дороже, чем ЦСКА,— в 202 млн руб. 
Чем вызван такой разрыв в расходах на оп-

лату контрактов баскетболистов, непонят-
но. И ЦСКА, и «Зенит» по ходу сезона (как до 
начала событий на Украине, так и после, ког-
да команды столкнулись с массовым отъе-
здом легионеров) в том, что касается уровня 
игроков, а значит, и уровня их зарплат, были 
оснащены примерно на одном уровне. Но 
если в обнародованных сведениях нет ни-
какого лукавства, то стоит признать, что «Зе-
нит» куда эффективнее расходовал средства. 
Ведь именно петербуржцы в прошлом сезоне 
прервали растянувшуюся на девять сезонов 
чемпионскую серию ЦСКА, обыграв армей-
цев в потрясающем по накалу страстей фина-
ле до четырех побед (4:3).

«Зенит» и ЦСКА остаются основными пре-
тендентами на титул и в грядущем первен-
стве. Но нельзя исключать, что в этот раз 
у петербуржцев будет не только игровое, но 
и финансовое преимущество. Как сообщает 
«РИА Новости» со ссылкой на информирован-
ный источник, в новом сезоне бюджет ЦСКА 
может быть уменьшен минимум на 20% отно-
сительно прошлогоднего. По информации 
источника, это связано с тем, что генераль-
ный спонсор команды — компания «Норни-
кель» — урежет финансирование. «Зенит» же 
сложностей с деньгами, похоже, не испыты-
вает. Маркером благополучного состояния 
дел в петербургской команде может служить 
новость о том, что «Зенит» подписал контракт 
с защитником сборной Франции Тома Эрте-
лем. Игрок поставил подпись под контрак-
том, несмотря на то что ранее дал Француз-
ской баскетбольной федерации письменное 
обещание не играть в российских и бело-
русских командах, согласившись с тем, что 
в противном случае он будет отлучен от вы-

ступлений за сборную. Эртель, в активе кото-
рого выступления в числе прочего за «Барсе-
лону» и «Реал», стабильно относился к числу 
наиболее высокооплачиваемых игроков Ев-
ропы. Можно допустить, что условия, пред-
ложенные «Зенитом», оказались настолько 
убедительными, что Эртель не смог отказать-
ся. К слову, в четверг Сергея Иванова спро-
сили о том, может ли лига пойти на введе-
ние потолка зарплат, чтобы как-то уравнять 
положение команд. Но, по его словам, руко-
водство лиги считает такую идею бессмы-
сленной. «Ведь, несмотря ни на что, легио-
неры по-прежнему едут в Россию. Если мы 
введем потолок зарплат, то это будет крах ба-
скетбола в России!» — сказал Сергей Иванов.

Следом за ЦСКА и «Зенитом» располо-
жились, что опять же было вполне пред-
сказуемо, еще два представителя большой 
российской четверки — УНИКС и «Локомо-
тив-Кубань». Правда, их отставание от «сто-
личных» команд настолько серьезное, что 
впору выделять «Зенит» и ЦСКА в отдельную 
«суперкатегорию». Так, УНИКС потратил на 
команду 1,1252 млрд руб. (бюджет был сведен 
с дефицитом в 52 млн руб.), а «Локомотив-Ку-
бань» — 1,333 млрд руб. (дефицит — 39 млн 
руб.). Впрочем, даже отставание казанской 
и краснодарской команд от ЦСКА и «Зенита» 
не выглядит настолько большим, как разни-
ца между самой бедной из команд топовой 
четверки и самой богатой из всех остальных. 
Так, расходы «Нижнего Новгорода» составили 
359 млн руб., что почти в четыре раза меньше, 
чем у «Локомотива-Кубани». Затраты «Пармы» 
достигли 310 млн руб., а «Енисей» смог выде-
лить на расходы только 245 млн руб.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Москва и Петербург оторвались от России
Обнародованы бюджеты команд Единой лиги ВТБ

Сергей Ташуев за свою тренерскую карьеру был главным  
тренером десятка с лишним клубов из разных стран,  
но ни в одном из них надолго не задерживался   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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По мнению почетного президента Единой лиги ВТБ Сергея Иванова,  
введение потолка зарплат в клубах приведет к краху баскетбола в России  
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